
Архитектор Даниэль 
Либескинд — о свободе, 
границах компромисса, 
Малевиче и чтении 
Пушкина по-русски

ОБРАЗОВАНИЕ 72 процента родителей уверены: количество 
контрольных и проверочных работ в школах нужно снижать

Достали листочки!

Наталья Козлова

В
ажное разъяснение сделал 
Верховный суд РФ, когда 
пересмотрел итоги спора 

гражданки с медицинским учре-
ждением. У истицы на больнич-
ной койке скончалась мать. Дочь 
посчитала виновными в ее смер-
ти медиков и решила, что они 
должны ей заплатить за потерю 
близкого человека. А есть ли в по-
добных случаях вообще возмож-
ность компенсации? И что явля-
ется важным для аналогичных 
исков? На эти волнующие мно-
гих читателей вопросы и ответи-
ли самые опытные судьи страны.

Судебные споры о медицин-
ских ошибках, одни из самых 
сложных и болезненных. Поэ-
тому  разъяснения Верховного 
суда важны в первую очередь 
для судейского корпуса. 

А для граждан, которые стал-

киваются с аналогичными ситу-
ациями, поясним — решение  об 
ошибках медиков принимает 
только суд. И он же решает во-
просы с компенсацией за гибель 
или увечье граждан, если есть 
вина.  Но по общему правилу, за 
ошибки муниципальной клини-
ки платит казна, а за просчеты 
коммерческой медицинской 
фирмы — ее владельцы.

Случилась эта история на 
Кубани, где на консультацию в 
частную клинику обратилась 
местная жительница. Она не 

была больной, просто внима-
тельно относилась к своему 
здоровью и решила обследо-
ваться. В итоге в клинике ей по-
советовали сделать операцию, 
чтобы в будущем проблем не 
возникло. Но с этим хирургиче-
ским вмешательством сразу все 
пошло не так. В итоге уже после 
операции женщина попала в ре-
анимацию краевой больницы. 
Там спустя почти месяц она 
скончалась от пневмонии, ко-
торой заболела в больнице. 

По убеждению ее дочери, в 

случившемся виноваты медики, 
которые, во-первых, неточно по-
ставили ее матери диагноз, а во-
вторых, не соблюдали протоко-
лы лечения. В этой ситуации 
Верховному суду пришлось раз-
бираться, есть ли в сложившейся 
ситуации у истицы шансы на 
компенсацию.

А теперь вся эта история в де-
талях. У 70-летней жительницы 
Кубани была мочекаменная бо-
лезнь. Женщина ежегодно про-
ходила плановые обследования. 
Для очередного обследования 
она обратилась в частную кли-
нику. Подчеркнем — ситуация со 
здоровьем женщины была ста-
бильной, не опасной и не требо-
вала срочной операции. Несмо-
тря на это, врач настоял на том, 
что женщине просто необходи-
мо сделать операцию и 
срочно удалить камень 
из почки.

Ксения Колесникова

П
о данным опроса на 
сайте «РГ», 72% ро-
дителей уверены: 
количество контр-
ольных и провероч-
ных работ в школах 
н у ж н о  с н и ж ат ь . 
Чаще всего дети 
слышат «достаем 

листочки, убираем все с парт» 
на уроках математики, русско-
го, физики, химии, биологии.

По данным Рособрнадзора, 
в некоторых образовательных 
организациях одна контроль-
ная работа приходится на каж-
дый третий урок биологии, на 
каждый пятый — русского язы-
ка, на каждую четвертую физи-
ку. Ведомство собирается раз-
работать регламент, который 
оптимизирует количество 
контрольных в школах.

— Россия лидирует по грузу, 
по частоте проведения прове-
рочных и контрольных работ, — 
делится руководитель Центра 
оценки качества образования 
Института стратегии развития 
образования РАО Галина Кова-
лева. — Это очень серьезная 
проблема. 

Вот данные международных 
исследований по математике. 
Так, 97% российских восьми-
классников говорят о том, что 
контрольные работы по этому 
предмету у них не реже, чем 
раз в две недели. В Норвегии о 
подобной ситуации сообщили 
только 7% ребят, в Японии — 
15%, в Австралии — 16%. По-
давляющее же большинство де-
тей в этих странах отвечали: 
контрольные по математике 
проводятся у них один раз в ме-
сяц или всего несколько раз в 
год.

Откуда в российских шко-
лах столько контрольных и 
проверочных? Оказывается, у 
них есть три уровня: школь-
ный, региональный и феде-
ральный.

Во-первых, в каждом учеб-
нике после каждого модуля ав-

торы предлагают проводить 
проверку: как хорошо школь-
ник усвоил и запомнил матери-
ал? Во-вторых, контрольные 
работы школам часто спуска-
ют местные чиновники, чтобы 
провести срез знаний. Для учи-
телей это сплошная нервотреп-
ка: за плохие результаты могут 
быть «санкции» и наказания.

Ну и третий уровень — Все-
российские проверочные ра-
боты. Они проводятся во всех 
школах раз в год. Но многие 
преподаватели с подачи дирек-
торов, в попытке натаскать де-
тей на задания, проводят не-
с к о л ь к о  т р е н и р о в о ч н ы х 
«предпрверочных». На нервах 
опять же все: педагоги, дети, 
родители. 

— Просто сократить количе-
ство контрольных и провероч-
ных — не выход. Проблему нуж-

но решать качественно, — уве-
рена преподаватель литерату-
ры и русского языка из Чере-
повца Диана Минец. — Вместо 
привычных тестов или тради-
ционных письменных работ я 
все чаще использую квесты, 
квизы, проектные, творческие 
задания. Прошли «Преступле-
ние и наказание»? Вместе с 
учениками делаем квест-инте-
рактив по комнате Раскольни-
кова с «говорящими» деталя-
ми. Изучили «Кому на Руси 
жить хорошо» Некрасова? Со-
ставляем интерактивную кар-
ту путешествия главного ге-
роя. 

Понятно, что от минимума 
(тех же диктантов по русскому 
языку) совсем не уйдешь. Но 
о ц е н к а  з а  т р а д и ц и о н н у ю 
контрольную далеко не всегда 
отражает знания ребенка. 
Можно списать. Или — вызу-
брить что-то, а сразу после ра-
боты выкинуть из головы. Сов-
ременные, игровые формы 
проверки знаний гораздо эф-
фективнее, — убеждена эк-
сперт.

В Рособрнадзоре подчерки-
вают: к новому учебному году 
должны быть сформированы 

общие подходы к контрольным 
работам.

— Есть подозрение, что в ряде 
школ очень много учебных ча-
сов тратится именно на оценку, 
в то время как эти часы должны 
быть потрачены на обучение, на 
освещение новых тем, на работу 
с отстающими ребятами и на за-
крепление. Вместо этого идут 
сплошные контрольные работы. 
В итоге фактически в таких 
школах возникает ситуация, 
когда ответственность перекла-
дывается: ученики и их родите-
ли остаются один на один с теми 
проблемами, которые у них воз-
никают при изучении опреде-
ленных предметов, и вынужде-
ны решать эти проблемы само-
стоятельно. Такого не должно 
быть, — считает руководитель 
Рособрнадзора Анзор Музаев. — 
Мы проанализируем со сторо-
ны физиологии ребенка, сколь-
ко контрольных максимально в 
той или иной возрастной группе 
может быть приемлемо. Вместе 
с министерством про-
свещения дадим чет-
кий регламент.

ПРАВО Верховный суд разъяснил, в каких случаях врачи должны 
выплатить компенсацию родным умершего пациента
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Всероссийские проверочные рабо-
ты проводятся во всех школах раз 
в год.

А К Ц Е Н Т

Россия — лидирующая страна 
в мире по количеству 
контрольных работ в школах

А К Ц Е Н Т

Даже ошибки с оформлением 
меддокументов можно толковать 
как дефект врачебной помощи

Австралийский доллар 56,8728
Азербайджанский манат 43,2764
Армянский драм** 14,1251
Белорусский рубль 29,3063
Болгарский лев 45,7853
Бразильский реал 13,7092

Венгерский форинт** 25,8061
Вон Республики Корея*** 65,2697
Гонконгский доллар* 94,6837
Датская крона 12,0654
Доллар США 73,5266
Евро 89,6877

Индийская рупия* 10,0903
Казахстанский тенге** 17,1809
Канадский доллар 60,9572
Киргизский сом** 87,7322
Китайский юань 11,4353
Молдавский лей* 41,6345

Новый туркменский манат 21,0377
Норвежская крона* 88,1614
Польский злотый 19,9909
Румынский лей 18,2132
СДР  106,2445
Сингапурский доллар 55,2832

Таджикский сомони* 64,4687
Турецкая лира* 87,5702
Узбекский сум**** 69,5071
Украинская гривна* 26,8063
Фунт стерлингов 104,0916
Чешская крона* 35,3077

Шведская крона* 88,4031
Швейцарский франк 81,8691
Южноафриканский рэнд* 52,5787
Японская иена** 67,5920

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.05.21

Борис Титов предложил 
разрешить 
самозанятым 
платить страховые 
взносы

Чем адресная 
продовольственная помощь 
лучше 
регулирования 
цен
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ТРАНСПОРТ Россия 
возобновила 
авиасообщение 
еще с пятью странами

Мексиканские 
каникулы

Евгений Гайва

Россия с 25 мая возобновила регулярное авиасообще-
ние с Исландией, Мальтой, Мексикой, Португалией и 
Саудовской Аравией. Туристы пока могут въезжать 
только в Мексику, и то, если будут рейсы, поясняют 
представители туриндустрии. 

Решение возобновить авиасообщение еще с пятью 
странами принял оперативный штаб по борьбе с рас-
пространением коронавирусной инфекции.  Рейсы в 
столицу Исландии — Рейкьявик из Москвы будут летать 
два раза в неделю, на Мальту — также два раза в неделю. 
В мексиканский Канкун из Москвы будет выполняться 
три рейса в неделю, также по три рейса из Москвы бу-
дут летать в столицу Португалии — Лиссабон и эконо-
мическую столицу Саудовской Аравии — город Джидду. 
Кроме того, в Джидду будут летать по одному рейсу в 
неделю из Грозного и Махачкалы. 

Пока из всех вновь открывшихся направлений для 
российских туристов доступна только Мексика. Рос-
сийские туроператоры уже ставят рейсы, продажи ту-
ров открыли Anex Tour, «Пегас», Coral Travel, 
говорит вице-президент Ассоциации туропе-
раторов России Дмитрий Горин.

АВТОМОБИЛИ Программы 
подготовки водителей 
скорректируют

Ученикам 
добавят 
скорость

Владимир Баршев

Количество часов вождения на площадке во время под-
готовки кандидатов в водители предложено сократить, 
добавив их в часы вождения в городских условиях. А 
для тех водителей, которые собираются, получив пра-
ва, работать в такси, предлагается сделать отдельную 
программу повышения квалификации. Программы 
подготовки водителей планируется скорректировать в 
соответствии с поручением правительственной ко-
миссии по безопасности дорожного движения. 

Напомним, что примерные программы, по которым 
автошколы составляют свои программы, были утвер-
ждены еще в 2014 году. Многие считают, что с тех пор 
они устарели. Так, например, с тех пор изменились 
правила дорожного движения, и теперь они разреша-
ют обучать водителей на автомагистралях. А с 1 апреля 
этого года изменился порядок приема экзамена на 
права. 

Минпросвещения разослало в различные профес-
сиональные сообщества письмо с просьбой 
направить свои предложения по совершенст-
вованию этих программ. 

ЛЕТО-2021 Заработала 
программа детского 
кешбэка, но не везде

Обратный счет

Сегодня, 25 мая, в полночь начала работать програм-
ма детского кешбэка за путевки в оздоровительные 
летние лагеря. Накануне корреспонденты «Россий-
ской газеты» узнали, как регионы подготовились к 
этому старту, которого родители ждали с таким нетер-
пением несколько недель.  Выяснилось, что долго-
жданный кешбэк доступен не всем. Пока, надеемся. 
Тем не менее у родителей возникают вполне логичные 
вопросы.  

Детский кешбэк, напомним, это возврат 50 процен-
тов денег, потраченных родителями или другими пред-
ставителями детей на покупку путевки. Но не более 20 
тысяч рублей, сколько бы она ни стоила.  

Вопрос первый: какие лагеря в программе?
Республика Калмыкия в программе детского кешбэ-

ка не участвует, сообщили вчера в пресс-службе главы 
региона. И объяснили это отсутствием организаций, 
«включенных в реестр учреждений отдыха и оздоров-
ления детей Республики Калмыкия». Почему — не поя-
снили. В Санкт-Петербурге  на момент подписания 
этого номера «РГ» тоже не было «поименного» списка 
лагерей, участвующих в программе.   

Как пояснила нам Надежда Сухолапова, президент 
петербургской ассоциации «Взрослые и дети», объе-
диняющей руководителей лагерей, у организаций есть 
три возможности попасть в список. Либо они самосто-
ятельно включаются в программу, но тут ну-
жен хороший системный администратор, что-
бы технически все сделать правильно. 
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Когда можно лишиться прав 
за чужое нарушение 
и почему 
штрафы нужно 
обжаловать

Европейский бумеранг:
два случая — 
в небе Австрии 
и Беларуси
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ИНИЦИАТИВА Экономисты 
объяснили, чем адресная 
помощь лучше 
регулирования цен на еду

Внутренние 
валовые 
продукты 

Татьяна Карабут

Экономисты и отраслевые эксперты пытаются отгово-
рить власти от регулирования цен на продукты, заменив 
его адресной продовольственной помощью. От роста цен 
никуда не деться. Но куда более эффективна для потреби-
телей и бизнеса точечная поддержка тех россиян, кото-
рые вынуждены экономить на еде.  

В Торгово-промышленной палате РФ (ТПП) считают 
целесообразным отказаться от административного регу-
лирования цен в пользу более эффективных механизмов, 
не затрагивающих напрямую экономики ни торговли, ни 
поставщиков. И одним из возможных механизмов в ТПП 
называют программы адресной помощи гражданам, а 
также меры поддержки производителей, компенсирую-
щие их растущие издержки. Предложение предусмотреть 
целевые выплаты на 
покупку продуктов 
для людей в трудной 
жизненной ситуа-
ции, безработных 
или семей с детьми с 
доходами ниже про-
житочного миниму-
ма глава ТПП Сергей 
Катырин направил 
на рассмотрение 
председателю Коми-
тета Госдумы по аг-
рарным вопросам 
Владимиру Кашину, 
пишет ТАСС. «Исторический и международный опыт под-
тверждают, что попытки «ручного» регулирования роз-
ничных или отпускных цен в конечном итоге приводят к 
стагнации потребительского рынка или дефициту отдель-
ных категорий продовольственных товаров», — сказано в 
документе ТПП.

Отдача от программы адресной продовольственной 
помощи может превысить вложенные средства в 1,6—1,9 
раза, подсчитывают в НИУ ВШЭ. По последней оценке 
минпромторга в 2019 году, на поддержку малоимущих в 
виде продовольственных сертификатов может потребо-
ваться 340 млрд руб. В этом случае выгода для экономики 
составит 544 — 646 млрд руб. Такая помощь способна уве-
личить поддержку АПК на 20%, уточняют в ВШЭ.

Подобная программа (Food Stamps) успешно работа-
ет с 1930-х годов в США. По подсчетам минсельхоза 
США, дополнительный 1 млрд долларов в программе 
продпомощи дает прирост в 1,54 млрд долл. в националь-
ном доходе и примерно 13,5 тыс. рабочих мест, а также 
рост потребления продовольственных товаров на 335,7 
млн долл. (общий рост потребления товаров и услуг — 
1025 млн долл.).

Несмотря на стремление властей регулировать стои-
мость базовых продуктов, цены на них все равно растут, 
обращает внимание бизнес-омбудсмен Борис Титов. По 
данным Росстата за апрель 2021 года, больше всего за год 
подорожали подсолнечное масло (27,3%), куриные яйца 
(31%) и сахар-песок (40,3%). При этом на масло и сахар 
цены были зафиксированы еще в декабре, но и после это-
го росли. Колебания в сельхозпроизводстве неизбежны. 
Но реагировать на это наиболее эффективно «через раз-
умную корректировку ценового регулятора, а не его под-
мену административными рычагами», уверен Титов.

При введении целевых выплат на приобретение про-
дуктов одновременно выполняются две задачи. Во-пер-
вых, такой подход не ухудшает положение производите-
лей и оставляет им стимулы для расширения производст-
ва и инвестирования. Во-вторых, обеспечивается адре-
сная помощь гражданам, которые оказались в трудной 
жизненной ситуации, считает директор НИФИ Минфина 
России Владимир Назаров. Но он отмечает, что госрегули-
рование ценообразования на социально значимые про-
дукты — мера временная и краткосрочная. Она необходи-
ма для того, чтобы правительство и Банк России сформи-
ровали долговременные и уже рыночные механизмы, на-
правленные на сдерживание роста цен.  

БИЗНЕС С самозанятых предложили снять часть ограничений 

Все средства — хороши
Роман Маркелов

В 
аппарате Уполномоченно-
го при президенте по защи-
те прав предпринимателей 

Бориса Титова предложили снять 
с самозанятых ограничения по 
видам деятельности и разрешить 
уплату взносов в Фонд социаль-
ного страхования (ФСС). По мне-
нию авторов инициативы, огра-
ничения, установленные при 
применении режима самозаня-
тых, снижают темпы «обеления» 
рынка труда в России.

Об этом говорится в материа-
лах (есть у «РГ»), подготовлен-
ных к ежегодному докладу Тито-
ва президенту России общест-
венным омбудсменом по вопро-
сам защиты прав предпринима-
телей на специальных налоговых 
режимах Мариной Блудян.

Самозанятым разрешено за-
ниматься всеми видами деятель-
ности, кроме нескольких. В част-
ности, нельзя продавать товары, 
подлежащие обязательной мар-
кировке. Нельзя перепродавать 
товары (кроме бывших в употре-
блении). Нельзя заниматься ме-
дицинской деятельностью и пе-
ревозкой пассажиров и багажа 

легковым такси (прямого запре-
та в законе нет, однако согласно 
действующим нормативам соот-
ветствующие лицензии могут 
получать только организации и 
индивидуальные предпринима-
тели). По мнению Блудян, для са-
мозанятых вполне достаточно 
существующих ограничений: от-
сутствие наемных работников, 
доход не выше 2,4 млн руб. в год. 

Также у самозанятых нет воз-
можности добровольно платить 
взносы в ФСС и Фонд обязатель-
ного медицинского страхования 
(ФОМС). Таким образом, они 
оказываются незащищенными в 
случае временной нетрудоспо-
собности, получения производ-
ственной травмы, декретного от-
пуска, говорит Блудян.

Болезненная тема — разграни-
чение трудовых отношений и 
гражданско-правовых отноше-
ний с самозанятыми, подчерки-
вает Блудян. Использование тру-
да самозанятых может носить 
регулярный характер, их услуги 
— иметь одинаковую стоимость, 
которая регулярно оплачивается 
заказчиком с одинаковой перио-
дичностью (копирайтеры, мар-
кетологи, внешние IT-специали-

сты и т.д.). По таким признакам 
налоговые органы и трудовая ин-
спекция часто квалифицируют 
отношения в качестве трудовых. 
Организация-заказчик получает 
пересчет начисленных налогов и 
взносов, штрафы и пени за прос-
рочку уплаты НДФЛ и взносов. 
Самозанятый же утрачивает 
право применять налог на про-
фессиональный доход.

«Самозанятые — это социаль-
ный эксперимент, так и не надо 
искусственно урезать его воз-
можности. ФНС придумала для 
самозанятых фантастический 
сервис. Очень удобный, легкий и 
комфортный. Чтобы вывести из 
тени еще несколько миллионов 
человек, надо не перегибать пал-
ку с контролем и ограничения-
ми», — отмечает Блудян.

К 1 мая 2021 года уже более 
2,249 млн налогоплательщиков 
легализовали свою деятельность 
и стали плательщиками НПД, 
рассказывают в пресс-службе 
минфина. «Бюджетным кодек-
сом РФ установлено, что налого-
вые доходы, поступившие в счет 
уплаты НПД, подлежат зачисле-
нию по нормативу 63% в бюдже-
ты субъектов РФ и 37% в бюджет 

Федерального фонда обязатель-
ного медицинского страхования. 
Кроме того, налогоплательщики 
НПД вправе добровольно всту-
пить в правоотношения по обяза-
тельному пенсионному страхо-
ванию и уплачивать страховые 
взносы», — добавили в минфине.

Реалистичность предложе-
ний по всем пунктам сомнитель-
на, поскольку большая их часть 
сопряжена с определенными ви-
дами потенциальной опасности 
для клиентов при оказании услу-
ги или продаже товара, считает 
управляющий партнер экспер-
тной группы Veta Илья Жарский. 
«Закон не позволяет самозаня-
тым перевозить грузы и пасса-
жиров, продавать или перепро-
давать новые товары или осу-
ществлять медицинскую дея-
тельность — этот запрет установ-

лен не просто так, привлечь к от-
ветственности самозанятого за 
причинение вреда здоровью в 
случае, если проданные товары 
или оказанные услуги реализо-
вывались не должным образом, 
сложнее, чем ИП или бизнес-
структуру, и в данной ситуации 
запрет скорее защищает права 
потребителя», — отмечает он. 

По его мнению, спорным 
можно назвать и предложение 
расширить социальные возмож-
ности самозанятых по уплате 
взноса в ФСС или ФОМС. «Осу-
ществление выплат в пользу са-
мозанятых из взносов тех, кто 
долгие годы работает и платит 
налоги, может вызвать общест-
венный резонанс и противоречи-
вую оценку. Если такие поправки 
и вносить, то они должны давать 
четкие разграничения по выпла-
там именно в адрес самозанятых 
— например, выплата какой-то 
части от полагающейся по зако-
ну и с учетом уже привнесенных 
взносов конкретного самозаня-
того», — считает аналитик.

Таким образом, из наиболее 
взвешенных инициатив, кото-
рые в итоге могут быть приняты 
к вниманию заинтересованными 
ведомствами, может стать пред-
ложение по созданию более по-
нятных и прозрачных условий по 
части разграничения трудовых и 
гражданско-правовых отноше-
ний бизнеса с самозанятыми, до-
пускает Жарский.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты России и Киргизии провели 
переговоры в Сочи

Знать границы

Кира Латухина 

В 
Сочи, в резиденции 
Бочаров Ручей, вчера 
состоялась встреча 
президентов России и 
Киргизии. Садыр Жа-
паров прибыл с рабо-
чим визитом по при-
глашению Владимира 
Путина. Российский 

лидер пообещал поддержку Мо-
сквы в решении ситуации на 
таджикско-киргизской границе 
и положительно оценил на-
строй Бишкека и Душанбе на 
переговоры по спорным вопро-
сам. Жапаров назвал Россию 
главным союзником Киргизии.

«Ситуация в наших межгосу-
дарственных отношениях укре-
пляется, развивается, — оценил 
Путин. — Россия занимает уве-
ренное первое место в торговом 
обороте Кыргызстана». «К со-
жалению, в прошлом году това-
рооборот несколько просел в 
связи с пандемией», — заметил 
он. Но в первом квартале этого 

года уже есть рост на 6 процен-
тов. «Это хорошая тенденция, 
которую нам нужно сохранить, 
в том числе используя межправ-
комиссию, которая работает до-
вольно активно», — считает пре-
зидент РФ.

Одной из тем переговоров 
стала борьба с пандемией. Вла-
димир Путин напомнил то, что 
уже говорил на саммите ЕАЭС 
в конце прошлой недели — Рос-
сия продолжит локализовы-
вать производство вакцины от 
коронавируса в странах Сою-
за, в том числе и в Киргизии. 
«Мы взаимодействуем также в 

борьбе с пандемией. Россия 
оказывала и намерена оказы-
вать дальше поддержку Кыр-
гызстану и в поставке тест-си-
стем, антивирусных препара-
тов и вакцины», — сказал пре-
зидент РФ. «Наши специали-
сты сейчас изучают возможно-
сти развернуть производство 
на одной из площадок в Кыр-
гызстане нашего профилакти-
ческого средства, известного 
теперь  уже во  всем мире, 
«Спутник V», — сообщил он.

Еще Путин заверил, что пе-
рекрестные года, которые не 
удалось провести из-за панде-

мии, пройдут обязательно — «по 
мере того, как будет улучшаться 
эпидемиологическая ситуация 
и в России, и в Киргизии. Также 
он отметил активное сотрудни-
чество двух стран в междуна-
родных организациях, и особое 
место здесь занимает взаимо-
действие в рамках Евразийско-
го экономического союза.

«Конечно, мы внимательно 
очень и с большой тревогой 
смотрели за ситуацией на тад-
жикско-киргизской границе», — 
продолжил российский лидер. 
Совсем недавно в Москве был с 
визитом президент Таджикис-
тана. «Обсуждали, конечно, и с 
ним этот вопрос», — сказал он.

«Позитивно восприняли на-
мерения двух сторон решать 
все спорные вопросы подобно-
го рода в ходе переговоров. 
Уверен, что эта цель может 
быть достигнута именно таким 
способом. Все, что от нас зави-
сит, мы будем делать, чтобы 
помочь вам в решении этих во-
просов», — заверил президент 

РФ. В Москве понимают, что 
это связано с жизнью конкрет-
ных людей и что и Бишкек, и 
Душанбе прежде всего думают 
о людях. Путин считает, что 
нужно найти такой способ, 
чтобы он был долгосрочным и 
отвечал интересам обеих сто-
рон. «К этому мы тоже будем 
стремиться, всячески будем в 
этом помогать», — заверил он.

Лидеры встречались три ме-
сяца назад в Москве. Жапаров 
предложил рассмотреть итоги 
двустороннего сотрудничества 
и выразил личную благодар-
ность Путину за внимание и со-
переживание по ситуации на 
киргизско-таджикской границе. 
«Россия — наш главный союзник 
и торгово-экономический пар-
тнер, поэтому надеюсь на про-
ведение плодотворных перего-
воров по всем вопросам», — за-
кончил открытую часть встречи 
Жапаров.  

Владимир Путин на встрече с Садыром 
Жапаровым отметил успешное разви-
тие отношений двух  стран.

Самозанятым может хватить текущих ограничений: отсутствия работников, дохода не выше 2,4 млн руб. в год.

А К Ц Е Н Т

Налог на профессиональный доход 
платят уже больше двух миллионов 
самозанятых

А К Ц Е Н Т

Москва будет делать все возможное 
для помощи Бишкеку и Душанбе 
в разрешении ситуации на границе 
исключительно путем переговоров

Мексиканские 
каникулы

Для въезда в Мексику нет необходимости сда-
вать ПЦР-тест. Достаточно только заполнить до 
вылета электронную анкету онлайн и предъя-

вить ее по прибытии, поясняет эксперт. Недельный тур 
на двоих с перелетом обойдется от 120 до 180 тыс. руб. в 
зависимости от категории отеля, добавляет он.  

Сейчас авиакомпании, которые имеют допуски на 
рейсы в Мексику, подают заявки и после утверждения 
полетных программ запустят рейсы, говорит Горин. 

Важно также и то, что рейсы будут выполняться на 
пляжный курорт Канкун. Здесь, на берегах Мексикан-
ского залива, расположено большинство самых совре-
менных мексиканских отелей. Этот курорт облюбовали 
американцы, благодаря очень развитой инфраструктуре 
для отдыха, развлечений и активного туризма, а также 
хорошим отелям с системой «все включено». Туристов 
также привлекают разнообразные познавательные эк-
скурсии. 

В других странах — на Мальте, в Исландии, Саудов-
ской Аравии и Португалии — действуют ограничения. 
В Португалии пока туристов принимает только 
остров Мадейра. Однако туристические визы Порту-
галия в России пока не выдает. Значит, поехать на 
остров могут только те, кто обладает действующей 
долгосрочной визой. 

Исландия пока не принимает туристов из России. 
Въехать в страну могут только отдельные категории пас-
сажиров, например, имеющие вид на жительство или ди-
пломаты. Для въезда нужен ПЦР-тест, сделанный не ра-
нее чем за 72 часа до прибытия. Еще два теста на корона-
вирус сдаются по прибытии. Кроме того, потребуется 
пройти карантин, отмечают в Ассоциации туроперато-
ров России. Если повторный ПЦР-тест будет отрицатель-
ным, карантин можно будет завершить. А вот сертифи-
кат о вакцинации российским препаратом «Спутником 
V» не действует. Потребуется все равно сдавать тесты и 
проходить карантин. Примерно те же правила действу-
ют для въезда на Мальту. Как страна ЕС остров не прини-
мает туристов из России, а только отдельные категории 
граждан. Да и туристические визы в России не выдаются. 

Пока не признается российская вакцина «Спут-
ник V» и в Саудовской Аравии. Даже привитым рос-
сиянам придется проходить карантин.  

1

Каждый вложен-
ный в адресную 
продпомощь 
рубль принесет 
минимум полтора 
рубля прибыли

Читайте также: В России начали 
автоматически предоставлять 
налоговые вычеты 
rg.ru/art/2099301

СОВФЕД 
Валентина 
Матвиенко 
обсудила 
с главой 
Кузбасса 
вакцинацию 
и демографию 
в регионе

УКОЛ ПЕРЕД 
ВЫЛЕТОМ
Галина Мисливская

Ситуация с оттоком и естест-
венной убылью населения в Ке-
меровской области остается 
сложной, нужно принимать 
меры, чтобы молодежь не поки-
дала регион, чтобы росла ро-
ждаемость, семьи получали го-
споддержку, считает спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Она посоветовала 
губернатору Кузбасса Сергею 
Цивилеву при разработке целе-
вых программ учитывать мне-
ние женщин, тем более что они 
составляют большинство жите-
лей области.

В 2019 году Кузбасс, по дан-
ным Росстата, стал одним из ли-
деров по убыли населения: этот 
показатель составил 16,5 тыся-
чи человек. «Необходимо сове-
товаться, в том числе с женщи-
нами, какие дополнительные 
меры нужны на региональном 
уровне, с тем чтобы улучшать 
демографическую ситуацию», 
— заявила Матвиенко в ходе 
встречи с главой региона. 

Спикер подчеркнула, что 
женщины составляют боль-
шинство населения Кузбасса, 
работают в разных сферах, в 
том числе в промышленности, 
занимают руководящие дол-
жности, ведут бизнес. «Это 
мощный и надежный ресурс. 
Умело им распоряжайтесь и 
верно направляйте его», — ска-
зала она губернатору.

Председатель СФ также 
обратила внимание на показа-
тели оттока населения из Куз-
басса. По данным Новосибир-
скстата, в 2020 году миграци-
онная убыль здесь составила 
3,8 тысячи человек, что суще-
ственно больше показателя 
2019 года, когда из Кемеров-
ской области уехали на 2,5 ты-
сячи человек больше, чем при-
ехали. 

«Надо анализировать, поче-
му это происходит, что делать 
для того, чтобы молодежь оста-
валась, чтобы больше рожали 
детей, чтобы не было переко-
са», — сказала она журнали-
стам, слова спикера приводит 
ТАСС.

При этом Матвиенко похва-
лила местные власти за усилия 
по защите населения от коро-
навируса в ходе посещения 
первого временного приви-
вочного пункта, который от-
крылся в аэропорту Кемерова. 
Здесь доступны три россий-
ские вакцины — «Спутник V», 
«КовиВак», «ЭпиВакКорона», 
подбор ведет врач с учетом 
особенностей здоровья и по-
желаний пациента. 

Всего же в регионе работает 
188 стационарных пунктов 
вакцинации, проинформиро-
вал гостью Сергей Цивилев, 
препараты получили около 250 
тысяч человек, или почти 10 
процентов населения Кузбасса. 
«Вы молодцы, вы одни из лиде-
ров», — отметила Валентина 
Матвиенко.

Также в столице Кузбасса де-
легация Совфеда приняла учас-
тие в выездной сессии Евразий-
ского женского форума. Его те-
мой стала «Роль женщин в раз-
витии промышленных регио-
нов в условиях меняющегося 
мира: COVID-19». 

Пандемия внесла сущест-
венные изменения в жизнь рос-
сиян, ускорила цифровизацию 
всех сфер, включая трудовые 
отношения, отметила Валенти-
на Матвиенко. По ее оценке, 
удаленная занятость открывает 
новые возможности и перед 
женщинами, например, перед 
мамами с маленькими детьми и 
теми, у кого есть ограничения 
по здоровью. 

Однако сам формат новый, 
и его применение нуждается в 
контроле. Сенаторы ведут по-
стоянный мониторинг ситуа-
ции на рынке труда, в том чи-
сле в секторе удаленной заня-
тости. «При необходимости 
будем вносить в законодатель-
ство соответствующие коррек-
тивы», — заявила глава Совета 
Федерации.  

ЧТО ТАКОЕ НАЛОГ НА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ДОХОД

НПД — относительно новый специальный налоговый режим, он появился 

в 2019 году. Пока подразумевается, что он будет действовать десять лет. 

НПД могут применять физлица (как ИП, так и нет) без наемных работни-

ков и с годовым доходом не более 2,4 млн рублей. Ставки налога в этом 

режиме — 4% при работе с физлицами и 6% при работе с ИП и юрлицами.

При выборе НПД не понадобится сдача налоговых деклараций и страхо-

вых взносов, а также открытие расчетного счета в банке. Для перехода 

на НПД достаточно скачать мобильное приложение «Мой налог» и заре-

гистрироваться в нем. Приложение позволяет пробить покупателю чек, 

который можно отправить через любой мессенджер. Налоговая по этим 

данным рассчитает налог и пришлет уведомление.

В Кемеровской 
области работает 
188 стационарных 
пунктов
вакцинации 
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За ситуацией с ценами на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 мая 2021
вторник № 112 (8463)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

— Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко: Всем 
необходимо пройти вакцинацию 
— читайте интервью на сайте
rg.ru/art/2099239

ЗАЩИТА  

Необходим 
постоянный 
мониторинг 
мутаций 
коронавируса

ВИРУС ПОД 
ПРИЦЕЛОМ
Ирина Невинная

Электронная система монито-
ринга за эпидситуацией, рас-
пространением вариаций коро-
навируса, а также ходом вакци-
нации помогает бороться с эпи-
демией, сообщила глава Роспо-
требнадзора — Главный госу-
дарственный санитарный врач 
РФ Анна Попова, открывая еже-
годный Всероссийский кон-
гресс по инфекционным болез-
ням имени академика В.И. Пок-
ровского.

Вакцинация сегодня — одна 
из ключевых тем, и ее проведе-
ние совпадает с продолжающей-
ся разработкой вакцин и пои-
сками наилучших прививочных 
схем. Так, людям старше 65 лет 
может быть рекомендовано 
трехкратное введение вакцины 
«ЭпиВакКорона» — это обеспе-
чит более мощный иммунный 
ответ и эпидемиологическую 
эффективность. Такие исследо-
вания сейчас проводятся в ГНЦ 
«Вектор». В то же время основ-
ной утвержденной схемой вак-
цинации остается двукратное 
введение вакцины с интервалом 
в 21 день.

«Сейчас проводится изуче-
ние эффективности и напря-
женности поствакцинального 
иммунитета у различных групп 
населения и отрабатываются 
разные схемы иммунизации. В 
том числе проверяются вариан-
ты введения двух доз «ЭпиВак-
Корона» с интервалом в 14—21 
день. Также рассматривается 
вопрос о возможности введения 
третьей дозы этой вакцины у 
людей с невыраженным иммун-
ным ответом», — пояснил заме-
ститель директора по научной 
работе ЦНИИ эпидемиологии 
Александр Горелов.

«Пандемия стала драйвером 
развития новых технологий, 
которые мы применяем сегод-
ня в эпидемиологии, — отмети-
ла Анна Попова. — Сочетание 
биотехнологий и цифровых 
технологий позволило макси-
мально быстро разработать 
тест-системы для диагностики 
и создать вакцины против 
СOVID-19. А цифровая обра-
ботка больших массивов дан-
ных позволила контролировать 
эпидситуацию в стране».

В настоящее время ученые 
исследовали уже более 15 тыс. 
образцов различных вариаций 
коронавируса, выделенных во 
всех регионах страны. Анали-
зируются особенности и штам-
мов, которые проникают в Рос-
сию из-за рубежа.

«Силами специалистов 
ЦНИИ эпидемиологии было 
установлено более 1000 образ-
цов с известными мутациями, в 
том числе 150 — значимыми, а 
также не описанными ранее му-
тациями, которые заслужива-
ют дальнейшего изучения», — 
сообщил директор института 
Василий Акимкин.

Такой мониторинг требует 
соответствующего инструмен-
тария. Так, сейчас проходит ре-
гистрацию созданная в ЦНИИ 
эпидемиологии новая тест-си-
стема для диагностики «бра-
зильского», «южноафрикан-
ского» и «британского» штам-
мов коронавируса. 

«Мутации или закрепляют-
ся в человеческой популяции и 
распространяются с той или 
иной степенью интенсивности, 
или со временем исчезают, поэ-
тому необходим постоянный 
мониторинг этих процессов», — 
пояснил Василий Акимкин. — 
Мы наблюдаем, являются ли 
новые выявляемые штаммы бо-
лее контагиозными, вызывают 
ли они более тяжелое течение 
заболевания и насколько широ-
ко они распространяются». 

Создана
новая 
тест-система 
для выявления 
«британского», 
«бразильского» 
и «южноафрикан-
ского» 
штаммов корона-
вируса

ДИАЛЕКТИКА САХАРОВА
100 лет со дня рождения А.Д. Сахарова прошли неза-
метно. Приличия соблюдены, слова в СМИ сказаны, но 
в общем, понятно, что Сахаров — не в тренде. Ни для Го-
сударства, ни для общества. Его оптимистическая вера 
в Прогресс-Демократию-Права человека, типичная 
для времен Перестройки, сегодня многим кажется на-
ивной, больше того — опровергнутой жизнью. В любом 
случае показательно, что сейчас больший интерес (и 
эмпатию!) у широкой публики вызывает идеологиче-
ский и моральный антипод Сахарова — Сталин. Впро-
чем, шарик продолжает вращаться, вполне возможно, 
что через какое-то время дискурс опять поменяется. 

Сахаров не оставил «учения», «догмы» или «руко-
водства к действию». Есть напоминание о бескорыст-
ном, храбром и думающем человеке, источнике «нрав-
ственного озона». Привычно говорят «в наше время 
это большая редкость». Неверно. «Гауссовское распре-
деление» всегда, в 
любом обществе 
устроено так, что 
такие люди — 
исключения. Таков 
закон сохранения и 
развития социума. 
Нравственный Та-
лант (как и любой 
иной) по определе-
нию редок. И по 
определению необ-
ходим. 

Два практических достижения Сахарова общеиз-
вестны. Главный теоретик Водородной Бомбы, кото-
рый стал и главным идеологом запрета испытаний ЯО 
(Московский договор 1963 г.). Диалектика… Но и се-
годня не сразу поймешь НЕОБЫЧНОСТЬ его поведе-
ния. 

Сахаров в «Воспоминаниях» пишет, что после 
успешного испытания Бомбы был, как водится, банкет, 
с участием военных, деятелей ВПК и т.д. И он там произ-
нес тост «чтобы наши «изделия» взрывались на полиго-
нах, но никогда — над городами». Как говорит Сахаров, 
наступило молчание — будто он сказал что-то «непри-
личное». После чего слово взял главный маршал артил-
лерии Неделин (вскоре, кстати, погиб при неудачном 
испытании ракеты) и рассказал «грубоватый солдат-
ский анекдот». Дед молится на печи: «О, Господи, укре-
пи и направь, укрепи и направь!». А бабка ему говорит: 
«Ты, старый дурак, молись об укреплении, а уж напра-
вить — я сама направлю». Так вот, закончил маршал, вы, 
товарищи ученые, занимайтесь укреплением! А напра-
вить куда надо — и без вас есть кому! 

Сахаров пишет, что у него было чувство, будто его 
ударили по лицу. Между тем маршал всего лишь честно 
напомнил академику про его социальную роль. Ваше 
дело — по заданию Руководителей Государства, делать 
СВОЕ дело. А дальше — не ваша забота, не ваше право, 
не ваша компетенция. 

Да. Нормальное распределение ролей в любой Бю-
рократической Системе, тем более — в ВПК, тем более 
— в СССР. Все — Курчатов, Королев, Келдыш, Харитон и 
т.д. — так или иначе принимали Правила Игры. Они мо-
гли писать «докладные записки» в Политбюро с разны-
ми предложениями, хотя ПОЛИТИЧЕСКИЕ «советы» 
совсем не приветствовались — «не ваша поляна». Ок, 
после смерти Сталина, так и быть, их могли ВЫСЛУ-
ШАТЬ. Но уж никак не более того. РЕШЕНИЕ в итоге 
принимали «кому положено», дело «спецов» — выпол-
нять.

Сахаров оказался, по-видимому, единственным, 
кто, находясь внутри Системы, стал играть не по ее 
правилам. Он не только продавливал — сперва вопреки 
мнению Хрущева — идею о запрете испытаний ЯО, но 
много больше того. Он скоро вообще вышел за флажки 
— стал выступать, причем ПУБЛИЧНО, причем НА ЗА-
ПАДЕ (т.к. в СССР это, понятно, никто бы не напеча-
тал) с общеидеологическими манифестами, прямо на-
правленными против существовавшей Политико-Иде-
ологической (а значит, и Государственной!) Системы! 
Конечно, он никогда не выдавал никаких секретов — 
даже злейшие ненавистники его в этом не обвиняли. 
Но он сделал нечто 
куда более опасное 
для СССР.

Что есть ЯО?
«Средство защи-

ты» — дружно гово-
рили и говорят все 
военные и кон-
структоры. До кон-
ца жизни так гово-
рил и сам Сахаров. 
Пожалуй, лишь 
один его коллега, 
академик Лев Феок-
тистов, позволил 
себе публично 
усомниться в этой 
аксиоме, да еще Ландау, видимо, молча ее отвергал… В 
самом деле: до 1949 г. у США была 100% монополия на 
ЯО, до середины 1950-х — подавляющее преимущество. 
Однако они никогда даже не пытались использовать 
этого Джокера, не ставили СССР, скажем, никаких уль-
тиматумов и т.д. Понимали, что в ЯО «играть» нельзя 
ни при каких условиях? В общем, ГИПОТЕЗА о том, что 
не будь у СССР ЯО на Земле, оно бы на нас посыпалось 
с Неба — отнюдь не доказана. 

Но вполне очевидна ДРУГАЯ функция ЯО. 
Символ Мощи Державы, Сверхдержавности. Этот 

Ядерный Скипетр и дал КПСС-СССР Сахаров (конеч-
но, наряду с другими учеными). Но выступая против 
политико-идеологической Системы (монополия гос-
бюрократии на Власть и Собственность, закрытое об-
щество, отсутствие прав и свобод и т.д.), Сахаров, без 
всякой «военной угрозы» изнутри размывал Фунда-
мент этой Сверхдержавности. Так и вышло: СССР, как 
известно, «сложился внутрь», пал без единого выстре-
ла, при сохранении всех своих боеголовок, которых, 
кстати, было в 1991-м куда больше, чем у США.

Сахаров внес огромный вклад в создание матери-
альной Скрепы Державного Мифа и самой Сверхдер-
жавы.

Сахаров внес огромный вклад в разрушение мо-
ральной Скрепы Державного Мифа и самой Сверхдер-
жавы.

При этом его «положительная программа» — вполне 
общие мечты о «конвергенции Социализма и Капита-
лизма» была в 1970-е неоригинальна и, как показала 
наша история, — неисполнима. «Благими намерения-
ми» вымощена дорога в дикий, рентно-бюрократиче-
ский капитализм… Едва ли этот итог вдохновил бы Са-
харова… 

Вот только — «итог» ли это? Или Человечество — аб-
солютно на ином уровне, на «другом витке» все равно 
подходит к неизбежности какой-то «конвергенции»?

Но это уже вопросы — совсем не к Сахарову.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Сахаров 
не оставил 
«учения», «догмы» 
или «руководства 
к действию»

Сахаров оказался, 
по-видимому, 
единственным, 
кто, находясь 
внутри Системы, 
стал играть 
не по ее правилам

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Кабмин выделит 
еще три миллиарда рублей на борьбу с лесными пожарами

Лето без огня
Галина Мисливская

С
итуация с лесными 
пожарами в этом 
году в России лучше, 
чем в предыдущем, 
однако возгорания 
возникают почти во 
всех регионах стра-
ны, по многим си-
ноптики дают неуте-

шительный прогноз на ближай-
шее время. Правительство вы-
делит дополнительные средства 
на борьбу с огнем, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин. Он также обсудил с заме-
стителями перспективы разви-
тия туризма на Камчатке и 
старт программы кэшбека за 
детские путевки.

«В ряде регионов сейчас 
сложная обстановка»   , — оценил 
глава кабмина пожарную ситуа-
цию. «Надо не допустить ухуд-
шения обстановки, несмотря на 
неблагоприятный прогноз по-
годы и приближающийся лет-
ний сезон», — поставил задачу 
глава правительства. Для этого 
камбин «направит на борьбу с 
лесными пожарами дополни-
тельно около 3 миллиардов ру-
блей», сообщил он и добавил, 
что здесь главное — действовать 
последовательно, своевремен-
но проводить профилактиче-
ские работы, а на новые возго-
рания реагировать уже в пер-
вые сутки.

В ближайшие недели угроза 
вряд ли отступит, следует из до-
клада вице-премьера Виктории 
Абрамченко. «По данным Ги-
дромета, сложная обстановка с 
лесными пожарами ожидается в 
Архангельской области, Респу-
блике Коми, Новгородской об-
ласти, восточных районах Юж-
ного, Северо-Кавказского феде-
ральных округов, на большей 
части Приволжского федераль-
ного округа, южной половине 
Уральского и Сибирского феде-
ральных округов, ХМАО, в Ир-
кутской области, Хабаровском 
и Приморском краях», — сооб-
щила она. Риск пожаров сохра-
няется во всех субъектах Феде-
рации, кроме Чукотки и Ненец-
кого автономного округа.

По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года в 
этом году количество очагов 
уменьшилось в 1,3 раза, а пло-
щадь пожаров сократилась на 
37 процентов, отметила вице-
премьер. При этом выросла опе-
ративность тушения — в первые 
сутки она составляет более 88 
процентов. «29 регионов ликви-
дировали возгорания в день их 
обнаружения», — сообщила Аб-
рамченко. Всего же с начала 
года зафиксировано 4,5 тысячи 
лесных пожаров на общей пло-
щади порядка 540 тысяч гектар. 
Наиболее подверженными сти-
хии остаются регионы Сибир-

ского, Дальневосточного и 
Уральского федеральных окру-
гов — на их долю приходится 83 
процента всех лесных пожаров.

Одним из самых «горимых» 
регионов остается Тюменская 
область, там объявлен режим 
чрезвычайной ситуации, вве-

ден полный запрет на посеще-
ние лесов. «За прошедшие вы-
ходные удалось в 5 раз сокра-
тить площадь пожаров с 20 ты-
сяч до 4 тысяч гектаров», — до-
ложила вице-премьер. Ежеднев-
но на тушении пожаров в обла-
сти задействовано свыше тыся-
чи человек и 200 единиц техни-
ки, работает авиация, в том чи-
сле танкерная.

Анализируя ситуацию, про-
фильные ведомства пришли к 
неутешительному выводу. «По-
давляющее число лесных пожа-
ров в этом году — это 96 процен-
тов — связано с человеком. И 
только четыре процента — с гро-

зами», — заявила Виктория Аб-
рамченко. Конкретных причин 
всего две. Первая — несоблюде-
ние элементарных правил по-
жарной безопасности — непоту-
шенные костры, брошенные 
окурки и прочее. Вторая (это бо-
лее трети всех пожаров) связана 

с выжиганием сухой травы ря-
дом с лесными массивами. Ви-
це-премьер напомнила, что с 
этого года кабмин не будет пре-
доставлять мер поддержки «тем 
аграриям, которые допускают 
сельхозпалы». Но несмотря на 
все сложности, «ситуация с ле-
сными пожарами находится под 
контролем», считает Виктория 
Абрамченко.

Затем к совещанию подклю-
чился с Камчатки вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. По по-
ручению главы правительства 
он отправился в регион, чтобы 
на месте оценить возможности 
увеличения турпотока в крае в 

целом и в Долине гейзеров. Во-
прос о ее доступности для тури-
стов обсуждался на совещании, 
которое на прошлой неделе про-
водил президент Владимир Пу-
тин.

«Ключевой сдерживающий 
фактор развития туризма на 
Камчатке, массового туризма — 
это ограничения логистиче-
ские. В связи с этим высокая 
стоимость туров», — доложил 
Чернышенко. Выход — развитие 
малой авиации, это позволит 
втрое снизить себестоимость 
поездок, ведь самолеты дешевле 
в эксплуатации, чем вертолеты, 
пояснил вице-премьер. Уже в 
этом году должны заработать 
три из 30 существующих аэро-
дромов, другие нуждаются в мо-
дернизации. В нее вложится не 
только государство, но и бизнес. 
Определен инвестор на постав-
ку новых самолетов, их начнут 
закупать уже в этом году, сооб-
щил Дмитрий Чернышенко.

Вице-премьер также расска-
зал о подготовке к запуску про-
граммы возврата части стоимо-
сти путевок в детские оздорови-
тельные лагеря. Она стартует 25 
мая, но компенсацию получат и 
те, кто приобрел путевки до 
этой даты, уточнил Чернышен-
ко, алгоритм уже проработан. 
«Программа возврата средств 

по уже купленным до 25 мая пу-
тевкам стартует 15 июня и про-
длится для удобства граждан до 
конца октября, — сообщил он. — 
Логика в том, что для получения 
средств необходим факт под-
тверждения отдыха ребенка в 
лагере». Сразу после окончания 
первой смены родители смогут 
обратиться за возвратом. На 
портале госуслуг появится для 
этого специальная форма.

«Всего на программу возвра-
та средств за половину стоимо-
сти детских путевок понадобит-
ся расчетно 12 миллиардов ру-
блей, из них 5 миллиардов уже 
выделены по программе «Мир», 
то есть дополнительно потребу-
ется около 7 миллиардов», — со-
общил Чернышенко.

Михаил Мишустин поручил 
ему «в кратчайшие сроки подго-
товить все документы, необхо-
димые для реализации этих ре-
шений». «И очень важно, чтобы 
именно обратная связь дала 
возможность родителям детей, 
которые будут отдыхать в лаге-
ре, любой из появившихся во-
просов решить быстро и эффек-
тивно», — подчеркнул он.  

Подробнее о пожарах на с. 4 

РЕСУРСЫ Когда могут начаться поставки газа в Европу по «Северному потоку — 2»

Трубу зовут
Сергей Тихонов

У
дарные темпы достройки 
«Северного потока — 2» 
заставили даже скепти-

ков говорить о скором заверше-
нии укладки труб. Учитывая 
скорость работ, газопровод мо-
жет быть готов уже в июне, но 
это совсем не означает, что по 
нему сразу же начнутся постав-
ки в Европу. Останется еще це-
лый ряд нерешенных техниче-
ских и юридических вопросов. 

Холодная зима, опустошив-
шая подземные хранилища газа 
(ПХГ) в Европе и подстегнув-
шая рост цен на сырье, застави-
ла лидеров стран ЕС более трез-
во взглянуть на вопросы энерге-
тической безопасности. До это-
го со стороны Евросоюза под-
держка «Северного потока — 2» 
была неполной и во многом пас-
сивной с оговорками об интере-

сах Украины, экологии и необ-
ходимости диверсификации по-
ставок газа. При этом в прави-
тельстве России не раз подчер-
кивали, что «Северный поток — 
2» — чисто коммерческий про-
ект, выгодный европейским 
партнерам. «Прошедшая зима 
показала ограниченные воз-
можности альтернативной 
энергетики для обеспечения 
бесперебойного энергоснабже-
ния потребителей, причем даже 
в благоприятных для нее регио-
нах», — говорит начальник 
управления аналитических ис-
следований «УНИВЕР Капитал» 
Дмитрий Александров. По его 
мнению, активизация строи-
тельства связана не только с не-
хваткой газа в ПХГ, но и с посто-
янным давлением со стороны 
ряда стран Европы на админи-
страцию США, снижающее про-
тиводействие проекту.

Но даже скорейшая дострой-
ка газопровода не поможет Ев-
ропе заполнить российским га-
зом свои пустующие мощности 
хранения. На подготовку и ис-
пытания «Северного потока — 
2» уйдет не меньше двух меся-
цев. Также не решен вопрос с 
сертификацией газопровода, 
которую необходимо провести 
для начала поставок газа. Ранее 

норвежская DNV GL отказалась 
от сертификации проекта из-за 
санкций США. Поэтому даже 
если укладка труб будет завер-
шена в июне, до осени «Север-
ный поток — 2» не заработает. А 
ему еще нужно будет набрать 
мощность, которая к тому же 
пока ограничена газовой дирек-
тивой ЕС, позволяющей единст-
венному российскому экспор-
теру трубопроводного газа — 
«Газпрому» прокачивать толь-
ко половину от заявленных 55 
млрд кубометров в год.

С точки зрения Александро-
ва, Европе удастся согласовать с 
США завершение проекта, но 
условием его полноценной эк-
сплуатации могут стать слож-
ные метеоусловия или иные про-
блемы, связанные с дефицитом 
топлива.  В стабильные периоды 
со стороны США и Еврокомис-
сии будут постоянно возникать 
требования по тем или иным ви-
дам ограничения или обремене-
ния использования мощностей 
«Северного потока — 2».

По данным Gas Infrastructure 
Europe, из более 66 млрд кубо-
метров, отобранных в осенне-
зимнем сезоне 2020/2021 года, 
на 15 мая в европейские ПХГ 
было закачано только 3,9 млрд 
кубометров. Пропускная мак-

симальная суточная мощность 
«Северного потока — 2» равна 
мощности «Северного потока» 
— около 200 млн кубометров. То 
есть на закачку 10 млрд кубоме-
тров по этим маршрутам потре-
буется с учетом ограничений по 
«Северному потоку — 2» более 
месяца.

Отсюда становится ясно, что 
разговоры о потере Украиной 
транзита российского газа пока 
далеки от действительности. 
Украинский маршрут будет во-
стребован, хотя и потеряет свое 
былое значение и перестанет 
быть предметом политических 
спекуляций.

Транзит сохранится по край-
ней мере в ближайшие несколь-
ко лет, пока действует контракт 
с «Газпромом» (до 2024 года), 
считает замглавы Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. Его 
дальнейшая судьба зависит от 
спроса на европейском рынке, 
коммерческих условий исполь-
зования украинского транзита 
и политических переговоров 
между Россией, Европой и 
США, отметил эксперт.

В минус Украине также идет 
то, что «Турецкий поток», обхо-
дящий страну и доставляющий 
газ в Южную Европу (куда в 
основном направлен украин-
ский транзит), еще не вышел на 
проектную мощность, и у него 
есть еще пространства для на-
ращивания транспортировки. 
Кроме того, часть объемов мо-
жет быть доставлена в этот ре-
гион через «Северный поток — 
2». В целом же европейский ры-
нок стал более интегрирован-
ным, возможности для перебро-
ски газа между различными ре-
гионами существенно выросли, 
подчеркнул Гривач.  

А К Ц Е Н Т

После окончания укладки труб 
«Северного потока — 2» потребуется 
около двух месяцев на подготовку 
и испытания газопровода перед 
эксплуатацией 
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Михаил Мишустин призвал 
не допустить ухудшения обстановки 
с пожарами в летний сезон.

А К Ц Е Н Т

Всего же с начала года зафиксировано 
4,5 тысячи лесных пожаров на общей 
площади порядка 540 тысяч гектар



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 мая 2021
вторник № 112 (8463)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РАКУРС Поджигателям 
в Тюмени выписывают 
миллионные штрафы

Золотой бычок 

Тимофей Борисов

Почти 4 миллиона рублей штрафов наложено на нару-
шителей противопожарного режима в Тюменской об-
ласти. Еще 20 материалов проверок находятся в рабо-
те. Об этом  накануне сообщили в пресс-службе об-
ластного департамента гражданской защиты и пожар-
ной безопасности.

Всего с начала пожароопасного сезона возбуждено 
520 административных и 15 уголовных дел по фактам 
нарушения режима. Но справиться с поджигателями и 
пожарами пока не удается. За прошедшие сутки в Тю-
менской области 
возникли шесть ле-
сных и 20 ландшаф-
тных пожаров.  Как 
отмечается, все но-
вые пожары возни-
кают по причине 
поджогов. Их тушат 
с помощью авиации 
МЧС.

«От авиации 
МЧС России привле-
чены вертолет Ми-8 
и самолет Ил-76. За 
прошедшие выход-
ные ими произведено более 100 сливов. Сегодня они 
приступили к работе в Нижнетавдинском, Аромашев-
ском и Вагайском районах», — сообщили в МЧС. 

Сейчас в Тюменской области, по данным пресс-
службы министерства,  тушат лесные пожары семь ава-
рийно-спасательных групп МЧС. Вместе с пожарными 
Рослесхоза они дежурят в населенных пунктах.  Коорди-
нирует работы по борьбе с огнем первый замглавы МЧС 
России Александр Чуприян, который возглавляет ко-
миссию центрального аппарата спасательного ведомст-
ва. Группировка МЧС, которая находится сейчас в рас-
поряжении комиссии, составляет 312 человек и 47 еди-
ниц техники. А вместе со специалистами Авиалесоохра-
ны, подразделениями УМВД и минобороны общие силы 
составляют 1,4 тысячи человек и 300 единиц техники. 
Таких масштабных лесных пожаров в Тюменской обла-
сти не было уже более 10 лет.  

ТРЕНД Инвестиционное 
страхование жизни 
продолжает сокращаться

Сдали полисы

Евгения Носкова

Сборы по страхованию жизни продолжили расти в I 
квартале 2021 года — на 6,3% по сравнению с тем же пе-
риодом 2020 года, до 115 млрд руб. Выплаты выросли 
значительнее — на 59,1%, до 72 млрд руб., посчитали во 
Всероссийском союзе страховщиков (ВСС).

Основным драйвером рынка остается накопитель-
ное страхование жизни (НСЖ) — сегмент прибавил 
18%, премии выросли до 32,7 млрд руб. Инвестици-
онное страхование жизни (ИСЖ) продолжает сдавать 
позиции, премии снизились на 4,4%, до 46,3 млрд 
руб. Такая динамика связана с тем, что Банк России 
сохраняет повышенное внимание к проблеме миссе-
линга (продажа инвестпродуктов клиентам, которые 
не понимают всех условий по ним). Хотя рынок счита-
ет, что проблема 
решена и сохраня-
ются единичные 
случаи некоррек-
тных продаж.

По словам вице-
президента ВСС 
Виктора Дуброви-
на, негативная ри-
торика регулятора 
давит на страхов-
щиков, они сокра-
щают продажи 
ИСЖ, с осторожно-
стью относятся к 
этим продуктам. В НСЖ, наоборот, хороший рост не-
сколько кварталов подряд, но по-прежнему такие 
продукты составляют менее 1% от объема депозитов.

Страховщики продолжают работать над повыше-
нием качества продаж. «В первом квартале мы разра-
ботали и внедрили анкету-декларацию для выявления 
специальных знаний клиентов. Мы видим, что люди 
покупают продукт совершенно осознанно, понимая 
его характеристики», — рассказал Дубровин. За I 
квартал 2021 года, по данным ВСС, поступило 500 
жалоб на страховщиков жизни, это 5,6% от всех жа-
лоб на страхование и менее 0,1% от действующего 
портфеля договоров. Большинство жалоб связано с 
сервисами, а не с качеством продаж и продуктом.

Именно попытки регулировать продуктовую часть 
вызывают опасения участников рынка. Страховщики 
считают, что лучше знают, как должен выглядеть про-
дукт и андеррайтинг. Тем не менее ЦБ планирует уси-
лить страховую защиту по договорам не только ИСЖ, 
но и НСЖ. Предлагается, в частности, увеличить пе-
риод охлаждения по полисам с регулярными взноса-
ми до 1,5 месяца, по полисам с единовременным взно-
сом — до 30 дней. После консультаций с участниками 
рынка из документа исключено положение о мини-
мальной гарантированной доходности по полисам 
ИСЖ и НСЖ. Страховщики будут обязаны раскрыть 
клиенту историческую доходность по договорам 
страхования, что позволит обеспечить защиту прав 
потребителя.

При этом страхование жизни остается единствен-
ным сегментом, где в 2020 году не упал средний чек, в 
отличие от брокерского бизнеса и доверительного 
управления, которые переключились на более массо-
вого инвестора.  

ПРАВО На Петербургском юридическом форуме обсудили проблемы бизнеса

Риски выгодного дела
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Г
осударство имеет право за-
щищать свои имуществен-
ные интересы уголовно-

правовыми методами, однако 
обязано обеспечить прозрач-
ность и законность процедур 
для всех участников процесса и 
на всех его стадиях. К такому 
выводу можно свести итог ди-
скуссионной сессии «Уголов-
ные риски бизнеса, его собст-
венников и менеджмента», ор-
ганизованной «Российской га-
зетой» в рамках Петербургско-
го международного юридиче-
ского форума.

РФ является очень крупным 
собственником: в реестре феде-
рального имущества сегодня 

значится более 2,5 миллиона 
объектов, в том числе недвижи-
мость, земельные участки, ак-
ции и доли в различных общест-
вах. И, как подчеркнул замести-
тель руководителя Росимущест-
ва  Михаил Попов, «государство 
старается быть рачительным хо-
зяином, продавая ненужное и 
вовлекая в хозяйственный обо-
рот то, что может пригодиться 

позднее, стараясь извлечь мак-
симальную пользу». Однако 
всегда находятся те, кто полага-
ет, что ему активы государства 
«нужнее». Наиболее часто такие 
попытки обернуть ситуацию в 
свою пользу возникают там, где 
процедура распоряжения госи-
муществом непрозрачна. К при-
меру, при определенных услови-
ях законодательство разрешает 

предоставление земельных 
участков в безвозмездное поль-
зование или по нерыночной 
цене, продажу госимущества ма-
лому и среднему бизнесу без 
торгов  и с большой рассрочкой 
— здесь и возникает соблазн.

— Даже если процедура фор-
мально законна, но прибыль от 
сделки превышает стандартный 
рыночный уровень — это повод 
задуматься, — предупреждает 
Попов. — Риск получить право-
вые последствия в виде уголов-
ного дела с увеличением прибы-
ли тоже повышается.

Известен случай, когда в Мо-
сковской области в результате 
банкротства юридического лица 
была предпринята попытка про-
дать право аренды государствен-
ного земельного участка по цене 
более чем в тысячу раз ниже ры-

ночной. Отменить сделку уда-
лось только решением судебной 
коллегии по юридическим спо-
рам Верховного суда РФ. Зато 
сейчас оно дает судьям опору 
при рассмотрении подобных 
дел. 

Формулу «максимальная 
прибыль — максимальный риск» 
нужно учитывать и при исполне-
нии государственных контрак-
тов на закупку товаров и услуг. 
«Продавая задорого, нужно 
быть готовым обосновать цену», 
— предупреждает Владимир Ва-
загов, заместитель руководите-
ля Главного следственного 
управления СК РФ по  городу 
Москве. Только в столице еже-
годно возбуждается порядка 
200—250 уголовных дел, осно-
ванных на материалах налого-
вых проверок и иных контроли-
рующих служб. Государство за-
частую дает возможность загла-
дить вину и тем самым избежать 
уголовного преследования. 

Однако обойдется это доро-
же, чем изначально законопо-
слушное поведение. 

— Лучший результат рассле-
дования налоговых преступле-
ний — не направление дела в суд, 
а возмещение причиненного 
ущерба, — поясняет Вазагов, — но 
заплатить придется больше, так 
как к сумме прибавятся штрафы 
и пени. Тем не менее за послед-
ние три года только в Москве 
было возвращено в бюджеты 
всех уровней более 26 миллиар-
дов рублей.

При этом участники сессии 
обратили внимание, что уголов-
ное преследование может быть 
не только формой защиты, но и 
орудием нападения. 

К примеру, при возникнове-
нии корпоративных конфликтов 
один из акционеров имеет воз-
можность подать заявление о 
преступлении. 

Как минимум это затруднит 
или даже блокирует работу ком-
пании, поскольку приведет к об-
ыскам и выемке документов, от-
метил управляющий партнер 
Russian Legal Андрей Козлов. А в 
случае развития ситуации по на-
ихудшему сценарию — завер-
шится уголовным делом и приго-
вором суда.   

ИНТЕРНЕТ 

Роскомнадзор 
замедлит 
работу Google

БЕЗ ДОСТУПА

Ирина Алпатова, 
Владислав Куликов, 
Иван Черноусов

Роскомнадзор не исключает, 
что работа сервисов Google в 
России может быть замедлена. 
Это связано с тем, что компа-
ния не в полной мере выполня-
ет требования об удалении про-
тивоправного контента, к кото-
рому относится детская пор-
нография, призывы к суициду и 
экстремизму.

Ранее стало известно, что 
Google подала в суд на Роском-
надзор. Компания пытается 
оспорить требование по  удале-
нию 12 ссылок с призывами к 
участию в незаконных акциях в 
январе этого года. Роскомнадзор 
уточнил, что действовал на ос-
новании требования Генпроку-
ратуры.

Роскомнадзор направил в 
Google 26 тысяч запросов об уда-
лении такого контента, а выпол-
нено всего 5 тыс. требований. В 
суде находится 8 протоколов за 
неудаление противоправной ин-
формации на YouTube.

Подавая иск, Google пытается 
нащупать, как защитить свою 
платформу в России, полагает 
аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. В Google от 
комментариев отказались.

Добиться от нарушителей ис-
полнения закона может помочь 
закон о «приземлении» ино-
странных ИТ-компаний в Рос-
сии, считает Александра Орехо-
вич, член комиссии по правово-
му обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения 
Ассоциации юристов России.

Google уже выплатила за неу-
даление противоправного кон-
тента 5,7 млн руб. штрафов в 
2018—2020 гг. Но компанию ожи-
дают новые штрафы. Если она не 
ограничит доступ к запрещен-
ной информации в течение суток 
после получения уведомления от 
ведомства, то будет оштрафова-
на на 0,8—4 млн руб. В случае по-
вторного правонарушения сум-
ма штрафа вырастет до одной де-
сятой совокупного размера сум-
мы годовой выручки компании.

«Объемы и сроки неудаления 
Google LLC доступных на терри-
тории России материалов с дет-
ской порнографией, призывами 
к суициду, наркоконтентом, при-
зывами на незаконные акции и 
иным экстремистским и де-
структивным контентом таковы, 
что в отношении сервисов ком-
пании могут быть приняты меры 
по замедлению трафика», — ска-
зали в Роскомнадзоре.  

МЧС С июня госинспекция по маломерным судам впервые 
выйдет в рейды на реки с алкотестерами 

Дыхни, капитан!

Тимофей Борисов 

М
инистерство по 
чрезвычайным 
ситуациям пре-
дупредило, что в 
этом году прове-
рять владельцев 
и капитанов ма-
ломерных судов 
на состояние ал-

когольного опьянения будут 
прямо на воде. Раньше эта про-
цедура была запутана и возмож-
на только в стационарной лабо-
ратории на берегу, поскольку у 
инспекторов не было при себе 
алкотестеров. В этом году они 
закуплены, а многие законода-
тельные препоны таким провер-
кам устранены.

«Ведомство усиливает про-
филактические мероприятия 

по безопасности на акватори-
ях. К началу предстоящего на-
вигационного сезона все со-
трудники Госинспекции по ма-
ломерным судам МЧС России 
будут выходить в рейды, воору-
жившись алкотестерами. Также 
в пределах акваторий будут 
предусмотрены дополнитель-
ные штрафстоянки для мало-
мерных судов нарушителей», — 

сообщили в пресс-службе МЧС 
России.

Навигационный сезон еще 
не начался. Выход на воду еже-
годно устанавливается в соот-
ветствии с окончанием нереста 
рыбы. В Центральной России 
он обычно выпадает на начало 
июня. Но, как подтвердили кор-
респонденту «РГ» в инспекции 
по маломерным судам МЧС 

Тверской области, где находят-
ся излюбленные места отдыха 
москвичей на верхней Волге, 
алкотестеры они уже получили 
и с июня опробуют их в дейст-
вии. 

Ранее тестирование на алко-
гольное опьянение происходи-
ло в основном после какого-ли-
бо происшествия, причем с 
тяжкими последствиями. Тогда 
капитанов маломерных судов, 
участвовавших в столкновении 
или в другом водном происше-
ствии, доставляли на берег и 
«продували» в специализиро-
ванной лаборатории. Там же 
брали кровь для анализа на ал-
когольное или наркотическое 
опьянение. 

Теперь все должно быть про-
ще. Хотя на прошедшем недав-
но круглом столе в рамках 

Международного салона «Ком-
плексная безопасность-2021» 
было отмечено, что до сих пор 
отсутствует профильный феде-
ральный закон, который регу-
лировал бы деятельность Госу-
дарственной инспекции по ма-
ломерным судам. Положения о 
ее деятельности отчасти содер-
жатся в Кодексе торгового мо-
реплавания, Кодексе внутрен-
него водного транспорта, Вод-
ном кодексе. При этом целый 
ряд направлений требует имен-
но законодательного регулиро-
вания. Для решения этих про-
блем в МЧС уже приступили к 
разработке проекта федераль-
ного закона «О безопасности 
людей на водных объектах».   

Раньше провести тест на алкоголь-
ное опьянение капитана можно 
было лишь в лаборатории.

А К Ц Е Н Т

В этом году МЧС увеличило число 
штрафстоянок для  задержанных кате-
ров, лодок и яхт. Туда будут помещать 
и плавсредства пьяных капитанов

А К Ц Е Н Т

Даже если процедура сделки формально 
законна, но прибыль превышает 
стандартный рыночный уровень — 
это повод задуматься

ПРОЕКТ  Осенью  
заработает 
новая система 
оплаты труда 
медработников 

ОКЛАДНО 
ВЫХОДИТ
Ольга Игнатова

С 1 ноября в России стартует 
пилотный проект по переводу 
медперсонала  на новую систе-
му оплаты труда. Сначала, рас-
сказали «РГ» в минтруде, ее 
апробируют в семи регионах — 
в Якутии, Севастополе, Белго-
родской, Курганской, Омской, 
Оренбургской и Тамбовской 
областях. Проект постановле-
ния правительства об этом 
(есть у «РГ») разработан мин-
трудом и минздравом и пред-
ставлен на рассмотрение Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений.

Как пояснили «РГ» в минтр-
уде, главная задача проекта — 
обкатать на практике единые 
подходы к формированию 
оплаты труда медработников. 
Чтобы  не было случаев, когда 
врач-инфекционист из Москов-
ской области получает в разы 
больше, чем доктор в Тамбове. 
Хотя работу выполняют  по сво-
ему профилю одинаковую. Сей-
час многие  регионы предоста-
вили право медучреждениям 
самостоятельно определять 
размеры окладов. К тому же в  
отрасли отсутствуют единые 
перечни стимулирующих и 
компенсационных выплат.

В минтруде считают, что это 
неправильно. За базовые зна-
ния и определенный перечень 
работ должны платить одина-
ково, независимо от статуса ме-
дучреждения. При реализации  
«пилота» предусмотрены за-
щитные нормы: заработная 
плата медработников во время 
апробации системы  не может 
быть ниже зарплаты по старой 
системе оплаты труда, подчер-
кнули в минтруде.  

Шесть новых 
пожаров в трех 
районах 
Тюменской обла-
сти тушат с помо-
щью авиации МЧС 

Более 1 млрд руб. 
страховщики 
выплатили по 
смертям и страхо-
вым случаям, свя-
занным с COVID-19
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Тем временем

В десять раз вчера увеличилась площадь лесных пожаров 

в Югре — она составила 1288 гектаров. Сейчас очаг возго-

рания находится на территории Кондинского лесничества, 

который спасатели тушат с помощью трех самолетов Ан-2 

и трех вертолетов Ми-8. 

Причиной стали грозовые разряды и жара. Например, в се-

редине мая на Югре был побит температурный рекорд: 

воздух прогрелся до 30 градусов. 

Ну а в Тюменской области, лидирующей по числу пожаров, 

за минувшие выходные было ликвидировано 90 процен-

тов возгораний. Осталось потушить еще 26 лесных и два 

ландшафтных пожара.

Подготовили: Анна Шиллер, Ирина Никитина
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ТЮРЬМА Идея 
использовать заключенных 
вместо рабочих-мигрантов 
находит все больше 
сторонников

Работы больше, 
срок короче

Наталья Козлова

Министр юстиции Константин Чуйченко считает со-
вершенно правильной идею о замещении отечествен-
ными заключенными приезжих трудовых мигрантов. 
Об этом чиновник заявил в Хабаровске. И вчера же на 
подобную идею официально  отреагировал Следствен-
ный комитет РФ.

Напомним, активнее использовать заключенных в 
сферах, в которые привлекаются трудовые мигранты, 
первым предложил директор Федеральной службы 
исполнения наказаний Александр Калашников. Он 
сказал, что у нас 188 тысяч заключенных  имеют пра-
во на замену наказания в колониях принудительными 
работами.  

Официальный представитель Следственного комите-
та  РФ Светлана Петренко вчера заявила следующее.

— Идея директо-
ра ФСИН Александ-
ра Калашникова за-
менить мигрантов 
на осужденных ра-
циональна и заслу-
живает серьезной 
поддержки.

По словам пред-
ставителя следст-
венного ведомства, 
отечественное зако-
нодательство  «до-
пускает замену от-
дельным лицам на-
казания на принудительные работы, и это вполне отве-
чает смыслу гуманизации уголовно-исполнительной 
политики. 

В Следственном комитете напомнили, что одно из на-
значений наказания — это исправление осужденного. А 
труд — одно из средств достижения таких целей.

Есть еще немаловажный аспект — за работу на строй-
ках будут платить. А оплачиваемая занятость для тех, кто 
будет работать на строительных и промышленных объ-
ектах, где не хватает рабочих рук, станет и большим ша-
гом для социальной адаптации осужденных. 

Плюс к этому у таких работников на стройках зарпла-
та стабильная. А это значит, что заработанными деньга-
ми осужденные смогут покрывать причиненный ими  
ущерб пострадавшим людям.  Сегодня зачастую в местах 
лишения свободы арестанту просто негде работать и, со-
ответственно, зарабатывать. А если у заключенного не 
погашены долги, то он не может просить об условно-до-
срочном освобождении. Получается замкнутый круг. 

В ведомстве Александра Бастрыкина приводят еще 
один аргумент. Там напоминают, что, к сожалению, часть 
приезжающих к нам трудовых мигрантов не всегда со-
блюдает российские законы. По статистике, в 2020 году 
количество граждан других государств, совершивших 
особо тяжкие преступления у нас, составило более 2,5 
тысячи — на 5,5 процента больше, чем в 2019 году.

 — Это еще один критерий, который позволяет гово-
рить о целесообразности предложения ФСИН, что явно 
могло бы благоприятно отразиться на профилактике и 
снижении уровня  преступности,  подчеркнула Светлана 
Петренко.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Патрушев 
и Салливан 
обсудили 
в Женеве 
подготовку 
к встрече 
президентов

КОНТАКТ 
НАЛАЖЕН
Иван Егоров

Секретарь Совбеза России Ни-
колай Патрушев и помощник 
президента США по нацбезопа-
сности Джейкоб Салливан об-
судили в Женеве перспективы 
российско-американских отно-
шений, а также возможность 
проведения встречи президен-
тов России и США. 

Патрушев и Салливан очно 
встретились впервые. До этого 
они два раза общались по теле-
фону, причем каждый раз по 
инициативе американской сто-
роны. Во время одного из этих 
разговоров собеседники под-
черкнули важность скорейшего 
запуска двустороннего меха-
низма по стратегической ста-
бильности, необходимость вза-
имодействия России и США по 
ядерной проблеме Корейского 
полуострова, по ситуации во-
круг иранской ядерной про-
граммы. А также затронули 
проблемы, связанные с участи-
ем в Договоре по открытому 
небу. 

В то же время Николай Пат-
рушев указал тогда американ-
скому коллеге на недопусти-
мость вмешательства США во 
внутренние дела России и ее со-
юзников. А также на необосно-
ванность и бездоказательность 
обвинений, предъявленных в 
адрес России, на основании ко-
торых Белый дом ввел пакет ан-
тироссийских санкций. 

То есть к переговорам «ли-
цом к лицу»  24 мая и Патру-
шев, и Салливан подошли под-
готовленными.  Каждый из них 
достаточно хорошо изучил ха-
рактер и позицию собеседника.  
По данным «РГ», женевская 
встреча, которая была закрыта 
от прессы, продлилась больше 
шести часов и закончилась сов-
местным обедом и вручением 
подарков. 

Детальные подробности 
встречи ни американская, ни 
российская сторона разгла-
шать не стали, ограничившись 
общим коротким официальным 
сообщением.  В то же время, как 
сообщили корреспонденту 
«РГ» в аппарате Совбеза,  пере-
говоры прошли в конструктив-
ном ключе и, несмотря на со-
храняющиеся разногласия, по-
зволили лучше понять позиции 
друг друга. При этом стороны  
согласились с тем, что норма-
лизация российско-американ-
ских отношений отвечала бы не 
только интересам  двух стран, 
но и способствовала бы пред-
сказуемости и стабилизации на 
глобальной арене. После пере-
говоров Патрушев и Саливан 
доложат президентам о том на-
сколько стороны готовы к пред-
стоящей  встрече и какой круг 
вопрос готовы обсудить. Место 
встречи Владимира Путина и 
Джо Байдена до сих пор не на-
зывалось, но с большой долей 
вероятности это может быть 
как раз нейтральная Женева.  

Ученикам добавят 
скорость

Межрегиональная ас-
социация автошкол на-
правила свои предло-

жения. В числе прочих — идея  
разработать новую программу 
повышения квалификации води-
телей легкового такси. Сейчас, 
чтобы устроиться на работу во-
дителем такси, достаточно 
иметь действующие права. При 
этом водителей в автошколах об-
учают так, будто каждый из них 
собирается в дальнейшем не 
только возить себя и свою се-
мью, но и работать таксистом. 
Понятно, что большинству буду-
щих водителей такое углублен-
ное изучение диспетчерского 
руководства работой такси на 
линии, да и самой работы такси 
на линии попросту не требуется. 
Тем же водителям, которые в 
дальнейшем собираются рабо-
тать в такси, такие знания пона-
добятся. 

Вполне логично обучать об-
ычных водителей тому, что им 
потребуется на дороге, не нагру-
жая излишними знаниями. 

До этого не раз звучали пред-

ложения поделить водителей на 
любителей и профессионалов. 
То есть первых обучать тому, что 
нужно для безопасной перевоз-
ки себя, родственников и дру-
зей, а вторых, которые собира-
ются работать водителями, 
учить еще дополнительно всему 
тому, что требуется при перевоз-
ке грузов или пассажиров. Пред-
ложение выделить все, что нуж-
но для таксиста, в отдельную 
программу повышения квали-
фикации вполне отвечает этому 
запросу. 

Тем более что, например, сей-
час всех поголовно водителей не 
обучают управлять машинами 

со спецсигналами. Для этого есть 
отдельные программы повыше-
ния квалификации. Точно также 
можно сделать и для такси. Сей-
час же получается так, что кого-
то нагружают знаниями, кото-
рые ему не нужны, а тем, кому 
это требуется, и знаний, и уме-
ний недодают. Их недостаток 
приходится пополнять на дороге. 

«По данным Госавтоинспек-
ции в 2020 году зафиксировано 
увеличение более чем на треть 
(+37%) числа погибших в ДТП с 
участием легковых такси из-за 
нарушения Правил дорожного 
движения их водителями. Увели-
чилось на 14,8% количество ДТП 

с участием водителей легкового 
такси, управляющих транспор-
тным средством с признаками 
опьянения. Число погибших в 
этих происшествиях также уве-
личилось на 137,5%. Необходи-
мо обратить внимание, что доля 
погибших в таких ДТП (9,5%) в 
три раза больше удельного веса 
количества ДТП с участием тако-
го транспорта (3,5%). Водители 
легкового такси с признаками 
опьянения были виновны в по-
давляющем большинстве ДТП, в 
которых участвовали (89,5%)», 
говорится в письме, направлен-
ном Ассоциацией автошкол в 
минпросвещения. Но, конечно, 
мало разработать соответствую-
щие программы. Необходимо 
еще закрепить их применение. То 
есть обязать тех, кто собирается 
работать в такси, в обязательном 
порядке проходить такое обуче-
ние. Как это сделать — это уже 
другой вопрос. 

Также эксперты предлагают 
внести в учебный план и рабо-
чую программу «Обучение во-
ждению на автомагистралях» 

(при наличии таковых в насе-
ленном пункте и на усмотре-
ние руководителя образова-
тельной организации). Это 
связано с тем, что Правила до-
рожного движения разрешили 
такое обучение. А необходимо 
оно для того, чтобы, выехав на 
скоростную дорогу, новичок 
не оказался бы к ней неподго-
товленным. 

Еще предлагается перера-
спределить часы вождения в ав-
тошколе для категории «В». А 
именно, сократить на 6 часов во-
ждение на площадке, добавив их 
в обучение вождению в условиях 
дорожного движения.

Таким образом, из 56 часов, 
предназначенных для вождения, 
18 будет предусмотрено для об-
учения на «площадке» и 38 — «в 
городе».    

Водителям такси готовят отдельное 
обучение. Сделает ли это такой 
транспорт безопаснее?

А К Ц Е Н Т

 Сейчас не всех водителей  обучают 
управлять машинами со спецсигналами. 
Также можно сделать и для такси: 
хочешь работать — доучивайся  

1

СОЦЗАЩИТА 

Продлен 
упрощенный 
порядок 
оказания 
услуг 
Пенсионного 
фонда

ПЕНСИЯ 
ОНЛАЙН
Ольга Игнатова

До конца года продлен упро-
щенный порядок оказания 
услуг Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР). Практически все 
услуги можно получить без по-
сещения его клиентских служб. 
Такой порядок был введен ве-
сной 2020 года из-за пандемии. 
Без визита в ПФР можно офор-
мить новые соцуслуги и про-
длить выплату ранее назначен-
ных пенсий и пособий.

Например, оформить пен-
сию можно через личный каби-
нет на портале ПФР или порта-
ле госуслуг. С согласия челове-
ка такое назначение может 
быть сделано полностью ди-
станционно. Все данные рабо-
тодатели передают в информа-
ционную систему ПФР.   

Если у заключен-
ного не погашены 
долги, то он 
не может просить 
о досрочном 
освобождении

— Все о водительских правах 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4416

ПРОЕКТ Эвакуаторщиков, отказавшихся 
заплатить без суда за вред увезенной машине, 
предложено наказывать рублем 

Ущербный штраф
Владимир Баршев

З
а отказ добровольно воз-
местить ущерб, причинен-
ный машине при переме-

щении, эвакуаторщиков пред-
ложено штрафовать. Соответст-
вующий законопроект внесен в 
Госдуму. 

Идея законодательно закре-
пить обязанность возмещения 
ущерба в досудебном порядке 
автовладельцам, чья машина по-
страдала во время эвакуации 
или хранения на штрафстоянке, 
ранее была предложена группой 
депутатов для обсуждения эк-
спертного сообщества. Экспер-
ты одобрили инициативу, но 
указали, что без штрафных сан-
кций новая статья работать не 
будет. 

Законопроект был доработан 
и внесен в Госдуму. Теперь он 
предусматривает не только обя-
занность организаций, осу-
ществляющих перемещение ав-
томобилей и их хранение, в слу-
чае причинения повреждений 
возмещать ущерб в доброволь-
ном досудебном порядке, но и их 
ответственность за неисполне-
ние этой обязанности. А именно 
— штраф 300 тысяч рублей. 

Как пояснил один из авторов 
законопроекта, председатель 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, органи-
зации, осуществляющие эвакуа-
цию и хранение, часто отказы-
ваются добровольно возмещать 
причиненный вред. Водители 
вынуждены обращаться в суд, 
тратя время и деньги. Осмотр 
машины перед эвакуацией, про-
изведенный в спешке в отсутст-
вие водителя, может не отра-
жать ее реального состояния, 
поэтому тяжба по возмещению 
вреда может длиться долго.

В то же время в Кодексе об ад-
министративных правонаруше-
ниях предусмотрено, что пере-
мещение транспортных средств 
на спецстоянку, их хранение, 
возврат владельцам, оплата пе-
ремещения и хранения осу-
ществляются в порядке, уста-

навливаемом законами субъек-
тов России. Но при этом нет по-
ложений о порядке возмещения 
вреда, причиненного транспор-
тному средству и находящемуся 
в нем имуществу при его тран-
спортировке или хранении на 
такой стоянке. Этот пробел и ре-
шила заполнить группа депута-
тов. 

— Ситуации, когда водители, 
приехав за своим автомобилем 
после оплаты штрафа, расходов, 
связанных с перемещением и 
хранением задержанного тран-
спортного средства на специа-
лизированной стоянке, обнару-
живают на нем царапины, ско-
лы, отсутствие колпаков на ко-
лесах и другие более серьезные 
повреждения, происходят до-
вольно часто, — поясняет Ярос-
лав Нилов. — Указание о том, что 
вред, причиненный транспор-
тному средству и находящемуся 
в нем имуществу при его тран-
спортировке или хранении, воз-
мещается в соответствии с зако-
нодательством, есть в пункте 12 
Правил задержания транспор-
тного средства. 

Но, по сути, это отсыл к уре-
гулированию вопроса в судеб-
ном порядке. Закрепление в 
КоАП обязанности возмещать 
вред в добровольном порядке 
снизит нагрузку на суды и защи-
тит права автовладельцев, счи-
тает депутат. 

Действительно, штраф тако-
го размера может побудить рас-
считаться с пострадавшим в до-
судебном порядке, если автомо-
билю причинен незначитель-
ный ущерб. Но если ущерб будет 
больше штрафа, то организа-
ции, занимающиеся перемеще-
нием и хранением машин, пред-
почтут судиться и затягивать 
процесс. Ведь штраф они упла-
тят один раз. 

Напомним, что в ОСАГО за 
затягивание сроков выплаты 
либо за отказ ее произвести в до-
бровольном порядке предусмо-
трены пени за каждый день 
просрочки. А также штраф в раз-
мере половины спорной суммы. 
И это эффективный механизм, 
который заставляет не тянуть 
страховщиков со сроками, а так-
же не занижать выплату. Воз-
можно, подобный механизм в 
отношении эвакуаторщиков, а 
также спецстоянок был бы бо-
лее эффективен. 

С другой стороны, даже сама 
возможность оштрафовать эти 
организации заставит их более 
бережно относиться к чужому 
имуществу. А также более вни-
мательно оформлять машину 
перед погрузкой, чтобы точно 
можно было доказать, какая ца-
рапина появилась на кузове до 
эвакуации, а какая после.   

Неаккуратное перемещение автомо-
биля может закончиться штрафом.

ФОРУМ Почему все больше слов 
нуждаются в переводе 

Русский 
со словарем

Елена Новоселова 

В День славянской письменно-
сти и культуры начал работу 
Костомаровский форум, на-
званный в память знаменитого 
российского лингвиста Виталия 
Костомарова. Его роль в попу-
ляризации русского языка в 
мире трудно преувеличить. Его 
учебник выдержал почти трид-
цать переизданий и получил Го-
спремию. Он создал новое на-
правление в образовании — рус-
ский как иностранный (РКИ). А 
для новой отрасли обучения 
студентов — вуз и инфраструк-
туру. И сотни тысяч иностран-
цев стали приезжать в СССР на 
учебу.

«Все, о чем мы будем гово-
рить на наших площадках, — про-
должение его идей, его мыслей о 
русском языке, который он лю-
бил всю жизнь всем сердцем и 
сумел передать эту любовь 
очень-очень многим людям, сво-
им ученикам во всем мире», — 
сказала на открытии форума 
ректор Государственного инсти-
тута русского языка им. А. С. 
Пушкина Маргарита Русецкая. — 
Задача форума — продолжение 
заинтересованного разговора, 
вынесение его на общенародный 
уровень, вовлечение разных по-
коленческих и социальных 
групп в их решение».

Виталий Григорьевич Косто-
маров был бессменным членом 
Попечительского совета Пуш-
кинского конкурса «РГ». И в 
рамках посвященного ему фору-
ма пройдет совет экспертов 
«Что происходит с родной речью 
в эпоху пандемии», где мы обсу-
дим, почему все больше слов в 
нашей речи нуждаются в перево-
де и кто в ответе за снижение ре-
чевой культуры: чиновники, об-
щество или бизнес.   

К слову, учеников и почитате-
лей таланта у автора знаменито-
го учебника РКИ так много, что 
до открытия форума на него за-
регистрировались русисты из 
100 стран мира. И вот курьез: ор-
ганизаторам не удалось сделать 
подарок пятитысячному слуша-

телю своих «круглых столов» и 
обсуждений, потому что уже в 
первый день с утра их оказалось 
гораздо больше!  

Форум, как рассказала «РГ» 
Маргарита Русецкая, предназна-
чен не только для специалистов, 
которым интересно послушать о 
новых возможностях преподава-
ния русского языка в цифровой 
среде. Он адресован папам и ма-
мам, бабушкам и дедушкам, «ко-
торых волнует речевое развитие 
их детей». К диалогу пригласили 
политиков и чиновников, от ко-
торых зависит, на каком языке, 
хорошо, если не на птичьем, бу-
дут писаться наши законы. 

«Мы будем обсуждать новую 
коммуникативную реальность, 
в которой оказался русский 
язык и каждый из нас, строить 
мосты между всеми, кто работа-
ет на его благо и процветание, — 
заявила ректор. — Мы должны 
объединить усилия представите-
лей различных сфер, чтобы по-
могать друг другу, а не изобра-
жать героев известной крылов-
ской басни».

По ее словам, устроители фо-
рума стремятся к тому, чтобы 
площадка помогла выработать 
конкретные шаги для улучше-
ния состояния русского языка в 
России и за рубежом: «Мы обсу-
дим, как изменить преподавание 
русского языка, чтобы студенты 
и школьники действительно вла-
дели живым современным рус-
ским языком, а не только набо-
ром теоретических знаний. При-
глашаем наших зарубежных 
коллег — будем говорить о новых 
возможностях преподавания 
русского языка в цифровой сре-
де, которое превращается в ин-
тересный, увлекательный про-
цесс». Между тем, что касается 
ближнего зарубежья, с начала 
2000-х годов наметились две 
противоречивые тенденции: с 
одной стороны, снижается чи-
сленность русскоязычного насе-
ления стран СНГ, с другой, на-
блюдается большой неудовлет-
воренный запрос на русскоя-
зычное образование в условиях 
острого кадрового голода.  

Д
А

Н
И

Л
А

 Ш
О

С
Т

А
К

 /
 Т

А
С

С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

 АРМИЯ Военные борются 
с паводком в Хакасии

Дамба держит

Юрий Гаврилов

Специалисты железнодорожной бригады Центрально-
го военного округа укрепили и частично расширили 
дамбу на левом берегу реки Абакан. Это инженерное 
сооружение защищает  хакасский город Абаза от ве-
сеннего паводка. 

Пресс-служба ЦВО сообщила, что за три дня воен-
нослужащие с помощью специальной техники на 
участке в 150 метров вдвое увеличили ширину  дамбы.  
Прежде она была четырехметровой, а стала восьмиме-
тровой. Для этого потребовалось завезти  на объект 
две с половиной тысячи кубометров грунта. Теперь во-
енные железнодорожники занимаются укреплением 
еще одного 350-метрового участка защитного соору-
жения. К этим работам командование привлекло более 
двух десятков солдат и офицеров, а также 12 единиц 
специальной техники.

Напомним, что в 
Абазе из-за весен-
него паводка оказа-
лись подтопленны-
ми 134 приусадеб-
ных участка и 93 
дома,  где прожива-
ют 130 человек.  На-
ступление стихии 
было столь мас-
штабным, что для 
безопасности лю-
дей в населенном 
пункте пришлось 
обесточить целые 
улицы. Опасная си-
туация сложилась и 
в дачных обществах Лесник, Локомотив, Строитель, 
Черемушки. Там вода залила  351 дачный участок. 

Чтобы не подвергать жизни людей опасности, их на-
чали вывозить из зоны стихийного бедствия. Кто-то 
поселился у родственников. В самом Абазе оперативно 
развернули четыре пункта временного размещения, 
рассчитанных на 2 тысячи 218 человек. В городе нача-
ли откачивать воду и укреплять береговую линию.

Однако вскоре стало ясно: в одиночку противосто-
ять  сильному паводку  у жителей, местных и регио-
нальных властей не получится.  Для того чтобы укре-
пить защитную дамбу на реке Абакан, требовалась не 
только помощь специалистов, но и специальная инже-
нерная техника. Тогда  глава Хакасии  Валентин Коно-
валов подготовил соответствующее обращение к ко-
мандующему войсками Центрального военного округа 
Александру Лапину.   Военные оперативно сформиро-
вали команду, которая на штатной технике выполнила  
более чем 200-километровый марш к дамбе на реке 
Абакан. Работают там военные в несколько смен.  Пер-
вый этап инженерной операции железнодорожники 
ЦВО завершили в очень короткие сроки. 

Вчера глава Хакасии Валентин Коновалов сообщил, 
что уровень воды в местных реках постепенно идет на 
спад.  

За три дня воен-
ные с помощью 
спецтехники 
на участке 
в 150 метров 
вдвое расширили 
дамбу
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Чехия добилась 
решения 
о закрытии 
шахты 
в Польше

В СУД ПОШЛИ 
ПО-СОСЕДСКИ 
Ариадна Рокоссовская

Польша отказалась исполнять 
решение суда Европейского 
Союза о закрытии одной из 
крупнейших шахт страны по 
добыче бурого угля. Причина: 
судьи вынесли приговор, не 
считаясь с тем, что местные 
жители лишатся работы, а три 
миллиона польских домов — 
электричества.

С судебным иском против 
Варшавы выступила в конце 
февраля соседняя Чехия. Все 
дело в том, что шахта «Туров» в 
городе Богатыня находится 
практически на границе — в 15 
километрах от крупного чеш-
ского города Либерец. Прага 
уже давно добивается от Вар-
шавы запрета на расширение 
добычи угля на этой шахте, ко-
торая, по мнению чешской сто-
роны, наносит серьезный 
ущерб экологии северных реги-
онов Чехии. Поляки отвечают, 
что «Туров» — крупнейший ра-
ботодатель и снабжает углем 
соседнюю электростанцию. 

В случае закрытия этих 
предприятий, производящих 7 
процентов потребляемой в 
Польше электроэнергии, рабо-
ту потеряют около пяти тысяч 
человек. Поэтому, несмотря на 
тлеющий конфликт, поляки без 
консультаций с чешской сторо-
ной продлили разрешение на 
добычу угля до 2026 года. По-
следовавшие за этим польско-
чешские консультации ни к 
чему не привели, и чехи пожа-
ловались в суд Европейского 
Союза. В поданном 26 февраля 
иске говорится о том, что за-
грязнение воздуха и подземных 
вод в районе Турова представ-
ляет реальную угрозу здоровью 
жителей Чехии. 

«Иск против другого госу-
дарства — члена Евросоюза — 
это крайняя мера. В истории 
ЕС такое случалось от силы не-
сколько раз. Но этот шаг необ-
ходим для защиты наших гра-
ждан, поскольку Польша до 
сих пор не выполнила предъяв-
ленные нами требования в от-
ношении защиты окружающей 
среды», — пояснял глава мин-
природы Рихард Брабец. Од-
новременно с иском чехи по-
просили суд о применении вре-
менных мер — немедленной 
приостановке деятельности 
шахты — до рассмотрения су-
щества дела. И суд с этим тре-
бованием согласился. 

В Польше такой вердикт 
вызвал эффект разорвавшейся 
бомбы. «Шахты не закрывают 
на время. Это необратимый 
процесс. То есть мы должны 
полностью закрыть шахту, за-
крыть электростанцию и ли-
шить жизни целый регион!» — 
возмущалась евродепутат от 
Польши Анна Залевская. А пре-
мьер Матеуш Моравецкий пре-
дупредил, что «правительство 
не собирается предпринимать 
действия, угрожающие энерге-
тической безопасности Поль-
ши». Теперь, по информации 
экспертов газеты Dziennik 
Gazeta Prawna, у польских вла-
стей осталось два варианта: до-
говориться с руководством Че-
хии о мировом соглашении или 
начать судебную тяжбу с Евро-
союзом.

Польша уже имеет опыт неи-
сполнения решений Европей-
ского суда. В августе 2017 года 
Еврокомиссия подала иск про-
тив Варшавы из-за масштабных 
санитарных вырубок деревьев 
в Беловежской пуще.  По мне-
нию европейских чиновников, 
Польша нарушила директиву 
ЕС «Об охране естественных 
мест обитания и дикой фауны и 
флоры». Судьи обязали поль-
ские власти приостановить ра-
боты, но, судя по данным, полу-
ченным со спутников, вырубки 
приостановлены не были.   

ПРОТЕСТЫ В Германии 
призвали ужесточить 
наказание за атаку на 
конституционные органы

Рейхстаг 
оградят 
законом

Екатерина Забродина

Сразу две немецкие земли — Бавария и Мекленбург — 
Передняя Померания — выступили с предложением 
ужесточить наказание за нападение на органы консти-
туционной власти. Как отмечает Spiegel online, авторы 
инициативы  хотят не допустить повторения  инциден-
тов, подобных демонстрации «ковид-диссидентов» на 
ступенях парламента в Берлине 29 августа 2020 года. 
Тот инцидент, который закончился разгоном протесту-
ющих, в немецких СМИ окрестили «попыткой штурма 
Рейхстага». Издание напоминает, что полиция, застиг-
нутая врасплох прорывом оцепления, «на некоторое 
время утратила контроль над ситуацией, а политики 
почувствовали растерянность и ужас». Между тем до 
конца 1990-х любые массовые собрания в охраняемых 
зонах вокруг конституционных органов в Германии 
наказывались тюремным заключением до двух лет. По-
том эти меры смягчили, и сейчас нарушителям грозит 
только штраф (впрочем, немалый — до 20 тысяч евро).  
На фоне неутихающих протестов граждан, недоволь-
ных политикой властей по борьбе с «короной», мини-
стры юстиции двух регионов решили, что пора вновь 
ужесточить закон. Они также взывают к событиям по 
ту сторону Атлантики, а именно к январским беспо-
рядкам вокруг Капитолия, которые так напугали Евро-
пу. Тем временем на минувших выходных в Берлине 
вновь прошли задержания. Полиция взяла под стражу 
сотни сторонников движения «нестандартного мыш-
ления». Многие акции проходили в непосредственной 
близости от дворца Бельвю — официальной резиденции 
президента ФРГ.  

РЕЗОНАНС Два случая: в небе Австрии и Беларуси

Европейский 
бумеранг
Алексей Чуриков

Р
еакция на случай в 
небе над Беларусью 
напомнила о том, что 
произошло в австрий-
ском небе в 2013 году. 
В воскресенье в Минс-
ке из-за информации 
об угрозе взрыва со-
вершил посадку само-

лет авиакомпании Ryanair с ле-
тевшими из Афин в Вильнюс 
123 пассажирами. Согласно 
официальной информации бе-
лорусской стороны, экипаж 
авиалайнера после получения 
соответствующего предупре-
ждения от диспетчеров принял 
самостоятельное решение о 
посадке в столичном аэропор-
ту Беларуси.

В этой связи сразу же вспо-
минается история с самолетом 
президента Боливии Эво Мора-
леса, когда тот возвращался с 
состоявшихся в Москве пере-
говоров. Тогда сразу несколько 
государств Евросоюза без объ-
яснения причин отказали уже 
находившемуся в воздухе пре-
зидентскому борту в пролете 
над своей территорией и доза-
правке. Как позже выяснится, 
эти согласованные действия 
лидеров ряда европейских 
стран были скоординированы 
их патронами из Вашингтона. 
В итоге президентский борт 
Моралеса был вынужден сесть 
в Австрии в аэропорту Вены. 
Австрийские пограничники 
«вежливо» попросили боли-
вийского лидера и других пас-
сажиров пройти паспортный 
контроль и проследовать в зал 
ожидания. После этого пред-
ставители сил безопасности 
провели досмотр воздушного 
судна, пользовавшегося на тот 
момент полным иммунитетом 
согласно нормам международ-
ного права.

По заказу из США они иска-
ли бывшего сотрудника ЦРУ Эд-
варда Сноудена, который, по 
информации американских 
спецслужб, мог находиться на 
борту самолета Моралеса. Ког-
да никакого Сноудена не обна-
ружилось, отдуваться за экс-
тратерриториальные амбиции 
Вашингтона пришлось лично 
австрийским властям — прези-
денту Хайнцу Фишеру и вице-
канцлеру Михаэлю Шпинделег-
геру, поспешно приехавшим в 
аэропорт для примирительной 
беседы с Эво Моралесом.

После того как боливийский 
президент благополучно до-
брался домой, последовали не-
уклюжие и в чем-то постыдные 
объяснения со стороны властей 
Франции, Испании, Италии и 
Португалии, закрывших воз-
душное пространство и запре-
тивших использовать свои аэ-
родромы. Они отделались по-
трясающими по своей наивно-
сти дипломатическими нотами 
и заявлениями, в которых выра-
жали боливийскому президен-
ту свои сожаления в связи со 
случившимся, тем самым по-
считав инцидент исчерпанным. 
Вот и вся реакция Европы, Шта-
тов и западного сообщества на 
беспрецедентный по своей на-
глости и вероломству случай.

На этом фоне нынешнее де-
ланое возмущение лидеров ЕС 
и их заокеанских партнеров в 
отношении событий над Бела-
русью выглядят через призму 
событий в Вене как минимум 
контрастно.

После первых сообщений о 
посадке рейса Ryanair в Минс-
ке от официальных источников 
начала поступать информация 
о причинах случившегося. Бе-
лорусский телеканал ОNТ опу-
бликовал фрагменты записей 

общения авиадиспетчеров с 
пилотами самолета, из кото-
рых следует, что экипаж воз-
душного судна самостоятельно 
принял решение и запросил о 
посадке в столичном аэропор-
ту Беларуси. Из обнародован-
ных отрывков радиообмена 
становится понятно, что ди-
спетчер сообщил командиру 
авиа лайнера о  получении 
службами безопасности на 
земле электронного письма о 
том, что самолет, возможно, 
заминирован.

Как заявил начальник сме-
ны Национального аэропорта 
Минска Максим Кияков, ситу-
ация с посадкой рейса Ryanair 
развивалась по принятым во 
всем мире нормам. «По между-
народным правилам ближай-
шим аэропортом оказался 
Минск. По этим же правилам 
командир (экипажа. — Прим. 
«РГ») принял решение сделать 
посадку у нас. Это было реше-
ние командира экипажа», — 
подчеркнул Кияков. Он также 
рассказал, что борт на земле 
ждали пожарные службы, са-
перные подразделения и пред-
ставители службы безопасно-
сти аэропорта.

Находившиеся на борту 123 
пассажира прошли процедуру 
досмотра, их багаж также был 
проверен. После того как спе-
циалисты удостоверились в от-
сутствии взрывного устройст-
ва и какой-либо иной угрозы 
безопасности, было дано раз-
решение на вылет рейса в 
Вильнюс. По факту ложного со-
общения о минировании След-
ственным комитетом Беларуси 
возбуждено уголовное дело. 
Детальным расследованием 
инцидента также займется со-
зданная специальная комис-
сия. Как заявили в республи-
канском МИДе, действия Мин-
ска полностью соответствова-
ли установленным междуна-
р о д н ы м  п р а в и л а м .  Ч то б ы 
исключить инсинуации, Бела-
русь готова при необходимо-
сти принять у себя экспертов и 
продемонстрировать все мате-
риалы по этому инциденту.

Принуждение к посадке гра-
жданского рейса с прямой уг-
розой применения боевой ави-
ации совершил Киев в 2016 
году. По указанию Службы без-
опасности Украины местным 
диспетчерам было приказано 
всеми возможными средства-
ми заставить самолет авиаком-
пании «Белавиа», летевший 
рейсом Киев — Минск, призем-
литься на территории незалеж-
ной. Украинские диспетчеры 
прямым текстом заявили ко-
мандиру авиасудна, что, если 
тот откажется развернуть и са-
жать самолет, в небо будут под-
няты истребители. Все это 
устроила СБУ ради того, чтобы 
снять с рейса гражданина Ар-
мении, задержать его, досмо-
треть и тут же отпустить. Сто-
ит ли говорить о том, что никто 
на Западе тогда не призывал 
немедленно запретить полеты 
над Украиной или наложить 
санкции на Киев.  

А К Ц Е Н Т

Принуждение к посадке 
гражданского рейса с прямой угрозой 
применения боевой 
авиации совершил Киев 
в 2016 году
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СКАНДАЛ Мэр Чикаго 
отказалась давать 
интервью не «цветным» 
журналистам

Черное и белое

Александр Гасюк

Избранный мэр Чи-
каго, третьего по ве-
личине мегаполиса 
Америки, заявила о 
намерении впредь 
давать интервью ис-
ключительно темно-
кожим журнали-
стам. Мэрия Чикаго 
разослала в местные 
СМИ письмо, в кото-
ром градоначальни-
ца-афроамериканка 
Лори Лайтфут сооб-
щила о готовности 
разговаривать по 
поводу итогов ее ра-
боты за последние 
два года только с 
«черными и корич-
невыми» представи-
телями прессы. Мужчины и белые корреспонденты, по 
ее мнению, всегда доминировали в информационном 
поле, непропорционально представляя этнический со-
став Чикаго. И этому необходимо положить конец, уве-
рена Лайтфут, к слову, открытая представительница 
ЛГБТ-сообщества. Впрочем, «самый важный вопрос» 
Лайтфут, являющаяся к тому же представительницей ли-
берального крыла демократической партии США, решила 
в сугубо тоталитарном порядке: распорядилась запретить 
белым представителям прессы задавать ей вопросы и от-
казать им в запросах на интервью. «Я буду эксклюзивно 
предоставлять интервью один на один только «цветным» 
журналистам», — заявила нетрадиционная во всех отноше-
ниях градоначальница.

Расистский выпад обличенного муниципальной влас-
тью лица в буквальном смысле шокировал Америку. 
Ущемленные в правах журналисты «не того цвета кожи», 
консервативные СМИ и даже редакции либеральных аме-
риканских изданий раскритиковали эту попытку «сегре-
гации наоборот». А также задались вопросом: что сказал 
бы борец за права чернокожего населения Америки Мар-
тин Лютер Кинг по этому поводу? Ведь налицо очевидное 
нарушение четырнадцатой поправки к конституции 
США, которая гарантирует равные и недискриминацион-
ные права для всех граждан страны. Надо сказать, что и в 
самом журналистском сообществе Чикаго решение Лай-
тфут вызвало недоумение. «Мне жаль, что мэр разделяет 
нас здесь и кто-то может получить доступ, а другие нет», — 
пояснил темнокожий корреспондент местного издания 
WGN Таман Брэдли. Другой журналист латиноамерикан-
ского происхождения Грэгори Пратт в знак солидарности 
с дискриминированными белыми коллегами сам отказал-
ся от предоставленной ему возможности задать вопросы 
Лайтфут. «Политики не могут выбирать, кто освещает их 
деятельность», — заявил он.

По мнению острого на язык ведущий телеканала Fox 
News Такера Карлсона, мэр Чикаго является «опасным 
человеком», ведь под лозунгами о равноправии Лайтфут 
делит людей по расовому признаку и напоминает наци-
стов. Даже более выдержанное и респектабельное изда-
ние The Wall Street Journal не смогло удержаться от ком-
ментария на эту болезненную для американского обще-
ства и поэтому во многом табуированную, по призна-
нию газеты, тему. В своей редакционной колонке WSJ яз-
вительно подметила: «Хочется отвергнуть явный расизм 
мэра Лайтфут как поступок глупого местного политика. 
Но это признак нашего времени. Под руководством ле-
вых политиков, включая возвышение нынешним прези-
дентом США «равенства» над равными возможностями, 
Америка снова разделяет себя по расовому признаку». 

В самом журналистском сообщест-
ве Чикаго решение мэра Лайтфута 
вызвало, мягко говоря, недоумение.
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После того как самолету президента Боливии Эво Моралеса сразу несколько государств ЕС без объяснения причин отказали в пролете над своей террито-
рией и дозаправке, лайнер был вынужден приземлиться в Вене.

Cитуация с посадкой рейса Ryanair развивалась по принятым во всем мире нормам. Ближайшим аэропортом для посадки лайнера в экстренной ситуации 
был Минск.

Официально

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров призвал не делать по-

спешных выводов, оценивая ситуацию  с экстренной посадкой в Минс-

ке самолета Ryanair. «Мы выступаем за то, чтобы эту ситуацию оценить 

не сгоряча, не впопыхах, а на основе всей имеющейся информации», — 

отметил глава российского МИД. Он обратил внимание, что представи-

тель внешнеполитического ведомства Беларуси уже заявил о стремле-

нии Минска гарантировать полную прозрачность в расследовании это-

го инцидента, готовность в случае необходимости принять международ-

ных экспертов. «Я думаю, что это абсолютно разумный подход», — под-

черкнул Лавров. «Важно на трезвую голову оценить ситуацию, тем бо-

лее что белорусские власти готовы предоставить всю необходимую ин-

формацию», — добавил глава МИД России. 

Подготовил Юрий Когалов

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

ХАМСТВО ПО ПРИКАЗУ

Николай Долгополов

Оказывается, есть в Риге чело-
век, который один на всем бе-
лом свете знает, какой флаг дол-
жен быть у стран, чьи хоккей-
ные сборные гостят в не слиш-
ком, как выяснилось, гостепри-
имной латвийской столице. И 
свои скудные, весьма специфи-
ческие знания он применил на 
практике. Это мэр Риги Мар-
тиньш Стакис. По его высочай-
шему приказу флаг суверенной 
Беларуси —  полноправной 
участницы мирового первенст-
ва — был заменен на полотнище 
цветов, которые как-то милей 
душе градоначальника — флаг 
белорусской оппозиции. Прои-
зошло это в центре столицы, ко-
торой управляет Стакис. Имен-
но там выставлены флаги госу-
дарств, приехавших на чемпио-
нат мира.

Признаться, и слышать о та-
ком раньше не приходилось. Ни 
одна страна мира, даже не име-
ющая дипломатических отно-
шений с другим государством, 
чья сборная соревнуется на ее 
территории в международном 
турнире, никогда не решалась 
на подобное хамство. В 1936-м 
на Олимпиаде в Берлине от по-
добного воздержались. Но Ста-
кис почему-то уверен, что име-
ет право на все, даже на замену 
флага. В «Твиттере» мэр нагло 

объяснил свое решение: «Сре-
ди флагов чемпионата мира по 
хоккею мы поддерживаем флаг 
свободной Беларуси».

А что если представить иную 
картину. Допустим, приехав-
шая на мировое первенство 
уважаемая в хоккейном мире 
сборная Латвии видит в центре 
иной столицы, может, даже во 
много раз покрупнее Риги, не 
свой флаг, а другое полотнище. 
И на вопрос «А почему?», полу-
чает ответ прямо по Стакису: 
«Да нам этот флаг больше по 
душе. Мы к нему как-то привы-
кли».

Неприятно, когда твой род-
ной символ меняют на нечто 
иное. Выбивает из седла. На-
страивает на грустный лад. Вы-
зывает чувство гадливости. 
Плюнуть на стакисов и уехать. 
Но вот этого как раз делать и 
нельзя. На то и рассчитано...   

Но на этом в Риге не успокои-
лись. Все в том же городском 
центре был убран и российский 
флаг: его заменили на флаг 
Олимпийского комитета Рос-
сии. Как сообщают, это было 
сделано по требованию Всемир-
ного антидопингового агентст-
ва. Но ведь флаг находился не на 
спортивной арене. Какое отно-
шение имеет к этому ВАДА?  Как 
тут не вспомнить недавний матч 
за мировую корону по стокле-
точных шашкам в Польше.  

В случае закрытия 
шахт работу 
в Польше потеря-
ют около пяти 
тысяч человек

МЕЖДУ ТЕМ

Власти Беларуси приняли решение выслать из страны всех сотрудников 

посольства Латвии. По словам министра иностранных дел республики 

Владимира Макея, о данном решении было объявлено послу Эйнарсу 

Семанису, которого вызвали в МИД в связи с оскорблением госфлага 

Беларуси, произошедшем в Риге. «Очень прискорбно, что в этом инци-

денте принял участие наряду с мэром города Риги министр иностранных 

дел Латвии — ведомства, которое в принципе должно работать не на раз-

деление, а на сближение народов», — отметил Макей. Он добавил, что по-

слу заявлен решительный протест. Сам факт замены государственного 

флага Беларуси на бело-красно-белую символику министр назвал актом 

вандализма. «Мы не можем оставить подобного рода провокационные 

действия без ответа», — заявил Макей. «Послу предложено покинуть Бе-

ларусь в течение 24 часов, всему дипломатическому и административ-

но-техническому составу также предложено покинуть Беларусь в тече-

ние 48 часов и оставить здесь одного административно-технического 

сотрудника для ухода за зданием», — сообщил глава МИД. 

Подготовил Юрий Когалов
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РЕШЕНИЕ 

Суд заставил 
владельца 
улетевшего 
батута 
заплатить за 
ущерб соседям

ДОПРЫГАЛСЯ

Владислав Куликов

В Архангельской области уле-
тевший с дачного участка батут 
попал в автомобильную ава-
рию. В буквальном смысле. 

На полном ходу лихач-
«попрыгунчик» влетел в чужой 
автомобиль. И, на беду хозяина 
батута, это был очень дорогой 
автомобиль. Суд оценил ущерб 
от столкновения почти в 100 
тысяч рублей. 

Налицо типичное ДТП: дач-
но-транспортное происшест-
вие. В таких ситуациях всегда 
возникает естественный во-
прос: кто виноват и что с ним 
делать.

Поскольку сам по себе батут 
является беспилотным лета-
тельным аппаратом, с него не 
спросить. Но кто-то обязатель-
но должен быть в ответе за про-
делки летающих предметов. Та-
ков закон.

Кандидатов на роль ответчи-
ка было двое: буйный ветер и 
тихий хозяин батута. Послед-
ний, как человек разумный, вы-
брал вполне разумную защиту: 
попытался списать все на бурю.  

«Ответчик настаивал на 
том, что батут установлен в со-
ответствии с инструкцией, — 
рассказывают в Архангельском 
областном суде. — Из-за обстоя-
тельств природного характера 
— сильного ветра, близкого к 
штормовому, — батут перенесло 
на соседний земельный уча-
сток».

Шансы, что такая тактика 
сработает, были. Ветер — стихия 
бессловесная и выступить в 
свою защиту не мог. А закон по-
зволяет иногда списывать про-
блемы на форс-мажор.

«В силу закона лицо может 
быть признано невиновным, 
если при той степени заботли-
вости и осмотрительности, ка-
кая от него требовалась по ха-
рактеру обязательства и усло-
виям гражданского оборота, 
оно приняло все меры для над-
лежащего исполнения обяза-
тельств, — поясняют в област-
ном суде. — Обстоятельство 
признается непредотврати-
мым, если любой участник гра-
жданского оборота, осуществ-
ляющий аналогичную деятель-
ность, не мог бы избежать на-
ступления этого обстоятельст-
ва или его последствий».

Иными словами, действия 
урагана должны были быть не-
логичными, а появление не-
предсказуемым. Если бы ни 
один здравомыслящий человек 
никогда и ни за что не мог бы 
предположить, что ветер спосо-
бен унести с участка батут, то 
кошелек хозяина был бы спа-
сен. 

Тем не менее суд, изучив все 
обстоятельства, решил: «Дока-
зательств того, что в день, когда 
был поврежден автомобиль 
истца, имело место природное 
стихийное бедствие, последст-
вия от которого не могли быть 
предотвращены при проведе-
нии необходимых в таких об-
стоятельствах действий, ответ-
чик суду не представил».

Проще говоря, в юридиче-
ском смысле ветер не свалился 
на батут, как снег на голову. Что 
такого неожиданного в том, что 
стихия вдруг разыгралась и 
разметала вещи на земле?

Даже если человек не имеет 
привычки смотреть прогноз 
погоды, он должен понимать, 
что в данных широтах возмож-
но всякое. Потому ветра стоит 
опасаться и побаиваться. 
И каждый раз — ждать стихию 
в гости. 

Значит, стоит либо крепче 
закреплять батут, либо убирать 
после каждых прыжков, чтобы 
он не стоял просто так и не мо-
золил глаза ветру.

Раз мысли хозяина оказа-
лись недостаточно ветреными, 
ему придется заплатить около 
100 тысяч рублей за ремонт со-
седского автомобиля. Решение 
вступило в законную силу.

Мы несем ответственность 
за все, чем пользуемся. Потому 
рачительный хозяин сегодня не 
должен допускать, чтобы что-
то улетало с его земли.  

ДЕНЬГИ Ассоциация юристов разъяснила, каким может быть вознаграждение 
за возврат потерянных вещей

Премия находчивым
Владислав Куликов

П
опросить денег за воз-
врат убежавшего щенка 
или потерянного кошель-

ка — вполне законный шаг. С та-
ким разъяснением выступила 
Ассоциация юристов России. 
Тот, кто нашел и вернул, вправе 
потребовать 20 процентов.

Если же находка бесценна 
для хозяина, будь то личные до-
кументы или упорхнувший по-
пугай, размер премии опреде-
ляется по договоренности.

«В соответствии с Граждан-
ским кодексом нашедший поте-
рянную вещь обязан немедлен-
но уведомить об этом лицо, по-
терявшее ее, — говорит член Ас-
социации юристов России Ма-
рия Спиридонова. — Если владе-
лец неизвестен, то нашедший 

вещь обязан заявить о находке в 
полицию или в орган местного 
самоуправления».

Кристально честный чело-
век, безусловно, отдаст все 
просто так. Сделать доброе дело 
— само по себе удовольствие, ко-
торое не купишь ни за какие 
деньги. Но, как выясняется, и 
попросить премию за свою на-
ходчивость законом не возбра-
няется. 

Разъяснение прозвучало в 
рамках масштабного проекта 
АЮР «Защита социальных, тру-
довых прав граждан и малого 
бизнеса», который в начале года 
стал победителем конкурса 
Фонда президентских грантов.

Как пояснила Мария Спири-
донова, правила расчета премии 
за находку прописаны в статье 
228 Гражданского кодекса. Когда 

стоимость находки понятна, че-
ловек вправе попросить пятую 
часть. Когда цена туманна, но 
вещь нужна и любима, о сумме 
надо договариваться.

Но есть и тревожная весть 
для тех, кто хотел бы заработать 
на находке: хозяин вещи не обя-
зан платить. Выплата вознагра-
ждения — дело добровольное, и 
это не раз подтверждалось в су-
дебной практике. Правила и 
расценки в Гражданском кодек-
се даны скорее для ориентира: 
как вести переговоры, сколько 
просить. По сути, они ограничи-
вают аппетиты тех, кто нашел 
нечто ценное и просит за это 
премию. Но внутренне надо 
быть готовым и к тому, что до-
брое дело принесет только мо-
ральное удовлетворение. 

Например, не так давно в 
Санкт-Петербурге некий гра-
жданин нашел в помещении 
банковских ячеек 500 тысяч ру-
блей. Об этом он сразу же сооб-
щил банковским клеркам, те 
деньги забрали. Но когда чело-
век намекнул, что не прочь по-
лучить благодарность — 100 ты-
сяч рублей, как прописано в ГК, 
банкиры развели руками. Мол, 
деньги не их, а некоего рассеян-
ного клиента. Так что сами от-

считать премию — ни пятую 
часть, ни любую другую — не 
уполномочены. Назвать же на-
стоящего хозяина не могут: бан-
ковская тайна. Суд, куда обра-
тился человек, встал на сторону 
банкиров.

«С учетом правопримени-
тельной практики получается, 
что нашедший кошелек с день-
гами может требовать от его 
владельца вознаграждение в 
размере не более 20 процентов 
от стоимости находки и только 
на основании соответствующей 
договоренности с владельцем 
этого кошелька (т.е. с его согла-
сия), но никак не в судебном по-
рядке, — говорит Мария Спири-
донова. — Однако иным образом 
обстоят дела, если владелец 
утраченного кошелька с деньга-
ми публично объявил о выплате 
награды лицу, нашедшему ко-

шелек, путем размещения соот-
ветствующего объявления в га-
зете, либо в иных СМИ».

В таком случае владелец бу-
дет обязан выплатить возна-
граждение любому, кто вернет 
вещь, и не важно, видел нашед-
ший объявление или нет. А если 
хозяин откажется выполнять 
обещание, на него можно будет 
подать в суд.

Но иногда человек, что-то на-
шедший, может и честно посту-
пить, и в итоге стать хозяином 
находки. Такое возможно в том 
случае, если хозяин так и не 
объявится. Но вещь должна не-
сколько месяцев пролежать в 
бюро находок. Тайно прикарма-
нить, сделав вид, что кричал, 
чья вещь, да не докричался, бу-
дет нарушением закона.

«Если в течение шести меся-
цев с момента заявления о на-
ходке в полицию или в орган 
местного самоуправления лицо, 
управомоченное получить най-
денную вещь, не будет установ-
лено или само не заявит о своем 
праве на вещь нашедшему ее 
лицу либо в полицию или в ор-
ган местного самоуправления, 
нашедший вещь приобретает 
право собственности на нее», — 
подчеркивает Мария Спиридо-
нова.  

А К Ц Е Н Т

Человек, нашедший чужую вещь, 
вправе потребовать от владельца 
вознаграждение, но не больше 
20 процентов от ее стоимости

ДОРОГИ Когда можно лишиться прав за чужое нарушение

Добро обжаловать

Владимир Баршев 

О
статься без прав у 
нас можно и за чу-
ж и е  н а ру ш е н и я . 
Причем это не бу-
дет судебной ошиб-
кой. Это закономер-
ное явление, свя-
занное лишь с тем, 
что наши автовла-

дельцы редко обжалуют штра-
фы. Даже в том случае, если не 
они находились за рулем в мо-
мент совершения нарушения. 
Как показывает практика, это 
иногда выходит боком. 

При развитии системы фото-
видеофиксации нарушений 
штрафы выносятся не водите-
лю, который находился за ру-
лем, а собственнику автомоби-
ля. Автомобиль может быть 
один в семье, а ездят на нем не-
сколько человек. Конечно, мно-
гое зависит от взаимоотноше-
ний в этой семье, но, как прави-
ло, если придет штраф, хозяин 
машины молча его оплатит. Раз-
ве что попеняет сыну, жене, 
мужу, брату, сестре: что ж ты 
так, надо ездить аккуратнее. А 
зря. Некоторые такие штрафы 
необходимо обжаловать, чтобы 
потом не лишиться прав. 

Так, некто Федоров получил 
по почте «письмо счастья» со 

штрафом за проезд на красный 
свет. Машина принадлежит ему, 
но нарушение совершила его 
жена. Он ей попенял: сама нару-
шила — сама оплачивай. (Кста-
ти, она этого так и не сделала.) 
Но обжаловать штраф не стал. 

А через некоторое время сам 
попался за рулем своего авто-
мобиля, когда проехал под него-
рящую стрелку на светофоре. 
Инспектор, оформляя дело, 
проверил по базе и установил, 
что Федоров уже привлекался 
за аналогичное нарушение и со-
вершил повторное нарушение, 
будучи подвергнутым наказа-
нию. А поэтому составил прото-
кол по части 3 статьи 12.12 Ко-
декса об административных 
правонарушениях как за по-
вторное, и дело ушло в суд. 

Но мировой судья доводы 
Федорова о том, что нельзя ква-
лифицировать его действия как 

повторные, так как при первом 
нарушении не он находился за 
рулем, счел неубедительными, 
поскольку вынесенное в отно-
шении него решение о штрафе 
он не обжаловал. А так как этот 
штраф не был уплачен, то суд не 
стал применять более мягкую 
санкцию в виде штрафа, а ли-
шил его прав на 4 месяца. И это 
решение мирового суда устояло 
и в апелляционной, и в кассаци-
онной инстанциях. 

Лишение прав предусмотре-
но не только за повторный про-
езд на красный свет. Оно пред-
усмотрено за повторное превы-
шение скорости более чем на 60 
км/ч, а также за движение по 
встречной полосе. Причем в 
случаях, когда это нарушение 
выявляется камерами, собст-
веннику автомобиля назначает-
ся штраф. Но после вступления 
в силу постановления, если оно 

не обжаловано, этот собствен-
ник считается подвергнутым 
наказанию в течение года. И 
если за это время он совершит 
аналогичное нарушение, при-
чем выявит это нарушение ин-
спектор на дороге, то ему будет 
грозить именно лишение прав 
как за повторное. 

Если повторное нарушение 
выявит камера, то собственни-
ку будет грозить только повы-
шенный штраф. Кстати, при раз-
витии каршеринга многие его 
пользователи получают потом 
штрафы именно как за повтор-
ное нарушение, даже если со-
вершили его впервые. Все дело в 
том, что компания, владеющая 
автомобилем каршеринга, по-
лучает от ГИБДД именно такие 
штрафы. И тут даже неважно, на 
том ли автомобиле было совер-
шено первое нарушение или на 
любом другом, который нахо-
дится в собственности у юриди-
ческого лица. Лицо отвечает за 
весь свой автопарк. И если на 
одном автомобиле кто-то про-
скочил на красный свет, то про-
езд другого автомобиля за за-
прещающий сигнал будет счи-
таться повторным. 

Кстати, клиент каршеринга, 
получивший такой штраф за 
якобы повторное нарушение, 
может его обжаловать. Для это-

го потребуется обратиться в 
ГИБДД с заявлением, что имен-
но он находился за рулем в мо-
мент совершения нарушения, 
но до этого такого нарушения 
не совершал. Если информация 
подтвердится и сроки дела не 
истекли, то удастся переквали-
фицировать нарушение. 

Все это не означает, что если 
за юридическим лицом — тем же 
собственником каршеринга — 
уже числятся проезды на кра-
сный свет и клиент, за которым 
таких нарушений не было, про-
скочит на красный свет на гла-
зах инспектора, его лишат прав. 
Нет, в этой ситуации инспектор 
будет проверять не историю ма-
шины, а историю самого води-
теля. А в случае когда автомо-
биль один на семью, при полу-
чении штрафа за нарушение, за 
которое, если оно повторное, 
можно лишится прав, постанов-
ление необходимо обжаловать. 
Согласно нашему законода-
тельству каждый человек может 
ошибиться, но только — один 
раз. Поэтому даже в семье не 
надо брать вину на себя, пусть 
каждый отвечает за свои по-
ступки. Тогда не придется отве-
чать за ошибки другого.  

А К Ц Е Н Т

Поскольку первое нарушение 
автовладелец не обжаловал, суд счел 
неубедительными его доводы о том, 
что не он находился за рулем

Операция 
без протокола

Спустя несколько дней в этой же частной 
клинике пожилую женщину прооперирова-
ли. Но так неудачно, что через день ее при-

шлось везти в реанимацию краевой больницы. И еще 
через два дня там же ей удалили почку. В больнице у 
женщины развилась пневмония, ее пытались от нее 
лечить почти месяц, но ничего не вышло и женщина 
умерла.

Дочь умершей решила, что за смерть матери долж-
ны ответить как частная клиника, так и краевая боль-
ница. Это называется компенсация морального вре-
да. В иске истица подчеркнула следующие моменты: 
врач, принимавший ее мать, не указал анамнез забо-
левания. Медики недооценили стадию почечного за-
болевания — пиелонефрита — и не сделали необходи-
мую в таких случаях лучевую диагностику. А эти мо-
менты нарушают стандарт оказания медпомощи. Еще 
к делу истица приложила результаты экспертизы. 
Надо сказать, что такую экспертизу назначил суд, 
когда начал слушать это дело. Свой моральный вред 
истица оценила в три миллиона рублей.

Но в местных су-
дах дочери умершей 
женщины не повез-
ло — ей в иске отка-
зали. Все три судеб-
ные инстанции зая-
вили, что хирурги-
ческое вмешатель-
ство в любом случае 
несет риски для здо-
ровья, о которых 
погибшую преду-
преждали. А дефек-
ты при диагностики 
ее болезни действи-
тельно были, но они напрямую не привели к ее смерти. 
А в таком случае платить не за что. 

Пришлось истице дойти до Верховного суда. И там 
она нашла понимание. Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда материалы спора изучила 
и объяснила, в чем были не правы местные суды.

По мнению дочери, даже если связь между смертью 
матери и операцией носит косвенный характер, это не 
отменяет явных дефектов в оказании ей медицинской 
помощи. Именно неправильное лечение привело к ле-
тальному исходу. 

По мнению же медиков, истица вместо голословных 
обвинений должна была доказать причинно-следст-
венную связь между действиями врачей и смертью 
женщины. А этого она не смогла сделать.

Хотя судебная практика последних лет говорит, что 
даже если нет прямой причинно-следственной связи 
между смертью пациента и действиями врачей, но есть 
нарушения при оказании медпомощи, компенсацию 
морального вреда суды присуждают. 

По той же судебной практике компенсация мораль-
ного вреда взыскивается, если суд установит наличие 
причинно-следственной связи между действиями вра-
чей и смертью пациента. Ответчики в таких исках 
должны доказать соблюдение порядка и стандартов 
оказания медпомощи.

Верховный суд РФ не раз подчеркивал, что нару-
шение порядка и стандарта оказания медицинской 
помощи, проведения диагностики, лечения, выполне-
ния послеоперационных процедур противоречит тре-
бованиям к качеству медицинской услуги и правам в 
сфере охраны здоровья. Даже ошибки с оформлением 
меддокументов умершей можно истолковать как де-
фект оказания врачебной помощи или нарушение 
прав в сфере охраны здоровья. Это может стать само-
стоятельным основанием для компенсации мораль-
ного вреда.

В итоге Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда все принятые в регионе решения 
местных судов отменила и направила дело на новое 
рассмотрение в первую инстанцию.  

Врачи в таких 
исках должны 
доказать соблюде-
ние порядка 
и стандартов ока-
зания медпомощи
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Люди часто теряют самое дорогое, и далеко не все можно вернуть даже за 
очень большое вознаграждение.

Досье «РГ»

Также эксперты АЮР объяснили, как отличить находку от кражи. Под 

определением «потерянная вещь» понимается предмет, не имеющий 

идентификационных признаков принадлежности и находящийся в ме-

сте, которое собственнику или владельцу неизвестно. Так, например, 

потерянные в общественном месте, не известном собственнику, часы, 

драгоценноcти и т.п., для нашедшего являются находкой. 

Камеры выписывают штраф 
за нарушение не тому, кто был 
за рулем машины, а владельцу авто.

Батут буквально 
влетел в сосед-
ский автомобиль, 
ущерб 
от столкновения 
составил 
100 тысяч рублей

Любое нарушение стандартов оказания медицинской помощи 
может стать поводом для иска о компенсации вреда. 
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ИНИЦИАТИВА Минюст 
предлагает запретить 
навязывать платные услуги 
под видом бесплатной 
юрпомощи

Совет — даром

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко сооб-
щил о масштабных предложениях по совершенствова-
нию системы бесплатной юридической помощи. В 
частности, предлагается создать своеобразный знак 
качества для тех, кто оказывает такую помощь. При 
этом будет запрещено навязывать платные услуги под 
видом бесплатной помощи.

«Мы будем разрабатывать стандарты бесплатной 
юридической помощи, мы планируем также создание 
определенного бренда, который будем давать только 
тем, кто достоин, — сказал Константин Чуйченко. — Мы 
исходим из того, что никоим образом нельзя бесплат-
ную юридическую помощь оборачивать в платную 
юридическую помощь».

Заявление прозвучало в ходе выступления министра 
юстиции России в Совете Федерации. Как сообщил Кон-
стантин Чуйченко, планируется подготовить измене-
ния в действующее законодательство, где ясно и четко 
будет прописано: субъект бесплатной юридической по-
мощи не вправе оказывать платные юридические услу-
ги. Иными словами, центры бесплатной юридической 
помощи должны быть обособленными структурами, не 
входящими в коммерческие юрфирмы.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев подчеркнул, что подобные про-
граммы учат людей защищать свои права, доказывают 
людям на деле, что законы — это реально работающие на 
благо граждан механизмы.  
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ДОРОГИ В Сибири электросамокатами заинтересовались следователи

Колеса без опасности
Нина Рузанова,
«Российская газета», 
Новосибирск

В 
Новосибирске порядок 
аренды электросамока-
тов изучат следователи. 

Как сообщили в региональном 
управлении Следственного ко-
митета России, поводом для 
проверки стали публичные со-
общения о том, что «средства 
индивидуальной мобильно-
сти» берут в наем в том числе 
несовершеннолетние. Как выя-
снилось, онлайн-приложение, 
с помощью которого можно 
стать временным владельцем 
такого «железного коня», от-
казать детям в аренде опасно-
го вида транспорта не способ-
но.

В результате дети — в опасно-
сти. Корреспондент «РГ» лично 
с замиранием сердца следил за 
маневрами подростка, который 
«забуксовал» на самокате на 
трамвайных путях. Отчаянный 
звонок вагоновожатой мог бы 
стать для ребенка последним, 
но, к счастью, парнишка под-
нялся и вырвал самокат из ло-
вушки. 

Однако благополучно все за-
канчивается далеко не всегда: 
так, недавно в Новосибирске 
двое детей, неожиданно выско-
чивших на самокатах на авто-
мобильную трассу, стали при-
чиной крушения пассажирско-
го автобуса, который слетел с 
дороги (к счастью, все сидев-
шие в нем люди остались живы). 

Но то была автомобильная 
трасса, а ведь из-за электроса-
мокатов, которые обычно пере-
двигаются там же, где и пешехо-
ды, в последнее время небезопа-
сными стали городские тротуа-
ры и парки. К примеру, в Цен-
тральном парке Новосибирска 
«водитель» электросамоката 
сбил ребенка, у которого врачи 
диагностировали травму позво-

ночника. И этот случай тоже 
стал поводом для проверки 
Следственного комитета. 

Кстати, почти 60 процентов 
респондентов,  которые по 
инициативе мэрии Новоси-
бирска оценили ситуацию с 
электросамокатами, теперь 
просто-напросто боятся хо-
дить по городским тротуарам 
— слишком велик риск оказать-
ся под колесами этого тран-
спортного средства. Кстати, 
количество участников для го-
родского опроса беспрецеден-
тно — отношение к самокатам 
выразили около пяти тысяч че-
ловек.

Как запретить детям пользо-
ваться электросамокатами — во-
прос открытый. Похоже, тут бу-

дет действенным только метод 
штрафов для компаний, которые 
занимаются прокатом этих тран-
спортных средств. Но техниче-
ских решений вопроса пока нет. 

И надеяться на уровень право-
сознания граждан не приходит-
ся: прохожие вряд ли станут вме-
шиваться, если увидят подозри-
тельно юного самокатчика.  

КУЛЬТУРА 

В Туле 
подвели итоги 
фестиваля 
военного кино

ОТ ЗОИ ДО 
ОПОЛЧЕНОЧКИ
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

Победителями XIX Междуна-
родного фестиваля военного 
кино имени Ю.Н. Озерова, за-
вершившегося в Туле, стали иг-
ровые кинокартины о женщи-
нах на войне. Главный приз по-
лучил фильм о Зое Космодемь-
янской «Зоя».

За шесть дней туляки и гости 
города-героя посмотрели 60 
фильмов. Гран-при в номина-
ции документальное кино при-
сужден картине «Михаил Зо-
рин. Жизнь продолжается» 
Петра Корягина. В номинации 
короткометражных фильмов 
жюри присудило главный приз 
создателям цикла «Про людей 
и про войну» студии Artel Film. 
В номинации телефильмов 
приз «Золотой меч» получил 
сериал «Алекс Лютый».

Но, конечно, наибольший 
интерес зрителей вызвали иг-
ровые полнометражные филь-
мы — номинация «Боевая десят-
ка». Главный приз фестиваля 
получил фильм «Зоя» Максима 
Бриуса и Леонида Пляскина, а 
Гран-при за лучшую женскую 
роль получила актриса Анаста-
сия Мишина, сыгравшая глав-
ную роль в этой кинокартине.

Награда за лучшую муж-
скую роль досталась Александ-
ру Баргману, который сыграл 
главного врача психиатриче-
ской больницы в фильме «Клят-
ва». «Золотой меч» за лучший 
сценарий достался картине «На 
дальних рубежах», а за лучший 
режиссерский дебют — китай-
ской картине «Чжан Чжидун». 
В номинации «Лучший дебют» 
победил фильм Алексея Козло-
ва «Ополченочка» — о войне в 
Донбассе. «Жители Луганской 
и Донецкой республик хотят, 
чтобы в России знали, как жи-
вут русские люди Донбасса, 
знали, что они вместе с вами, 
чтобы вы были с нами. Это 
очень важно для нас, — сказал 
Алексей Козлов, принимая 
«Золотой меч».  

Обратный счет

Либо лагерь должен 
действовать через аг-
регатора, либо рабо-

тать через турфирму. В послед-
них двух случаях стоимость 
путевки незначительно, на 2—3 
процента, повысится. В Петер-
бурге это примерно 2 тысячи 
рублей. 

В Нижегородской области 
списка лагерей тоже не было. 
Его обещают разместить в кон-
це мая на сайте регионального 
министерства образования. 
Ожидается, что в программу 
детского кешбэка войдут 11 ла-
герей. В Астраханской области, 
по данным регионального ми-
нобрнауки, будет только три 
лагеря. В Пензенской области — 
13 загородных стационарных 
лагерей, из низ 8 — муници-
пальных. Их список уже со-
ставлен, и его обещают разме-
стить на сайте регионального 
оператора. 

Повезло башкирским роди-
телям. В конце прошлой неде-
ли чиновники готовили доку-
ментацию, чтобы все 107 дет-
ских лагерей Башкирии прош-
ли по критериям и оказались в 

с п и с ке  д л я  ф е д ер а л ь н о го 
кешбэка. Назвали в республи-
ке и дату его публикации — 25 
мая. 

Совет. Ищите свои лагеря на 
сайте МИРПУТЕШЕСТВИЙ.рф 
.И помните: детские здравни-
цы добровольно принимают 
решение об участии в програм-
ме. Не найдя их в списке, лучше 
напрямую позвонить в лагерь 
и все узнать. И только потом 
оплачивать путевку.

Вопрос второй: онлайн-
лагеря в программе?

Лагеря какого типа входят 
в программу, похоже, пока за-
висит от регионов. В большин-
стве уверенно назвали заго-
родные стационарные лагеря 
круглосуточного пребывания. 

Что касается палаточных и 
дневного пребывания, то по 
ним ждут рекомендаций из 
федерального центра. Пока их 
в программе кешбэка не учи-
тывают,  как  и  городские 
школьные лагеря, походы с 
палатками, экспедиции, эк-
скурсионные поездки и он-
лайн-лагеря.

Вопрос третий: как вернуть 
деньги, потраченные 
до 25 мая?

Как сообщила Надежда Сухо-
лапова, президент петербург-
ской ассоциации «Взрослые и 
дети», по этому вопросу ожида-
ются конкретные разъяснения 
на федеральном уровне.

Примерно то же самое нам 
сказали и в других регионах.   Ал-
горитм власти уже разработали. 
Так что ждем разъяснений. Осо-
бенно родителей волнует ситуа-
ция, если путевка, купленная до 
25 мая, оплачена либо наличны-
ми, либо не картой «Мир».

Вопрос четвертый: как 
оформить кешбэк?

В принципе, в регионах ин-
формацию о программе можно 
найти на официальных сайтах. 

Правда, не везде будет поша-
говая инструкция. Ее составила 
наш собкор из Астраханской об-
ласти. Итак, как это делается. 

Программа стартует 25 мая в 
0.00 часов. Обязательное усло-
вие — иметь карту «Мир» (ее нуж-
но оформить предварительно). И 
зарегистрироваться в програм-
ме лояльности на сайте https://
privetmir.ru/, нажав кнопку «ре-
гистрация» и указав номер теле-
фона и карты. Иначе программа 
кешбэка не сработает. 

Затем на сайте МИРПУТЕ-
ШЕСТВИЙ.рф выбираем реги-
он. После чего система выдаст 
список лагерей, которые участ-

вуют в программе. Надеемся, 
такие списки скоро появятся.

 Как только увидели список, 
нажимаем на понравившийся 
лагерь, и система переведет на 
главную страницу сайта здрав-
ницы. Здесь будет раздел-кноп-
ка: кешбэк за путевку. Нажима-
ем и попадаем на форму реги-

страции. Нужно будет указать 
фамилию, имя, отчество, элек-
тронную почту и сумму оплаты 
путевки. Вбиваем номер карты. 
Готово! Через пять дней, как мы 
уже писали, на эту же карту вер-
нется 50 процентов цены путев-
ки, но не более 20 тысяч рублей. 

Вопрос пятый: сколько 
путевок можно купить?

Тоже часто задаваемый во-
прос. Если ребенка отправят на 
три смены в разные лагеря или в 
один и тот же, кешбэк за все три 
путевки положен?

«Предполагаем, что да, по-
добных ограничений в програм-
ме не прописано», — ответили в 
минобрнауки Астраханской об-
ласти. То же сказали и в Башки-
рии, Петербурге. В Пензенской 
области были не так уверены — 
сослались на необходимость 
разъяснений из федерального 
центра.

Вопрос шестой: как найти 
смену по интересам?

Некоторые родители отмети-
ли вот такое «неудобство в про-
грамме». Выбрать лагерь можно 

только по региону и по названи-
ям здравниц. 

А хотелось бы иметь возмож-
ность выбора и по тематическо-
му направлению смен, напри-
мер, робототехническое, спор-
тивное, лидерское и так далее. 

Такие смены очень востребо-
ваны, и родители готовы потра-
титься, чтобы отдых для ребенка 
прошел с пользой и для ума. 

Например, нижегородка Анна 
Полякова везет сына в математи-
ческий лагерь в другом регионе. 
С мужем планируют отдыхать 
там же, по соседству. 

Выбирали из нескольких ма-
тематических смен. Цена при-
мерно одинаковая: по 40—50 ты-
сяч рублей за 12 дней. «В прайсе 
нашего лагеря про кешбэк речи 
не было, — сожалеет Анна. — 50 
процентов — это весомо. Полови-
ну месячной зарплаты вернуть 
было бы неплохо».

Что в сухом остатке?
Что показало наше исследо-

вание? Информации о кешбэке в 
регионах есть, но из-за отложен-
ного старта недопонимание со-
храняется. 

Многие уже до старта пыта-
лись купить через МИРПУТЕШЕ-
СТВИЙ.рф путевку, но не смогли 
и стали жаловаться. А кто-то при-
обрел ее раньше — до появления 
разъяснений и теперь хочет вер-
нуть часть денег.

Но пока нет конкретных разъ-
яснений по возвращению кешбэ-
ка по ранее купленным путевкам. 
Из-за чего некоторые родители 
сдали ранее купленные путевки, 
предпочитая еще раз купить пу-
тевку — уже точно с кешбэком. И 
еще, не по всем регионам можно 
найти список лагерей. 

Будем надеяться, что все это — 
рабочие моменты. И с 25 мая все 
будет четко и понятно.  

Все подробности программы дет-
ского кешбэка по регионам станут 
известны после 25 мая.

А К Ц Е Н Т

Двое детей, неожиданно выскочивших 
на самокатах на трассу, стали причиной 
крушения пассажирского автобуса, 
который слетел с дороги

А К Ц Е Н Т

Выбирать лагерь для кешбэка можно 
по региону и названию. А хотелось бы 
еще и по тематическим сменам: напри-
мер, спортивным, робототехническим
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Сутки понадобились правоохранителям, чтобы найти первых хулига-

нов  на электросамокатах в Санкт- Петербурге.  Там две недели назад  

молодые люди гоняли по тротуару и сбивали прохожих. Один из них 

оказался врачом, и у него были сломаны ребра. На видео такого «раз-

влечения» жестко отреагировал Александр Бастрыкин. Он поручил  в 

кратчайшие сроки  установить, кто эти хулиганы. А СК по Санкт-Петер-

бургу возбудил уголовное дело по статье «хулиганство». Через не-

сколько часов самокатчиков нашли. Но спустя сутки случилось новое 

ЧП. Там же, в Санкт-Петербурге, на тротуаре сбили бабушку с 3-летним 

внуком.  Наехали на пешеходов и в Карелии. 

В Следственном комитете заявили, что в настоящее время в законода-

тельстве России отсутствуют как нормы, регулирующие вождение 

электросамоката, так и правила эксплуатации таких средств передви-

жения, а также ответственность за нарушения и причиненный вред 

здоровью пешеходов. По мнению Александра Бастрыкина, подобные 

пробелы «приводят к созданию опасных ситуаций на дорогах с участи-

ем электросамокатов, как следствие, к ежедневным травмированиям и 

часто — безнаказанности тех, кто практикует такое агрессивное вожде-

ние».

Бастрыкин поручил подчиненным направить в правительство РФ пред-

ложения о необходимости регламентации правил вождения электро-

самоката и определении ответственности за случаи нарушения его эк-

сплуатации.

Подготовила Наталья Козлова

Сколько стоит лето

Санкт-Петербург. Социальная стоимость трехнедельных путевок — 33 ты-

сячи 514 рублей. Средняя коммерческая стоимость — 42-45 тысяч.

Нижегородская область. Смена в оздоровительном спортивном лагере — 

45 тысяч рублей. В туристическом  — 28 тысяч за две недели.

Астраханская область. Цена путевок от 14,8 тысячи рублей до 22,4 тыся-

чи за 14 дней.  

Пензенская область. Цена путевки в муниципальный загородный лагерь 

составляет 17 тысяч 237 рублей. В частный — до 20 тысяч. 

Татарстан. Цены варьируются от 7 до 50 тысяч рублей. Средняя стои-

мость 12-15 тысяч рублей.

Башкирия.  Рекомендуемая стоимость путевки в лагерь составляет 18 

тысяч 950 рублей. Это минимальная стоимость 21-дневного отдыха. 

Среди коммерческих есть предложения до 60 тысяч рублей.

Подготовили: Мария Волкова, Лариса Ионова, Айгуль Камаева, 
Наталья Коротченко, Олег Корякин, Наталья Саванкова, 
Татьяна Тюменева

РЕНОВАЦИЯ Модульное 
жилье в столице построят 
до конца года

Здание 
из другого 
теста

Сергей Жуков

Тестовый модульный дом для программы реновации в 
Москве планируется построить до конца текущего 
года. Об этом вчера рассказал глава столичного депар-
тамента строительства Рафик Загрутдинов.

Он напомнил, что сейчас в Новой Москве инвесто-
ры возводят завод, где будут выпускать жилые модули. 
На их основе и планируется построить тестовый деся-
тиэтажный дом. Такая технология, подчеркнул Загрут-
динов, позволит возводить до трех этажей в сутки. 
«Если тестовый дом после обследования покажет хо-
рошие эксплуатационные качества, технология может 
быть включена в программу реновации», — добавил он. 
Правда, есть одна трудность — транспортировка. По 
словам Загрутдино-
ва, некоторые квар-
талы реновации 
расположены в 
плотной городской 
застройке, поэтому 
доставка готовых 
модулей от завода к 
стройплощадке мо-
жет вызвать слож-
ности.

Программа ре-
новации старого 
жилфонда, напомню, была утверждена летом 2017 
года. Она предусматривает расселение более 350 ты-
сяч квартир, в которых проживают порядка 1 млн че-
ловек. В новое жилье уже переехали более 30 тысяч мо-
сквичей. По программе, отмечают в департаменте 
строительства, возведено 113 новых домов. Из них под 
заселение передано 89. Продолжается строительство 
174 домов, еще 92 новостройки проектируются. В рай-

оне Люблино, например, новые квартиры получат жи-
тели 152 сносимых домов. В этом году там передадут 
под переселение восемь жилых домов. В их числе — де-
сятиэтажная новостройка на Люблинской улице, кото-
рая скоро примет своих новоселов. Внутренняя отдел-
ка там завершена, сейчас благоустраивается прилега-
ющая территория. В доме — 162 квартиры. Большинст-
во из них — «двушки». Пять квартир оборудуют для ма-
ломобильных жильцов. В них увеличена ширина кори-
доров и установлена специальная сантехника.

По словам Загрутдинова, этот дом, как и другие 
участники программы, построен по московским стан-
дартам реновации, а потому будет сдаваться, как и по-
ложено, с чистовой отделкой. В Люблине, отметил он, в 
рамках программы планируется строительство семи 
детских садов, четырех школ, четырех физкультурно-
спортивных комплексов и детской поликлиники. В 
районе также появятся детский досуговый центр и 
школа искусств.  

РАКУРС В Подмосковье 
скорректировали закон 
о тишине

Пока! Все дома

Ирина Рыбникова

Подмосковные депутаты внесли поправки в Закон «Об 
обеспечении тишины и покоя граждан на территории 
Московской области». Они касаются шумных ремон-
тных работ в новостройках.

Особый режим тишины в новостройках корректиро-
вали дважды. В 2016 году квартиры в новостройках раз-
решили ремонтировать почти круглосуточно с соблюде-
нием тихого часа с 13.00 до 15.00 — но только в первые 
шесть месяцев. Жилья в Подмосковье строится много, с 
соблюдением всех правил тишины ремонты растягива-
лись на месяцы.

В 2019-м в эту часть закона были внесены поправки. 
Многие новостройки сдаются уже с отделкой, и она боль-
шинство покупателей устраивает. А если и нет, они пере-
делывают что-то, уже проживая в квартире. Заселив-
шимся новоселам круглосуточный стук соседских мо-
лотков, конечно, мешал. Люди жаловались, поэтому 
часть послаблений для новостроек депутатам пришлось 
отменить. И сегодня, как уточняет председатель комите-
та Мособлдумы по вопросам строительства, архитекту-
ры, ЖКХ и энергетики Игорь Коханый, в течение полуго-
да после постановки дома на кадастровый учет пилить, 
сверлить и штробить в нем можно с 8.00 до 13.00 и с 
15.00 до 21.00 в будни, и с 10.00 до 13.00 и с 15.00 до 
22.00 в выходные. «Проблема в том, что люди начинают 
обживать новостройки с момента их ввода в эксплуата-
цию, не дожидаясь, когда дом будет поставлен на када-
стровый учет», — объясняет Коханый. Между этими дву-
мя событиями может пройти от пары-тройки месяцев до 
года, и все это время нормы закона о тишине на ново-
стройку не распространяются. Закон «не видит» этого 
дома. И ремонтироваться новоселы могут круглосуточ-
но, наплевав и на соседей, и на полицию. 

Теперь коллизия устранена. Депутаты оговорили, что 
смягченный режим тишины распространяется на ново-
стройки с момента сдачи дома в эксплуатацию. Кто не 
успел, будет ремонтироваться на общих основаниях — с 
9.00 до 19.00 с соблюдением тихого часа (13.00 — 15.00) в 
будни и с 10.00 до 19.00 с соблюдением тихого часа в суб-
боту. В воскресенье и выходные праздничные дни все ре-
монты запрещены.  Узнать дату введения дома в эксплуа-
тацию можно на портале ds.mosreg.ru.  

РАБОТА  

В Москве стали 
популярными 
няни-
вахтовики

ЖЕЛАЮ 
У ДАЧИ
Сергей Бабкин

Среди так называемых «вахто-
виков» в Москве появились не 
только строители и разнорабо-
чие, но и няни. Как рассказала 
«РГ» президент ассоциации 
компаний по подбору домаш-
него персонала Наталия Линь-
кова, такие гувернантки рабо-
тают от двух недель в месяц, но 
зато полный день.

«Вахтовики» на рынке были 
и раньше, но в последние меся-
цы их востребованность повы-
силась, продолжает эксперт. 
Хотя многие работники с деть-
ми до сих пор пребывают в той 
или иной ипостаси «удаленки», 
по факту трудятся они едва ли 
не больше, чем при обычном 
формате «дом-работа-дом». «С 
наступлением тепла многие се-
мьи временно переезжают за 
город, но при этом взрослые 
продолжают работать даже на 
даче, — констатирует Наталия 
Линькова. — В таких условиях 
мамы и папы часто просто не 
готовы отпускать няню даже 
поздним вечером». Идеальным 
выходом стала «вахта» — трудо-
вые отношения, больше при-
вычные для классических рабо-
тяг. Допустим, две недели няня 
работает с утра до позднего ве-
чера и при этом живет в доме 
семьи. Потом на две недели уез-
жает отдыхать домой, а к ней на 
смену приезжает напарница. 
Это удобный для обеих сторон 
вариант, поскольку «няню на 
все лето» найти практически 
нереально.

«Многих нянь не отпускает 
на такой долгий срок собствен-
ная семья, — комментирует пси-
холог-рекрутер сервиса «Ба-
бушка на час» Алена Морозова. 
— К тому же у сотен кандидатов 
есть свои дачи, и это тоже не 
дает возможности покидать 
свой город на целое лето». Об-
ычно такой формат общения с 
няней не вызывает дискомфор-
та у детей, продолжает психо-
лог-рекрутер. А вот финансо-
вые ожидания кандидатов и ре-
альность работодателей часто 
не совпадают.  

Если тестовый дом покажет хорошие эксплуатационные каче-
ства, технологию могут применить в программе реновации. 

Новая технология 
строительства 
позволит возво-
дить до трех эта-
жей в сутки
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ПРОЕКТ 

Кураторы 
групп
 в колледжах 
будут получать 
5 тысяч рублей 
с 1 сентября 

МАСТЕР-
КЛАСС
Анна Владимирова 

Министерство просвещения раз-
работало проект постановления 
правительства, который предус-
матривает ежемесячные феде-
ральные выплаты кураторам 
групп в колледжах и техникумах. 
По расчетам ведомства, доплату 
за классное руководство нужно 
обеспечить кураторам 105 065 
бюджетных учебных групп. 

— Предлагается установить с 1 
сентября 2021 года ежемесяч-
ные выплаты кураторам в разме-
ре по 5 тысяч рублей по аналогии 
с выплатами классным руково-
дителям общеобразовательных 
организаций, — говорится в поя-
снительной записке. — Дополни-
тельная потребность средств из 
федерального бюджета составит 
9,6 млрд рублей в год.

Напомним, сегодня федераль-
ную доплату получают более 810 
тысяч классных руководителей в 
школах. Однако в колледжах и 
техникумах педагоги решают 
сходные задачи, а 5 тысяч рублей 
за это пока не получают.Какие за-
дачи? Вот выдержки из докумен-
та: формируют навыки общения 
студентов на принципах взаим-
ного уважения и взаимопомощи, 
гражданскую позицию, создают 
благоприятные психолого-педа-
гогические условия, взаимодей-
ствуют с родителями. И это дале-
ко не все.

— Кураторы учебных групп 
работают с обучающимися, на-
ходящимися нередко в трудных 
жизненных ситуациях.  Стоит за-
дача подготовить не только ква-
лифицированного специалиста, 
но и воспитать гражданина, па-
триота, человека с наименьшим 
наследием вредных привычек. 
Важное место в воспитательной 
работе среднего профобразова-
ния отводится профилактике 
употребления психотропных 
средств, работе по правовому 
воспитанию и профилактике 
правонарушений, — говорится в 
пояснительной записке.  
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ПОДРОБНОСТИ  

Госаккредитация вузов 
станет бессрочной

Час «Икс» 
отменяется

Мария Агранович

Второе чтение в Госдуме прошли поправки в Закон 
«Об образовании в РФ», которые в корне меняют прин-
ципы получения вузами госаккредитации. Сегодня, что-
бы получить такое свидетельство, университетам нужно 
собирать «тонны» бумаг. Ректоры называют цифру в 100 
кг и 15 тысяч листов, или несколько террабайтов элек-
тронных документов. О том, что изменится, рассказыва-
ет сопредседатель рабочей группы по реформе контр-
ольной и надзорной деятельности в сфере образования, 
руководитель фонда «Талант и успех» Елена Шмелева.

Елена Владимировна, почему госаккредитация так 
важна вузам?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Если организация прошла аккредитацию, 
значит, у нее есть право выдавать диплом государствен-
ного образца. А госдиплом — то, что ценится работодате-
лем и является государственной гарантией качества об-
разования. Кроме того, без госдиплома бакалавры и спе-
циалисты не смогут поступить в магистратуру. Если нет 
госаккредитации, у студентов вуза не будет отсрочки от 
армии, стипендий, льгот, а сам вуз не сможет претендо-
вать на получение бюджетных мест от государства. Если 
убрать госаккредитацию вообще, произойдет мгновен-
ная девальвация. Мы уже проходили это с программами 
дополнительного образования и не хотим такого для ву-
зов. Нам необходима «тонкая» настройка инструмента 
оценки вузов. Здесь 
грамотно может сра-
ботать профессио-
нально-обществен-
ная аккредитация по 
отраслям.

Имеется в виду 
оценка от рабо-
тодателей?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Да. Есть 
критерии, по кото-
рым образователь-
ные программы ву-
зов может оценить 
государство, например, заложенные в образовательные 
стандарты, мониторинг в системе образования. А есть 
оценка через успешность и востребованность студентов 
— профессиональная экспертиза. Обновленная процеду-
ра госаккредитации должна соответствовать современ-
ным задачам подготовки кадров, когда качество образо-
вания объективно оценивается именно через то, как тру-
доустроены выпускники: где они работают, какую зар-
плату получают. Тогда получится выделять вузы, кото-
рые наиболее успешно справляются с подготовкой спе-
циалистов.

За последние несколько лет попытки убрать из проце-
дуры госаккредитации бумажную волокиту предпри-
нимались не раз. Чего ждать теперь?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Рабочей группе удалось снять много 
спорных моментов. Что мы предлагаем? Первое: пе-
рейти от оценки соответствия стандартам к оценке ка-
чества программ.  Второе: процедура будет гибкой. Ор-
ганизация сама сможет выбрать, получать аккредита-
цию по направлениям подготовки или на всю укруп-
ненную группу. Но если вдруг в процессе будут зафик-
сированы нарушения, то аккредитации лишат не всю 
группу, а лишь «проблемные» направления и специ-
альности. Сейчас же в таких случаях «закрывают» всю 
укрупненную группу.

Все это на 70—75 процентов снизит «бумажную» на-
грузку в системе высшего образования.

До сих пор аккредитацию нужно было подтверждать 
раз в шесть лет. Теперь она станет бессрочной?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Да. Получил один раз — и все. Но с после-
дующим мониторингом, чтобы, получив заветное сви-
детельство, вуз не ушел с «радаров» Рособрнадзора и 
не «расслаблялся». Мониторинг не будет связан с уве-
личением бюрократической нагрузки. Повторю: ак-
кредитация сегодня должна быть связана в первую 
очередь с тем, как соотносятся требования рынка тру-
да и содержание образовательных программ, приме-
няемые образовательные технологии.

Бумажная нагрузка снизится почти на 75 процентов. 
А какие документы все же придется сдавать?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Мы надеемся, что сдавать нужно будет 
только данные для стандартных мониторингов. Но 
даже при этом не будет никакого часа «икс», когда 
нужно срочно все подготовить и сдать.  

Рабочая группа занимается не только вопросами го-
саккредитации вузов?

ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Да. Рабочая группа — большой механизм, 
который запущен правительством РФ около двух лет 
назад по поручению президента Владимира Владими-
ровича Путина. Область образования достаточно 
сложная — не терпит стремительных реформ, а, напро-
тив, требует поступательного движения с полным зна-
нием и пониманием последствий. Мне кажется, что для 
образования прошедший год работы группы был очень 
значим. Сформировалось сильное экспертное сообще-
ство — вузы, научные институты, работодатели, — кото-
рое в постоянном контакте с тремя профильными ве-
домствами: минпросвещения, минобрнауки и Рособр-
надзором. Первым прорывом стало снижение фор-
мальных требований к дистанционным образователь-
ным программам. Сегодня акцент здесь — на качество, 
актуальность и востребованность программы. А весь 
формализм, когда для онлайн-программы требовалось 
предоставить определенное количество аудиторий, 
помещений — снят. И второй наш важный шаг — это как 
раз изменение правил лицензирования и госаккреди-
тации вузов. Барьеров становится меньше.

Очень важно, чтобы мы уже к новому учебному 
году вышли с новыми правилами госаккредитации.  

Достали листочки!

А вот что говорит побе-
дитель конкурса «Учи-
тель года России-2020», 

учитель математики из Ростова-
на-Дону Михаил Гуров:

— Давайте не путать понятия. 
Все-таки контрольная работа — 
это большая самостоятельная, 
которая длится весь урок. Она 
проверяет большой содержа-
тельный блок. И отметка за та-
кую контрольную имеет серьез-
ный вес при выставлении четвер-
тной оценки. Если мне нужно 
проверить, допустим, как ребята 
усвоили тему прошлого урока, я 
могу предложить им решить 
один-два интересных примера, 
задачки, потратить на это пять 
минут и спокойно пойти дальше. 

Масштабную контрольную 
он проводит не чаще чем раз в 
две-три недели — обычно по за-
вершении какого-либо раздела. 
По словам педагога, если с этим 
частить, можно добиться только 
повального списывания и не-
любви ребенка к предмету.

Мнения самих родителей раз-
делились. «Контрольные работы 
держат ученика в тонусе. Это хо-
рошо!» — пишет мама первоклас-
сницы в ходе опроса на сайте «РГ». 

«Контрольные не так страш-
ны. Особенно если они соответ-
ствуют знаниям, которые дают в 
школе. А их сейчас не все и не 
всегда дают. Куда хуже — тесты, 
особенно по географии и биоло-
гии. Там вопросы, на которые нет 
ответов ни в учебнике, ни в мате-
риалах, которые дает учитель», — 
жалуется другой родитель.

Что интересно? Раньше в са-

нитарных правилах содержалась 
норма: в день у учеников может 
быть только одна контрольная 
работа, причем проводиться она 
может на 2—4 уроках. А вот в но-
вых СанПиНах, которые вступи-
ли в силу в 2021 году, эта норма 
вообще ушла.  

По данным Института обра-
зования ВШЭ, чем старше ребе-
нок, тем сильнее он устает: в 
среднем об усталости говорят 
72% ребят. Среди одиннадцати-
классников эта цифра выше - 
85%. Среди причин лидирует 
учебная нагрузка. А еще - недо-

сып, сложное школьное расписа-
ние, нарушения режима дня, 
большое количество контроль-
ных работ, тяжелый рюкзак, до-
рога до школы. И это далеко не 

полный список. Специалисты от-
мечают: дети начинают уставать 
уже днем. Усталость накаплива-
ется к вечеру, к концу четверти и 
в течение учебного года.

ПРЕЦЕДЕНТ Учитель и ученик: у кого больше прав?

Двойка, пятерка, суд
Ксения Колесникова

В 
российских школах не ути-
хают ЧП. Новостные топы 
пестрят: ученик напал на 

учителя, буллинг, скандалы с ро-
дителями… Почему все чаще 
классы становятся местом для 
взаимной нетерпимости? И есть 
ли эффективный способ разре-
шения школьных конфликтов? 
Об одном из таких инцидентов 
«РГ» рассказала читательница — 
многодетная мама. Повод едва ли 
не банальный: «двойка» дочери-
девятиклассницы за проект по 
английскому языку. Но, как выя-
снилось, за ним скрывается це-
лый пласт проблем, о которых 
публично говорить не принято.

«У меня трое детей, они учат-
ся в 5, 8 и 9-м классах сильной 
школы. И вот уже на протяжении 
девяти лет я сталкиваюсь с ситу-
ацией, когда учителя ставят 
оценки не по открытым и про-
зрачным критериям, а так, как 
им заблагорассудится, исходя из 
личных предпочтений, — призна-
ется Юлия. — В подавляющем 
большинстве ситуация решает-
ся не в пользу ребенка».

По словам мамы, нередки 
случаи, когда средний балл в 
4,57 одни педагоги округляют до 
«4», а другие — до «5». Вот такая 

сложная математика. И это при 
том, что критерии оценки для 
промежуточной аттестации ут-
верждаются на уровне локально-
го нормативного акта конкрет-
ной школы. Все учителя должны 
ему следовать. Однако, если про-
читать этот документ, волосы 
встают дыбом не только у роди-
телей. 

«В нем прописаны некие об-
щие правила выставления оце-
нок. Освоил меньше 50 процен-
тов материала? Тебе «двойка». 
От 50 до 80 процентов — «трой-
ка». От 80 до 99 процентов — 
«четверка». И только выполнив-
ший абсолютно все задания на 
100 процентов может рассчиты-
вать на «пять», — продолжает 
Юлия. — Такие правила могут 
полностью убить всю мотива-
цию к учебе».

По словам мамы, в школьном 
документе не указано, какой 
средний балл нужен для получе-
ния четвертной «пятерки» или 
«четверки». Как он округляется. 
Отсюда — простор для манипули-
рования и непрозрачности. За 
разъяснениями мама обрати-
лась к администрации школы. 
Но вместо конструктива — полу-
чила конфликт.

«На днях старшая дочь защи-
щала проект по английскому 

языку (при том, что по локально-
му акту школы, проект дети за-
щищают в 10—11 классах). Напи-
сала текст на 12 страниц, подго-
товила 15-минутное выступле-
ние. Итог — «двойка», которая от-
разится на аттестате. Средний 
балл по английскому все эти 
годы у нее держался на уровне 
4,5. Дочь в слезах. Объективных 
критериев оценки школа не пре-
доставила, — продолжает Юлия. 
— Если твой учитель — завуч, о ка-
кой объективности комиссии 
может идти речь? Если я пойду в 
суд, получится слово учителя 
против слова ученика. У кого 
больше прав и возможностей? У 
педагога со стажем, который 
прекрасно знает, как манипули-
ровать образовательными нор-
мами, или у подростка?»

У редакции тоже возникли 
вопросы. Скажем, такие. Можно 
ли отправить школьный проект 

ребенка на независимую эк-
спертизу и добиться независи-
мой оценки? Отражает ли стан-
дартная 5-балльная система 
современные требования к ре-
зультатам обучения детей? За 
комментариями «РГ» обрати-
лась к экспертам и чиновникам. 

Департамент образования 
предоставил «РГ» ответ дирек-
тора школы, в которой произо-
шел конфликт. Цитируем: «Мы 
готовы идти навстречу, помочь 

девочке в работе, ведь для нас 
главное — качество образования. 
Сейчас коллектив школы рабо-
тает над актуализацией локаль-
ных нормативных актов. Для 
того чтобы повысить объектив-
ность итоговой отметки, а также 
повысить качество изучения ма-
териала, мы планируем ввести 
средневзвешенную систему 
оценки знаний, умений и навы-
ков учащихся. То есть при опре-
делении итоговой отметки за 

четверть или полугодие мы бу-
дем руководствоваться не сред-
ним арифметическим, а «ве-
сом» каждой оценки, которая 
выражает показатели различ-
ной деятельности учащихся. Та-
ким образом, мы хотели повы-
сить объективность итоговой 
отметки, усилив ее зависимость 
от результатов работы на протя-
жении всего учебного года, мо-
тивировать учащихся».

Чем закончится эта история? 
«РГ» будет внимательно сле-
дить. Все войны рано или поздно 
заканчиваются миром. Все 
школьные конфликты (за ред-
ким исключением, если ребенок 
не переходит в другую школу) 
нормальным продолжением 
учебы. Здравый смысл и житей-
ская мудрость нужны и педаго-
гу, и родителю, чтобы разрешать 
подобные конфликты в классе, а 
не в инстанциях...  

 Школа сама решает, какая система оценивания ребенка мотивирует, 
а какая — нет. Юридическая коллизия в том, что мнение родителей школе 
нужно учитывать, но можно не отражать в документах. 

Сегодня подготовка к госаккредитации требует сбора «тонны» 
документов. Новые правила дают вузам свободу от бумаг.

Все это на 70—75 
процентов снизит 
«бумажную» 
нагрузку 
в системе высшего 
образования 

А К Ц Е Н Т

Освоил от 80 до 99 процентов 
материала? Тебе — «четверка». 
Только 100 процентов правильных 
ответов оцениваются на «пять»

Комментарии 

Анна Вавилова, кандидат юридических 
наук, ведущий эксперт института 
образования ВШЭ:
— Отправить проект ребенка на независимую 

экспертизу всегда можно: вопрос лишь в том, 

что это даст? Допустим, будет экспертиза, и 

проект высоко оценят — хорошо для самоо-

ценки ребенка, но не более. Это не будет 

иметь юридического значения. На мой взгляд, 

лучший суд — это тот, который не состоялся. В 

первую очередь можно обратиться с вопроса-

ми и предложениями к директору, тот обязан 

отреагировать. Во-вторых, можно написать 

обращение в комиссию по урегулированию 

споров между участниками образовательных 

отношений, вынести вопрос на рассмотрение 

педсовета, родительского комитета. Можно 

оспорить неправомерную, по мнению родите-

ля, аттестацию (не предусмотренную програм-

мой), оспорить несправедливую, по его мне-

нию, оценку. По действующему законодатель-

ству, система оценивания в школе фиксирует-

ся ее локальными нормативными актами. Спе-

циальных требований к этому документу нет, 

только общие — справедливость, беспри-

страстность. Проще говоря, школа самостоя-

тельно выбирает, как правильнее оценивать. 

И школа же будет решать, какая система оце-

нивания ребенка мотивирует, а какая — нет. 

При этом учитывается мнение родительских 

советов.В документе конкретной школы, где 

произошел описанный конфликт, есть дейст-

вительно пространство для совершенствова-

ния: нечетко описанные моменты (нет прин-

ципов округления либо иных вариантов бес-

спорно определить, какая будет четвертная 

оценка), не описаны процедуры апелляции 

при несогласии с выставленной оценкой, про-

цедуры информирования законных предста-

вителей. Это не делает документ незаконным. 

Но для своего же удобства и прозрачности 

школе целесообразно эти моменты регулиро-

вать. Если в локальном нормативном акте 

школы индивидуальный проект действительно 

не указан, как форма аттестации в 9-м классе, 

то можно оспорить в суде сам факт проведе-

ния этой процедуры. Однако здесь нужно вни-

мательно изучать все документы, все юриди-

ческие тонкости.

Евгений Ябмург, заслуженный учитель 
России:
— В суд, конечно, родители могут пойти. Но 

есть более эффективный способ решения 

проблемы. Первый этап: я собираю независи-

мый консилиум внутри школы, который выно-

сит свой вердикт. Если родитель не согласен, в 

столице есть центры независимой оценки ка-

чества образования, где ребенка протестиру-

ют и проверят уровень его подготовки. И да-

дут объективный результат: что школьник зна-

ет, а что — нет. На этом, как правило, история 

заканчивается. Хотя в моей практике до этих 

центров и тем более до судов из-за оценок 

еще никто не доходил. Поймите, раньше учи-

тель был единственным источником информа-

ции и знаний. А сегодня есть интернет, есть 

разные курсы и образовательные стартапы. 

Все можно проверить в два клика, и родители 

могут поставить слова учителя под сомнение. 

Это примета времени. И не стоит так уж об 

этом сокрушаться. В конце концов, учитель 

должен держать себя в тонусе и не отставать 

от жизни. Педагог не должен думать, что он 

всегда прав. Но крайности здесь недопусти-

мы. Оспаривать абсолютно каждую оценку — 

раньше такое и в голову бы никому не пришло. 

Марианна Шевченко, директор по раз-
витию Национальной родительской ас-
социации: 
— 5-балльная система оценок устарела совер-

шенно. «Единицы» учителя почти не ставят, 

«двоек» — особенно четвертных и годовых — 

многие тоже стараются избегать. И все про-

странство для маневра — «три», «четыре», 

«пять». Эта система настолько ограничена, на-

столько закостенела, что практически не дает 

современного представления о реальных зна-

ниях ребенка. Зато оставляет большой про-

стор для манипуляций. Оценивать индивиду-

альный проект по 5-балльной шкале — точно 

не стоит. Проекты у детей совершенно раз-

ные: ребята проявляют творческие, исследо-

вательские способности, раскрываются с раз-

ных сторон и учатся вести презентации. А 

«тройки» и «пятерки» «причесывают» эти про-

екты под один стандарт. Раньше в некоторых 

школах проводились эксперименты по введе-

нию 10-балльной и 12-балльной системы. Я 

сама училась в такой школе. И мы с одноклас-

сниками четко знали, что 8 — это не 9, но и не 

7. У педагогов была возможность внутри этой 

системы «подвигаться», у нас была определен-

ная свобода.

А К Ц Е Н Т

Очень много учебных часов тратится 
именно на оценку, на контрольные 
работы. Скоро дойдем до того, 
что репетиторы учат, а школа проверяет

МАМА ЗАДАЕТ ВОПРОС 

Татьяна Суздальницкая, член экспертно-консультативного 
совета родительской общественности при столичном 
департаменте образования и науки: 
— Нужно сократить количество контрольных и проверочных как мини-

мум в два раза. В день у ребенка бывает одновременно и то, и другое. 

Плюс самостоятельная работа с сочинением — «на закуску». Учителям 

просто некогда что-то подробнее объяснить детям.

Моя старшая дочь учится в медико-биологическом классе. Каждую неде-

лю у нее в расписании есть проверочная/контрольная по химии, биоло-

гии, математике. И это не считая того, что нужно ходить к репетиторам и 

готовиться к основному государственному экзамену — ОГЭ. А еще вы-

полнять цифровые тесты, которые постоянно задают на дом практиче-

ски по всем предметам. Нагрузка колоссальная.

Даже если ребенок заболел, после выздоровления он обязан сдать все 

пропущенные контрольные. У меня вопрос: почему из школ почти ис-

чезла такая форма проверки, как индивидуальная работа у доски? По-

нятно, что учителю проще раздать всем тесты. Но пользы большой я от 

этого не вижу.  Все выпускные классы дети проводят в условиях посто-

янного стресса. Скоро мы дойдем до того, что репетиторы учат, а школа 

проверяет. Эту ситуацию, эти перегрузки нужно как-то снимать.
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Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 
1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, 

и финансированию терроризма»
Организации

1. АХЛЮ СУННА ВАЛЬ ДЖАМАА , ;
2. НЕФОРМАЛЬНОЕ МОЛОДЕЖНОЕ 

ОБЪЕДИНЕНИЕ ФУТБОЛЬНЫХ ФАНАТОВ 
ИРТЫШ ULTRAS  (BRUTAL JOKERS; FLUSS 
GEBOREN; IRTYSH BLTRAS), ;

3. ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ ШТАБЫ 
НАВАЛЬНОГО , , РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРА-
ЦИЯ, Г. МОСКВА, УЛ. ЛЕНИНСКАЯ СЛОБО-
ДА, Д. 19, ОФ. 21 А;

Физические лица
1. АБДИМАЖИТ УУЛУ ИСЛОМБЕК, 

29.09.1992 г.р. , С. ШАРК КАРА-СУУЙСКОГО 
РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

2. АБДУЛМУМИНОВ АБДУЛМУМИН 
НАЗИМОВИЧ, 09.08.1982 г.р. , С. КАСУМ-
КЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛХАЛИКОВА АЙЗАНАТ МАГО-
МЕДОВНА, 24.06.1965 г.р. , С. РАТЛУБ 
ШАМИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

4. АБДУРАХМАНОВА ЗАГРАТ СААДУЛА-
ЕВНА, 28.01.1987 г.р. , Г. КИЗИЛЮРТ ДАГЕ-
СТАНСКОЙ АССР;

5. АБДУРАШИДОВА АЙШАТ МАГОМЕ-
ДОВНА, 08.06.1991 г.р. , С. КОМСОМОЛЬ-
СКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АБЛЯМИТОВ МЕДЖИТ ЭНВЕРОВИЧ, 
23.11.1993 г.р. , С. ЖУРАВКИ КИРОВСКОГО 
РАЙОНА АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ 
КРЫМ УКРАИНЫ;

7. АБУБЯКИРОВ ДЖАЛИЛЬ ИЛЬИЧ, 
15.01.1976 г.р. , Г. МОСКВА;

8. АДЕГАС РОБЕРТ АДРИАНОВИЧ, 
02.03.1989 г.р. , Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

9. АЖИЕВ БИСЛАН МАГОМЕДОВИЧ, 
28.04.1982 г.р. , С. ПРИГОРОДНОЕ ГРОЗ-
НЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

10. АЗИЕВА ПАТИМАТ ШАГРУРАМАЗА-
НОВНА, 15.12.1988 г.р. , С. МУЦАЛАУЛ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

11. АЗИЗОВ ОЯТУЛЛО АБДУРАХИМО-
ВИЧ, 24.04.1993 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАД-
ЖИКИСТАН;

12. АКБУЛАТОВ МУРАТ НАЗИРОВИЧ, 
17.02.1980 г.р. , П. КАШХАТАУ КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. АЛИЕВ РАДЖАБ АБДУЛКАДИРО-
ВИЧ, 01.08.1975 г.р. , Г. БУЙНАКСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. АЛИЕВ РУСТАМ ГУСЕЙН ОГЛЫ, 
27.07.1987 г.р. , С. ШАХРИЯР ИЛЬИЧЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙД-
ЖАН;

15. АЛИЕВА ЖАНСУРАТ БОРИСОВНА, 
07.06.1981 г.р. , Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

16. АЛИЕВА МАДИНА ХАБИЙБУЛАЕВ-
НА, 21.06.1989 г.р. , Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;

17. АЛИКОВ ВЯЧЕСЛАВ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 12.06.1979 г.р. , Г. КАМЫШИН ВОЛ-
ГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

18. АЛИМОВ АСАН МЕНДВАЕВИЧ, 
16.05.1989 г.р. , П. АЛГАЙСКИЙ НОВОУЗЕН-
СКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. АЛИСУЛТАНОВ ЭЛЬДЕР МЕМЕД-
ЖЕФЕРОВИЧ, 20.07.1972 г.р. , Г. ХАСА-
ВЮРТ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

20. АНДРЕЕВ САВЕЛИЙ АНДРЕЕВИЧ, 
20.06.1996 г.р. , СТ. ПРИБЛИЖНАЯ ПРО-
ХЛАДНЕНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

21. АСКАДИНОВ АСКАДИН МУРАДО-
ВИЧ, 06.08.1997 г.р. , СТ. АЧИ Г. ИЗБЕРБАШ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

22. АСКАДИНОВА ХАДИЖАТ ХАСБУЛ-
ЛАЕВНА, 08.11.1975 г.р. , СТ. АЧИ ДАССР;

23. АХАДОВ ГЮЛЬДАДАШ ФАЗАИЛ 
ОГЛЫ, 21.06.1997 г.р. , С. ШАХАГАДЖИ 
АСТАРИНСКИЙ РАЙОН АЗЕРБАЙДЖАН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

24. АХМЕДОВ СОХИБ ГУЛАМЖАНО-
ВИЧ, 19.10.1986 г.р. , Г. ИСТИКЛОЛ 
СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ 
ССР;

25. АХТАНОВ МАКСИМ КАНАТКАЛИЕ-
ВИЧ, 22.04.1985 г.р. , П. ОРОШАЕМЫЙ ДЕР-
ГАЧЕВСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

26. БАВЕЯН СПАРТАК ОГАНЕСОВИЧ, 
21.12.1986 г.р. , Г. СИБАЙ БАШКИРСКОЙ 
АССР;

27. БАДАЕВА ВЕНЕРА ШАМИЛЬЕВНА, 
18.05.1981 г.р. , С. БОЛЬШОЙ ТРУЕВ КУЗ-
НЕЦКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. БАЖЕНОВ АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ,  (БАЖЕНОВ АЛЕКСАНДР ГЕНАДЬЕ-
ВИЧ), 02.07.1986 г.р. , С. КРАСНЫЙ КУРГАН 
МАЛО-КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

29. БАЙМУРЗАЕВ ЮСУП РУСЛАНОВИЧ, 
27.09.1988 г.р. , С. БРАГУНЫ ГУДЕРМЕС-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

30. БАКАЕВА ЭЛЬЗА ВИЛЬЛУРОВНА, 
19.08.1982 г.р. , С. ЗЕНЗЕЛИ ЛИМАНСКОГО 
РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. БАЛАБКИН ВЛАДИМИР МОИСЕЕ-
ВИЧ, 29.04.1952 г.р. , Г. БЕЛОГОРСК АМУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

32. БЕЗМАТЕРНЫХ СЕРГЕЙ ОЛЕГОВИЧ, 
29.11.1983 г.р. , П. НОВОТАРМАНСК 
ТЮМЕНСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

33. БЕКМУРЗАЕВ НУРЛАН РУСЛАНО-
ВИЧ, 02.09.1991 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ;

34. БЕЛОУСОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
20.03.1978 г.р. , Г. ЕСИЛЬ,ТУРГАЙСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

35. БЕРДНИКОВ ГЛЕБ СЕРГЕЕВИЧ, 
15.12.1981 г.р. , Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМ-
ЧАТСКИЙ КАМЧАТСКОГО КРАЯ;

36. БЕРСАНОВ СУЛИМ ХАМИДОВИЧ, 
29.05.1998 г.р. , Г. ГУДЕРМЕС ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

37. БЕТУГАНОВА ЗАРИНА ЗАУРБИЕВ-
НА, 28.10.1985 г.р. , ПОС. ЧЕГЕМ-1 ЧЕГЕМ-
СКОГО РАЙОНА КБАССР;

38. БЕШУКОВ ЭДУАРД ЮРЬЕВИЧ, 
11.01.1976 г.р. , П. БАРМАКОН ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

39. БЛАЗНИН ВЯЧЕСЛАВ ПЕТРОВИЧ, 
18.11.1954 г.р. , Г. НОВОАННИНСКИЙ 
НОВОАННИНСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

40. БОЛОТХАНОВ АНВАР ЗАУРБЕКО-
ВИЧ, 07.10.1988 г.р. , С. БРАГУНЫ ГУДЕР-
МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

41. БОНДАРЕНКО ВЛАДИСЛАВ АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 20.04.1996 г.р. , Г. ВОЛГО-
ГРАД;

42. БОРАХИМОВ КОБИЛДЖОН УСМОН-
КУЛОВИЧ, 12.12.1987 г.р. , Г. ДУШАНБЕ 
ТАДЖИКСКОЙ ССР;

43. БУРКОВ МИХАИЛ ИВАНОВИЧ, 
06.09.1983 г.р. , С. АРАСЛАНОВО НЯЗЕПЕ-
ТРОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

44. ВАКУЕВ АСЛАН ШАРИПУЕВИЧ, 
15.10.1970 г.р. , С. СЕРЖЕНЬ-ЮРТ ШАЛИН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

45. ВОЛКОВ НИКИТА АНАТОЛЬЕВИЧ, 
06.11.1995 г.р. , Г. ОРЕЛ;

46. ВОХИДОВ САИДМУМИН САИДО-
ВИЧ, 30.11.1990 г.р. , ЯВАНСКИЙ РАЙОН 
КУРГАН-ТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

47. ГАБИДУЛЛИН РАМИЛЬ РУСТАМО-
ВИЧ, 07.07.1990 г.р. , Г. ЗЕЛЕНОДОЛЬСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

48. ГАВРИЛОВА ЕКАТЕРИНА СЕРГЕЕВ-
НА, 02.05.1980 г.р. , Г. ДУБОВКА ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. ГАГИЕВ ИМРАН ЗАКРЕЕВИЧ, 
15.06.1997 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

50. ГАДЖИБАЛАЕВ РУСЛАН ШИХЗА-
ДАЕВИЧ, 10.03.2001 г.р. , Г. ДАГЕСТАНСКИЕ 
ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

51. ГАДЖИЕВ ИСЛАМ ЗУБАЙРУГАД-
ЖИЕВИЧ, 24.01.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

52. ГАДЖИЕВА ДЖАМИЛЯ ГАДЖИЕВ-
НА, 10.11.1990 г.р. , Г. КАСПИЙСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

53. ГАЗИЕВ АМИЛЬ СЕМЕНОВИЧ,  
(ГАЗИЕВ АМАЯК СЕМЕНОВИЧ; ГАЗИЕВ 

АМИЛЬ СЕМЁНОВИЧ; ГРИГОРЯН АМАЯК 
СЕМЕНОВИЧ), 23.02.1991 г.р. , Г. КИСЛО-
ВОДСК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

54. ГАЛЯУОВ РУСЛАН ИЛДУСОВИЧ, 
29.08.1990 г.р. , Г. НУРЛАТ ОКТЯБРЬСКОГО 
РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;

55. ГЕЛИСХАНОВ БЕКХАН САЛАМБЕКО-
ВИЧ, 27.05.2001 г.р. , Г. ГУДЕРМЕС ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

56. ГЕНЕРАЛОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 07.11.1973 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

57. ГИЕЕВ АЛИШЕР НАЗРУДДИНОВИЧ, 
23.11.1983 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИС-
ТАН;

58. ГНИЛОМЕДОВ ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ,  
(ГНИЛОМЁДОВ ЮРИЙ ЮРЬЕВИЧ) , 
31.01.1999 г.р. , Г. ЭНГЕЛЬС САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

59. ГОГУЕВ ТИМУРЛАН НУРЛАНОВИЧ, 
08.03.1993 г.р. , С. КИЧИ-БАЛЫК МАЛОКА-
РАЧАЕВСКИЙ РАЙОН КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕС-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

60. ГОНЧУКОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
11.04.1982 г.р. , Г. ТВЕРЬ;

61. ГОРОЕВА АМИНАТ ТИМУРОВНА, 
19.04.1987 г.р. , С. ВЕРХНЯЯ БАЛКАРИЯ 
СОВЕТСКОГО РАЙОНА КБАССР;

62. ГРИНЬКО АЛЛА СЕРГЕЕВНА, 
10.09.2001 г.р. , Г. МОСКВА;

63. ГРИЦЕНКО ЮРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
28.02.1998 г.р. , Г. ПЕТРОВСК-ЗАБАЙКАЛЬ-
СКИЙ ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. ГУРОВА МАРИЯ ВЛАДИМИРОВНА, 
06.07.1990 г.р. , Х. БОБРОВСКИЙ-2 СЕРАФИ-
МОВИЧСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

65. ДАДАБАЕВ МУРОДЖОН АБДУЛВА-
ХИДОВИЧ, 30.12.1989 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

66. ДАНИЛОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 18.06.1983 г.р. , Г. АНАДЫР-1 АНА-
ДЫРЬСКОГО РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

67. ДЕДИМОВА ЗАРЕМА МАГОМЕДОВ-
НА, 25.08.1996 г.р. , С. БРАГУНЫ ГУДЕРМЕС-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

68. ДЕДИМОВА ПАТИМАТ МАЙРБЕКОВ-
НА, 13.05.1990 г.р. , СТ. ШЕЛКОВСКАЯ 
ЧИАССР;

69. ДЕДЮРИН СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
06.05.1965 г.р. , Г. САРАТОВ;

70. ДЗЕЙГОВА ХАВА МАГОМЕД-АМИ-
РОВНА, 11.04.1995 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУ-
БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

71. ДИБИРОВ ДЖАМБУЛАТ РИЗВАНО-
ВИЧ, 05.11.1993 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

72. ДИНЕВИЧ АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
22.11.1989 г.р. , Г. ВЯЗЬМА СМОЛЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

73. ДОБРИЦА ТИМОФЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 
21.11.2001 г.р. , Г. ПРИОЗЕРСК КАРАГАН-
ДИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХ-
СТАН;

74. ДОДОХОВ МУРАТ МУХАДИНОВИЧ, 
04.02.1991 г.р. , С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

75. ДУДАЛОВ БИЛАЛ МУСАЕВИЧ, 
28.02.1992 г.р. , С. ГЕРЗЕЛЬ-АУЛ ГУДЕР-
МЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

76. ЕВЛОЕВ РУСЛАН ЯПОНЦОВИЧ, 
22.01.1982 г.р. , Х. ШИРОКООГЛОБЛИН 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

77. ЕПИШКИН ГРИГОРИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 05.12.1975 г.р. , Г. МОСКВА;

78. ЕРШОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
12.02.1953 г.р. , Г. СЕВЕРСК ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

79. ЕФРЕМОВА СВЕТЛАНА ЕВГЕНЬЕВ-
НА, 10.07.1950 г.р. , Г. БЛАГОВЕЩЕНСК 
БЛАГОВЕЩЕНСКОГО РАЙОНА АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

80. ЗИМОВЕЦ СТАНИСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ, 
14.04.1985 г.р. , ГОР. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

81. ЗЛЫХ РОМАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 
31.03.1976 г.р. , П. КАЛАЧЕЕВСКИЙ КАЛА-
ЧЕЕВСКОГО РАЙОНА ВОРОНЕЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

82. ИГОНИН ЕВГЕНИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
05.10.1987 г.р. , С. МИЛЬКОВО МИЛЬКОВ-
СКОГО РАЙОНА КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;

83. ИКОННИКОВА АННА АЛЕКСЕЕВНА, 
05.09.1985 г.р. , Г. ОРЕНБУРГ;

84. ИСАЕВ ИСМАИЛ САЙПУТЫЕВИЧ, 
17.03.2003 г.р. , Г.ГУДЕРМЕС ГУДЕРМЕС-
СКИЙ РАЙОН ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

85. КАДЫРОВ МУХАММАДЮСУФ ГАФУ-
РОВИЧ, 30.04.1998 г.р. , КИРГИЗСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА;

86. КАМНЕВ ДАНИИЛ ВИКТОРОВИЧ, 
05.09.1996 г.р. , С. ПРАСКОВЕЯ БУДЕННОВ-
СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

87. КАРАКОЗОВ ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 08.09.1986 г.р. , ПОС. ЗЕЛЕНОГОР-
СКИЙ КРАПИВИНСКОГО РАЙОНА КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

88. КАРЧИЗОДА ФАЙЗУЛЛО НЕЪМА-
ТУЛЛО,  (КАРЧИЗОДА ФАЙЗУЛЛО НЕМА-
ТУЛЛО), 12.06.2000 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАД-
ЖИКИСТАН;

89. КАСУМОВ АНВАР АГАВОВИЧ, 
11.03.2000 г.р. , Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

90. КЕТОВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
20.01.1968 г.р. , С. ЛЕТКА ПРИЛУЗСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

91. КИКЕЕВ ЕВГЕНИЙ БОРИСОВИЧ, 
13.11.1989 г.р. , П. ПЕРВОМАЙСКИЙ ПРИ-
ЮТНЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛ-
МЫКИЯ;

92. КОЖЕВНИКОВА АЛЬФИЯ МУЗАФА-
РОВНА, 08.01.1984 г.р. , С. СРЕДНЯЯ ЕЛЮ-
ЗАНЬ ГОРОДИЩЕНСКОГО РАЙОНА ПЕН-
ЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

93. КОЛЕСНИКОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 16.02.1980 г.р. , П. ОКТЯБРЬ-
СКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

94. КОЛЕСНИЧЕНКО АНДРЕЙ ВАСИЛЬ-
ЕВИЧ, 23.06.1970 г.р. , Г. СЕВЕРСК ТОМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

95. КОЛОТИЛИН МИХАИЛ ЛЕОНОВИЧ, 
27.01.1970 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

96. КОНДРАТЬЕВ ПАВЕЛ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 06.11.1989 г.р. , С. ВЕРХНИЙ БАЛЫ-
КЛЕЙ БЫКОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

97. КОРЕНБЛИТ ВЕРОНИКА АРТУРОВ-
НА, 10.09.1989 г.р. , Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

98. КОРСАКОВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 
05.07.1987 г.р. , Г. САРАТОВ;

99. КОСТЮКОВ ЕВГЕНИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 
05.08.1991 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

100. КОТИЕВ РУСТАМ ГИРИХАНОВИЧ,  
(АЛБАГАЧИЕВ РУСТАМ ГИРИХАНОВИЧ), 
19.09.1998 г.р. , Г. ТЮМЕНЬ;

101. КРУГЛЯКОВ АЛЕКСАНДР ВИКТО-
РОВИЧ, 04.03.1979 г.р. , Г. УХТА РЕСПУБЛИ-
КИ КОМИ;

102. КУЗНЕЦОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 24.07.1991 г.р. , П. АЛОНКА ВЕРХНЕБУ-
РЕИНСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО 
КРАЯ;

103. КУЛАКОВ МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ, 
01.05.1986 г.р. , Г. МОСКВА;

104. КУЛЕШОВ ПАВЕЛ ДМИТРИЕВИЧ, 
27.07.1986 г.р. , Г. САРАТОВ;

105. КУПИС РИТА НИКОЛАЕВНА, 
04.02.1957 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

106. КУРАМАГОМЕДОВ ЕРМЕК УЗАЙ-
РОВИЧ, 28.10.1990 г.р. , С. СТАЛЬСКОЕ 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА;

107. КУРАМАГОМЕДОВА ПАТИМАТ 
ХАЛИТОВНА, 26.07.1989 г.р. , С. БЕЖТА 
ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

108. КУРБОНОВ ДАВЛАТБЕК ДЕХКАНО-
ВИЧ, 12.02.1968 г.р. , П. КУРУЛТАЙ ХОДЖА-
МАСТОНСКОГО РАЙОНА ТАДЖИКСКОЙ 
ССР;

109. ЛЕГЧАКОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 04.08.1986 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК;

110. ЛЕДЯЙКИН АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
18.09.1988 г.р. , Г. СЕВЕРСК ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

111. ЛЕСКОВ ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ, 
24.07.1998 г.р. , Г. ПЕТРОВСК-ЗАБАЙКАЛЬ-
СКИЙ ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

112. ЛУКМАНОВ ЭМИЛЬ АЛЬБЕРТО-
ВИЧ, 27.02.1996 г.р. , Г. УФА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

113. ЛУКПАНОВ АМАНАТ ТЛЕКОВИЧ, 
22.04.1985 г.р. , ПОС. КРАСНЫЙ ОКТЯБРЬ 
ПАЛЛАСОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

114. ЛЫКОВ РОМАН СЕРГЕЕВИЧ, 
17.02.1987 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

115. МАГАМАДОВ САЛЕХ САЙПУДИНО-
ВИЧ, 26.01.2001 г.р. , Г. ЭЛИСТА РЕСПУБЛИ-
КИ КАЛМЫКИЯ;

116. МАГАМАДОВ ШАМИЛЬ ХАСАНО-

ВИЧ, 06.09.1998 г.р. , Г. ГУДЕРМЕС ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

117. МАГАНТАЕВ ГАДЖИМУРАД ГАД-
ЖИРАМАЗАНОВИЧ, 06.05.1997 г.р. , С. ТПИГ 
АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

118. МАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ НУРМАГО-
МЕДОВИЧ, 10.09.1965 г.р. , С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

119. МАЛЬЦЕВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 29.05.1966 г.р. , С. МИХАЙЛОВКА 
ЖЕЛЕЗНОГОРСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

120. МАМЕДОВ ИМРАН ВУГАРОВИЧ, 
16.03.1996 г.р. , Г. НОРИЛЬСК КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

121. МАМЕДОВА САБИЛЯ РУСЛАНОВ-
НА, 21.07.2001 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

122. МАРШУДОВ ЭМИЛЬ КАМИЛЬ 
ОГЛЫ, 06.05.1989 г.р. , Г. СУМАНИТ АЗЕР-
БАЙДЖАНСКОЙ СР;

123. МАТЮРИН АРТЕМ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 21.11.1980 г.р. , Г. ЛЕНИНСК АНДИ-
ЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

124. МАХМАДХОДЖАЕВ ШАМИЛЬ 
ХАМИДХОДЖАЕВИЧ, 03.10.1996 г.р. , Г. 
МОСКВА;

125. МАХМУДОВА АЙШАТ ЗАХАРИЕВ-
НА, 12.04.1958 г.р. , Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

126. МАШАНИН СЕРГЕЙ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ, 10.01.1979 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

127. МАШАНОВА АННА НИКИТОВНА, 
04.05.1938 г.р. , С. ГУБЕРОВО ПОЖАРСКОГО 
РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

128. МЕЛЬНИК РОМАН ВАСИЛЬЕВИЧ, 
19.02.1987 г.р. , С. МИЛЬКОВО МИЛЬКОВ-
СКОГО РАЙОНА КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;

129. МОРДОВСКИЙ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
СЕЕВИЧ, 20.12.1968 г.р. , Г. СЕВЕРОДВИНСК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

130. МОРОЗОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ, 
10.07.1998 г.р. , ПОС. ОКТЯБРЬСКИЙ 
ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

131. НАЗМИЕВ ЛЕНАР ИЛЬСУРОВИЧ, 
08.02.1989 г.р. , Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

132. НАСУРДИНОВ ГУСЕН АБУСУПУЯ-
НОВИЧ, 13.04.2001 г.р. , С. ЛЬВОВСКОЕ № 1 
БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

133. НЕКРАСОВА ЛИДИЯ СЕМЕНОВНА, 
07.01.1953 г.р. , С. КУРАТОВО СЫСОЛЬСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

134. НИЗАМУТДИНОВ ЭЛЬМИР РАФАЭ-
ЛЬЕВИЧ, 04.09.1986 г.р. , Г. СУРГУТ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

135. НИКЕРХОЕВ АХМЕД ХАМИТОВИЧ, 
15.12.1981 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

136. НИКОЛАЕВ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 02.07.2003 г.р. , Г. ЧЕБОКСАРЫ 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

137. НИТАЛИЕВ ГИЛЬМАН АСКАРОВИЧ, 
18.11.1988 г.р. , С. ГМЕЛИНКА СТАРОПОЛ-
ТАВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

138. ОЗДОЕВ БАШИР БОРИСОВИЧ, 
19.02.1975 г.р. , Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

139. ПАВЛОВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ, 
27.10.1996 г.р. , Г. КОРАБЛИНО РЯЗАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

140. ПАРДАЕВ БАХТИЕР МУХТАРОВИЧ, 
10.02.1976 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИС-
ТАН;

141. ПАРМОНОВ ЮСУФЖОН ТУРАБОЕ-
ВИЧ, 04.12.1984 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕ-
КИСТАН;

142. ПАШАЕВ САБУГИ ВАГИФ ОГЛЫ, 
22.07.1973 г.р. , Г. ДЖУЛЬФА ДЖУЛЬФИН-
СКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

143. ПЛЕШАКОВА ЕКАТЕРИНА ФЕДО-
РОВНА, 11.08.1947 г.р. , С. НОВО-МАЛИ-
НОВСК ЗЫРЯНОВСКОГО РАЙОНА ВОСТОЧ-
НО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХ-
СКОЙ ССР;

144. ПОТАПОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 02.02.1986 г.р. , Г. ДРУЖКОВКА 
ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

145. ПРОКОПЕНКО КОНСТАНТИН БОРИ-
СОВИЧ, 13.02.1977 г.р. , Г. ЛИСИЧАНСК 
ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

146. ПРОКОПЬЕВ ЕВГЕНИЙ ГЕОРГИЕ-
ВИЧ, 18.05.1970 г.р. , С. К-КАМЫШ ЩУЧАН-
СКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

147. ПУЧКОВ МАКАР ИГОРЕВИЧ, 
13.10.2000 г.р. , Р.Ц. ШИПУНОВО ШИПУНОВ-
СКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

148. ПЫШКИН СЕРГЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 
26.09.1974 г.р. , Г. САЛАВАТ РЕСПУБЛИКА 
БАШКОРТОСТАН;

149. РАЗАКОВА ГЮНАЙ РАХМЕТУЛЛОВ-
НА, 07.07.1995 г.р. , Г. ПРОХЛАДНЫЙ КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

150. РАКША ОЛЕГ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
31.08.1969 г.р. , П. АНДРЕЕВКА ТЕЛЬМА-
НОВСКОГО РАЙОНА ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

151. РАМАЗАНОВА ИНДИРА АБДУЛХА-
ЛИКОВНА, 26.11.1991 г.р. , С. МОЛОДОЙ ТУД 
ОЛЕНИНСКОГО РАЙОНА ТВЕРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

152. РАСУЛОВ ИЛХОМЖОН ЭРКИНО-
ВИЧ, 22.11.1993 г.р. , Г. ТУРСУНЗАДЕ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

153. РАСУЛОВА ГЮЛЕБАТУН МЕХТИЕВ-
НА, 01.09.1992 г.р. , С. НОВО-АУЛ МАГАРАМ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ ССР;

154. РАУПОВ ИЛХОМДЖОН ИБРАГИМО-
ВИЧ, 20.01.2000 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИ-
КИСТАН;

155. РАШИДБИЕВА МАККА ХАЛИДОВ-
НА, 31.10.1994 г.р. , Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

156. РОСТОМЯН ГЕГАМ АРТУРОВИЧ, 
02.11.1996 г.р. , С. ПТГНИ КОТАЙСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ;

157. РЫЖОВ АЛЕКСАНДР ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ, 21.05.1978 г.р. , Г. МОСКВА;

158. САВЕЛЬЕВА ЕЛЕНА ПЕТРОВНА, 
22.07.1941 г.р. , Д. КАДКА ГЛУССКОГО РАЙО-
НА МИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

159. САПУНЦОВ ЕВГЕНИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
22.09.1990 г.р. , Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

160. САРАЛИДЗЕ ЕГОР АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 07.05.2002 г.р. , ГОР. УХТА РЕСПУБЛИ-
КИ КОМИ;

161. СКЛЮЕВ ГРИГОРИЙ ДМИТРИЕВИЧ, 
08.04.1994 г.р. , Г. БЕРЕЗОВСКИЙ КЕМЕРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

162. СКОРОДУМОВА ДИНАРА ЕВГЕНЬ-
ЕВНА, 07.12.1986 г.р. , Г. БАЙКОНУР КССР;

163. СТЕПАНОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬ-
ЕВИЧ, 02.12.1978 г.р. , Г. ВЛАДИМИР;

164. СУЛЕЙМАНОВА ЗЕЙНАБ ШАМСУТ-
ДИНОВНА, 13.06.1990 г.р. , ПОС. ДАГЕ-
СТАНТСКИЕ ОГНИ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

165. СУРОВЕНКО ДМИТРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 13.08.1978 г.р. , Г. ВЛАДИВОСТОК;

166. ТАРАСОВА МАРИЯ НИКОЛАЕВНА, 
09.09.1994 г.р. , ПГТ. МЕНДЕЛЕЕВО СОЛНЕЧ-
НОГОРСКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

167. ТИЛЛАБАЕВ НОМОНЖОН ОДИЛ-
ЖОНОВИЧ, 01.06.1987 г.р. , П. КУШТЕППА 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

168. ТИТОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 24.07.1986 г.р. , Г. ЛИСКИ ВОРОНЕЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

169. ТУМГОЕВА МАДИНА ИСАЕВНА, 
29.05.1993 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

170. УРАЗОВ БАТР КУВЛАНДОВИЧ, 
19.01.1985 г.р. , С. САВИНКА ПАЛЛАСОВ-
СКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

171. УСАНОВ ЮРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
17.08.1991 г.р. , ПОС. ГОРНО-ЧУЙСКИЙ 
МАМСКО-ЧУЙСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

172. УСТЬЯНЦЕВ МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ, 
20.06.1971 г.р. , Г. МОСКВА;

173. УЦУМИЕВА МАРЗИЯТ ОСМАНОВ-
НА, 19.10.1959 г.р. , Г. БУЙНАКСК РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

174. УШАХИН СЕРГЕЙ ВИТАЛЬЕВИЧ, 
05.09.1961 г.р. , С. ПИНЮГ ПОДОСИНОВСКО-
ГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

175. ХАКИМОВ БАХТИЕР КАЮМОВИЧ, 
20.05.1973 г.р. , Г. ЛЕНИНАБАД РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

176. ХАЛИМОВ СУРАТ ХАКИМОВИЧ, 
30.12.1977 г.р. , Г. УРО-ТЮБЕ РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

177. ХАЛИМОВ ХАЛИМБАЙ МУДИНЖО-
НОВИЧ,  (ХАЛИМОВ ХАЛИМБАЙ МУДИНЖО-
НОВИЧ; ХАЛИМОВ ХАЛИМБОЙ МУДИНЖО-
НОВИЧ), 25.04.1996 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАД-
ЖИКИСТАН;

178. ХАМРОКУЛОВ АЪЗАМДЖОН РАХ-
МАТИЛЛОЕВИЧ, 06.01.1996 г.р. , Г. КУРГАН-
ТЮБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

179. ХАРЛАМОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 21.03.1971 г.р. , ГОР. СЫКТЫВКАР;

180.  ХАТУЕВА АЙНА ЛЕЧЕВНА, 
14.05.1979 г.р. , С. КАНО СТАРОПОЛТАВ-
СКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

181. ХАТУЕВА АМИНАТ РИХАРДОВНА, 
23.06.1991 г.р. , С. ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕ-
РЕЧНОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

182. ХАТУЕВА ХЕДА ШААРАНИЕВНА, 
16.07.1968 г.р. , С. ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕ-
РЕЧНОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

183. ХОЗРАТКУЛОВ АББОС, 04.09.1995 
г.р. , Г. ТАШКЕНТ ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

184. ХУДАЙБЕРГАНОВ СОХИБЖОН 
СОЙИБОВИЧ, 10.12.1987 г.р. , С. БЕКАБАТ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

185. ЦВЕТКОВ ВАДИМ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 
16.05.1980 г.р. , Г. ЛЕНИНГРАД;

186. ШАТЫРКИН СЕРГЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 
28.12.1998 г.р. , С. КРАСНОХОЛМ ДЗЕР-
ЖИНСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

187. ШЕВЛЯКОВ ДЕНИС НИКОЛАЕВИЧ, 
28.05.1981 г.р. , ПГТ. КРАСНЫЙ ЯР ЖИР-
НОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

188. ШУЙМАНОВА ГУЛЬЖИЯН СЕРГЕ-
ЕВНА, 25.05.1989 г.р. , С. РОМАШКИ ПАЛ-
ЛАСОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

189. ЭЛЬДАРОВ КАМИЛЬ АНАМАТО-
ВИЧ, 19.11.1994 г.р. , Г. ГУДЕРМЕС ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

190. ЮНУСОВ САНЖАРБЕК МАРИПО-
ВИЧ, 18.10.1992 г.р. , Г. ОШ КИРГИЗСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

191. ЮСУПОВ РУСТАМ МАРУФОВИЧ, 
22.02.1966 г.р. , Г. УРА-ТЮБЕ РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

192. ЮСУПОВА САИДА ШАМИЛЬЕВНА, 
01.01.1992 г.р. , Г. КИЗЛЯР РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

193. ЯКУБОВ РУСТАМ РАФАИЛОВИЧ, 
05.01.1992 г.р. , Г. КОКАНД ФЕРГАНКОЙ 
ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

194. ЯСИЕВ ИМРАН СУЛТАНОВИЧ, 
09.05.1999 г.р. , С. БАММАТЮРТ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

195. ЯХНОВСКАЯ АНАСТАСИЯ НИКОЛА-
ЕВНА, 15.10.1987 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД;

196. ЯЧМЕНЕВ ВАЛЕРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ,  
(ЯЧМЕНЁВ ВАЛЕРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ), 
30.06.1990 г.р. , ПОС. ВИЗЯБОЖ КОРТКЕ-
РОССКОГО РАЙОНА КОМИ АССР;

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 

1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, 

и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУРАШИДОВ ИЛЬЯС АБДУРАШИ-
ДОВИЧ 03.03.1975 г.р.;

2. АКСЮТИН АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ  
(АКСЮТИН АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ) 
29.09.1994 г.р., Г. САМАРА;

3. АНАРКУЛОВ БАКЫТ МОЙДУНОВИЧ 
13.04.1982 г.р., РЕСПУБЛИКА КЫРГЫЗ-
СТАН;

4.  БАЖИН ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ 
16.09.2002 г.р., Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-
АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

5. БАЗУРКАЕВ АСЛАНБЕК ВАХАЕВИЧ 
15.03.1975 г.р., С. ИСТИ-СУ ГУДЕРМЕССКО-
ГО РАЙОНА ЧИАССР;

6. БАШКРТОВ МИНСИХАТ ЗИНЕТУЛЛО-
ВИЧ 22.02.1965 г.р., С. УРМАЕВО КОМСО-
МОЛЬСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ АССР;

7. БЕЛЯЕВ ЭДУАРД НИКОЛАЕВИЧ 
24.11.1968 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

8. БОЛЬШАКОВ ДАНИИЛ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 19.10.1994 г.р., ПОС. ИСКРА ЗВЕРИН-
ГОЛОВСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

9. БРОВКИН ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ 
21.04.1978 г.р., Г.ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

10. ГЕХОВ ВАЛЕРИЙ ХАСАНОВИЧ 
09.08.1989 г.р., Г. БАКСАН КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

11. ГОНЧАРОВ ВАЛЕРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
04.04.1993 г.р., Г. ЧЕРНОГОРСК РЕСПУБЛИ-
КИ ХАКАСИЯ;

12. ГУДЗЬ ДМИТРИЙ РУСЛАНОВИЧ 
11.01.1989 г.р., П. НЕКСИКАН СУСУМАН-
СКОГО РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. ДЖАМБУЛАТОВ МУХАММЕД 
ДЖАМБУЛАТОВИЧ 18.01.1996 г.р., С. 
ГУЛЛИ КАЙТАГСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

14. ДОМАЩЕНКО КРИСТИНА РОМА-
НОВНА 05.08.2001 г.р., Г. КРАСНОЯРСК 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

15. ДОНСКИХ ИГОРЬ ВИКТОРОВИЧ 
14.04.1963 г.р., Г. МИЧУРИНСК ТАМБОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ЕРМАКОВА ИРИНА АЛЕКСАНДРОВ-
НА 06.07.1991 г.р., Г. МОСКВА;

17. ЗАДОРОЖКО СЕРГЕЙ ПАВЛОВИЧ 
20.07.1995 г.р., Г. МИАСС ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

18. КАРНАКОВ ВИКТОР СЕРГЕЕВИЧ 
10.06.2001 г.р., Г. ИРКУТСК;

19. МАГОМЕДОВ ИСМАИЛ АЛИЖУДИ-
НОВИЧ 12.09.1986 г.р., Х. КРАСНЫЙ МАНЫЧ 
ВЕСЕЛОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

20. МАММАЕВ ОМАР ГУСЕЙНОВИЧ 
02.04.1990 г.р., С. ГИНТА АКУШИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. МАМЧУЕВ ХАСАН КЕМАЛОВИЧ 
10.07.1970 г.р., СТ. КАЛАДЖИНСКАЯ 
ЛАБИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

22. МАХЛАЙ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 28.06.1993 г.р., Г. УССУРИЙСК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

23. МКРТЧЯН ИРИНА ФЕДОРОВНА  
(МКРТЧАН ИРИНА ФЕДОРОВНА)17.05.1988 
г.р., С. АЛЕКСЕЕВКА УНГЕНСКОГО РАЙОНА 
МОЛДАВСКОЙ ССР;

24. МУРАДАЛИЕВ КУРБАН АЛИКЕРИ-
МОВИЧ 17.05.1988 г.р., С. АККА ТАБАСА-
РАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

25. МУТАЛИЕВ ДЖАМАЛЕЙЛ МАКША-
РИПОВИЧ 10.08.1976 г.р., Г. НАЗРАНЬ 
ЧИАССР;

26. НАУМЕНКО АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 
24.02.1974 г.р., Г. УЛАН-БАТОР МОНГОЛЬ-
СКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА;

27. ПЕТРУНЯ ИГОРЬ АЛЕКСАНДРОВИЧ 
20.09.1985 г.р., Г. ТАГАНРОГ РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

28. ПОЛЯНИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 20.05.1961 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА 
МАРИЙСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

29. ПОТЕХИН ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВИЧ 
26.03.1978 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

30. РАМАЗАНОВ МАГДИ АЛИАСХАБО-
ВИЧ 17.05.1989 г.р., С. ЭЛЬБОК ЦУНТИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

31. САБАТАРОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 23.04.1985 г.р., Г. УСТИНОВ УДМУРТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

32. СИЗОНОВИЧ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВИЧ 
23.03.1956 г.р., С. ПИНЧУКИ ВАСИЛЬКОВ-
СКОГО РАЙОНА КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНЫ;

33. СОБОЛЕВ АЛЕКСАНДР ИГОРЕВИЧ 
20.10.1992 г.р., Г. КРАСНОДАР;

34. СПИРИЧЕВ КИРИЛЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 06.09.1999 г.р., Г. МОСКВА;

35. СУХИЙ РОМАН АЛЕКСАНДРОВИЧ 
15.04.1991 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

36. ТЕБЕКИН АНАТОЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ 
16.02.1994 г.р., Г. АРМАВИР КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

37. ТОЛСТОНОЖЕНКО СЕРГЕЙ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ 31.10.1957 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

38. ФЕРУЛЕВА ТАТЬЯНА ГЕОРГИЕВНА  
(ФЕРУЛЁВА ТАТЬЯНА ГЕОРГИЕВНА) 
06.02.1974 г.р., С. БЕРЕЗОВКА ПЕРВОМАЙ-
СКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

39. ХАЙРУЛЛО УГЛИ МУХОМАДИ 
30.11.1997 г.р., РЕСПУБЛИКА КЫРГЫЗ-
СТАН;

40. ШАПОВАЛОВ ИГОРЬ ГЕННАДЬЕВИЧ 
31.08.1997 г.р., Г. КРАСНОДАР;

41. ЮНУСОВ ДУКВАХИ ИЙСАЕВИЧ 
13.10.1978 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

Восточно-Сибирская дирекция по капитальному строитель-
ству — структурное подразделение Дирекции по строительству 
сетей связи — филиала ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с 
отделом экологической безопасности и контроля Департа-
мента городской среды комитета городского обустройства 
администрации г. Иркутска в соответствии с Федеральным 
законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», «Положением об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, уведомляет о начале общественных обсуж-
дений на этапе уведомления, предварительной оценки и со-
ставления технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (далее ТЗ на ОВОС) по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной доку-
ментации «Развитие инфраструктуры складского комплекса на 
ст. Иркутск-Пассажирский. Административно-хозяйственный 
центр», II этап строительства. Центр кинологической службы.

Название намечаемой деятельности: «Развитие инфра-
структуры складского комплекса на ст. Иркутск-Пассажир-
ский. Административно-хозяйственный центр», II этап строи-
тельства. Центр кинологической службы.

Цель намечаемой деятельности: Строительство центра 
кинологической службы.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Ир-
кутск, Ленинский административный округ, ст. Военный горо-
док, на участках с кадастровыми номерами 38:36:000001:789, 
38:36:000002:233.

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибир-
ская дирекция по капитальному строительству — структурное 
подразделение Дирекции по строительству сетей связи — фи-
лиала ОАО «PЖД» (юридический адрес: 107I74, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д.2), фактический адрес: 664007, г. Ир-
кутск, ул. Карла Маркса, 59, тел. 8(3952)64-47-04), e-mail: 
dks_GrebenshhikovaYU@esrr.ru, ОГРН 1037739877295, ИНН 
7708503727.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Отдел экологической безопасности и контро-
ля Департамента городской среды комитета городского об-
устройства администрации г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, ул. 
Пролетарская, д. 11, каб. 10, тел.: 8 (3952) 52-04-24, совместно 
с Заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — май 2021 г. — октябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний (в режиме онлайн-конференции).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для оз-
накомления и направления замечаний и предложений: 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00), 
в течение 30 дней со дня опубликования информации. Доступ 
к ТЗ на ОВОС заинтересованной общественности и других 
участников процесса оценки воздействия на окружающую сре-
ду обеспечивается с момента его утверждения и до окончания 
процесса ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы про-
ектной документации «Развитие инфраструктуры складского 
комплекса на ст. Иркутск-Пассажирский. Административно-
хозяйственный центр», II этап строительства. Центр киноло-
гической службы назначены на 25.06.2021 г. в 11.00 в отделе 
экологической безопасности и контроля Департамента город-
ской среды комитета городского обустройства администра-
ции г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д. 11, 
каб. 10. 

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» — 
филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, ИНН 
7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Сухаревская 
площадь, д. 10, тел. 8(3952) 64-50-06*69673.

Информация о проведении общественных обсуждений в 
режиме онлайн-конференции и способе принятия участия до-
полнительно размещена на официальном сайте администра-
ции г. Иркутска http://admirk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по рабочему проекту «Проект «Сахалин-1». Бу-
ровая площадка Одопту-2 (Северная). Групповой рабочий проект 
на бурение скважин».

Название: «Проект «Сахалин-1». Буровая площадка Одопту-2 
(Северная). Групповой рабочий проект на бурение скважин».

Цель намечаемой деятельности: Бурение эксплуатационных 
нагнетательных скважин в рамках разработки нефтегазоконден-
сатного месторождения Одопту-море.

Общая информация о проекте: Компания «ЭНЛ» в рамках 
продолжающегося освоения месторождения Одопту-море, пла-
нирует начать бурение новых скважин с существующей буровой 
площадки Одопту-2 (Северная) в 2022 году. Размещение отходов 
бурения и других технологических отходов будет осуществляться 
посредством закачки в глубокозалегающие пласты горных пород 
через существующие и специально предназначенные для этого 
скважины. 

Месторасположение: Буровая площадка Одопту-2 (Север-
ная) расположена в северной части косы Пильтун в Охинском рай-
оне Сахалинской области. 

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельно-
сти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май — сентябрь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, поря-
док представления замечаний и предложений, сроки и места 
доступности проекта технического задания по оценке воз-
действия на окружающую среду: Общественные обсуждения 
будут проведены в форме опроса в два этапа. Общественности бу-
дет представлена общая информация о намечаемой деятельности 
и проект технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и разработку раздела «Перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды». Материалы будут доступны 
для ознакомления общественности с 27 мая по 25 июня 2021 г. 
на сайте проекта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.com, в разделе «Об-
щественные обсуждения и оценка воздействия», и в следующих 
учреждениях:

Наименование учреж-
дения

Адрес Режим работы

Муниципальное бюд-
жетное учреждение 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система»

694490, Саха-
линская область, 
г. Оха, ул. Лени-
на, 17

Вторник — пятница 
С 11.00 до 19.00
Суббота—воскресенье 
С 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Саха-
линская область, 
Охинский район, 
с. Некрасовка, ул. 
Клубная, 4, кв. 2

Вторник — суббота 
С 13.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение все-
го времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистрации 
общественного мнения. Заинтересованные представители обще-
ственности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои за-
мечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 
-

ние в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел 
по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-
45; адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.
com; связаться с ответственным сотрудником по телефону: 
8 (4242) 67-73-07.

Замечания и предложения будут учтены при составлении окон-
чательного технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду и разработку раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется 
ознакомление общественности с рабочим проектом, содержащим 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и утвержденным техническим заданием. О сроках и местах 
проведения второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактное лицо: Комароми Александра, тел. 8 (4242) 67-73-07. 
Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-

лы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компа-
нии ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности   
о намечаемой хозяйственной деятельности

В соответствии с Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденным Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16 мая 2000 г. № 372, Заказчик намечаемой деятельности  
АО «Газпромнефть-Заполярье» информирует об инициировании 
процесса общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня — проектная до-
кументация «Обустройство Ен-Яхинского месторождения. Куст 
поглощающих скважин», «Обустройство Ен-Яхинского месторо-
ждения. Куст скважин №223», «Обустройство Песцового месторо-
ждения. Куст поглощающих скважин», «Обустройство Песцового 
месторождения. Куст скважин №2», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Объекты капитального стро-
ительства производственного назначения Песцового и Ен-Яхинско-
го месторождений предназначены для добычи и транспортировки 
продукции скважин, а также для подготовки в горизонт подземного 
поглощения очищенных пластовых вод. 

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Надымский район, 
Песцовое месторождение, Песцовый лицензионный участок, Пу-
ровский район, Ен-Яхинское месторождение, Ен-Яхинский лицен-
зионный участок.

Заказчик проектной документации и материалов ОВОС: 
ООО «Газпромнефть-Заполярье», 625048, г. Тюмень, ул. 50 лет Ок-
тября, дом 8 Б.

Исполнитель проектной документации и материалов 
ОВОС: ООО «НИПИ НГ «Петон» (450071, г. Уфа, проспект Салавата 
Юлаева, 58, тел./факс: +7 (347) 246-87-09, e-mail: peton@peton.ru).

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: май 2021 — 
июль 2021.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений:  Администрация Надымского и Пу-
ровского района совместно с АО «Газпромнефть-Заполярье» и   
ООО «НИПИ НГ «Петон».

Форма проведения общественных обсуждений на этапе со-
ставления технического задания на проведение ОВОС: прием 
замечаний и предложений в письменном виде.

С техническим заданием на проведение ОВОС намечаемой дея-
тельности можно ознакомиться с 20.05.2021 г. на сайте: www.peton.ru. 

Предложения и замечания на техническое задание на 
проведение ОВОС принимаются исполнителем проектной 
документации и материалов ОВОС: ООО «НИПИ НГ «Петон» 
по адресу: 450071, г. Уфа, проспект Салавата Юлаева, 58,  
тел.: +7 (347) 246-87-09, e-mail: peton@peton.ru).

О доступности проектной документации и материалов ОВОС, 
дате, времени и месте проведения общественных слушаний будет 
сообщено дополнительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
ООО «Инвестиционно-строительная компания «Контур-М» 

(ОГРН 1053707214560) в соответствии с п. 6 ст. 181.4 ГК РФ уведом-
ляет о намерении обратиться в Арбитражный суд г. Москвы с иском об 
оспаривании решения внеочередного общего собрания членов  
НКО «ПОВС застройщиков» (ОГРН 1137799018367) от 01.02.2021 г., 
оформленного Протоколом № 18 от 01.02.2021г. о распределении  
денежных средств пропорционально внесенным вступительным  
и страховым взносам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР  Эмир Кустурица 
и Сергей Женовач 
откроют фестиваль 
в Петербургском ТЮЗе

Кумиры 
и старухи

Ирина Корнеева

На петербургской театральной «Радуге»  умеют не 
только хорошо принимать  мастеров, но и открывать 
имена тех, кому в будущем предстоит ими стать. В за-
рубежье ближнем, дальнем и в своем отечестве. Талант 
программирования фестивального чуда в радиусе всей 
Пионерской площади, где живет ТЮЗ имени Брянцева, 
один из старейших детских театров России (и один из 
первых профессиональных репертуарных детских теа-
тров мира) — особый. 

С 27 мая по 2 июня, когда в ТЮЗе им. Брянцева теа-
тральный фестиваль «Радуга» пройдет в 22-й раз, в 
этом вновь можно будет лично убедиться. В междуна-
родную основную программу войдут постановки теа-
тров из России, Сербии, Литвы, Греции и Абхазии — 
двенадцать названий спектаклей, по два-три показа в 
день; в не менее насыщенную образовательную — твор-
ческие встречи, лекции, обсуждения спектаклей и дра-
матургическая резиденция «Молодежь. Театр. Lab.».

27 мая, в День города, Эмир Кустурица и рок-фолк-
группа The No Smoking Orchestra театрализованным 
концертом откроют «Радугу» на Большой сцене брян-
цевского ТЮЗа. А 28 мая на творческой встрече в театре 
Эмир Кустурица поделится своим фестивальным опы-
том — а он у него большой. Режиссер сам проводит музы-
кальные и кинофе-
стивали в своей уни-
кальной этнической 
деревне в западной 
Сербии, и слава о 
них гремит далеко за 
пределами Восточ-
ной Европы. С 2016 
года праздники Кус-
турицы дополни-
лись театральными 
форматами — по его 
идее собирают и сту-
денческие театры из 
славянских стран.

В первые дни «Радуги» СТИ — московская Студия 
театрального искусства на сцене Малого драматиче-
ского театра — Театра Европы — 27 и 28 мая покажет 
спектакль Сергея Женовача «Старуха» по Даниилу 
Хармсу. Жанр этой работы режиссер, худрук МХТ им. 
Чехова и СТИ определил словами Хармса как «нелоги-
ческое течение мысли». Наблюдать будем за целым на-
шествием старух в Петербург. Загадочно умершая по-
жилая дама в спектакле в сознании персонажей и зри-
телей размножится. Сценически обыгранные парадок-
сы черного юмора Хармса переплетутся с цирковыми 
акробатическими номерами — драматические актеры 
не только вскроют и обострят психологические драмы 
и комедии абсурда, но и продемонстрируют нереально 
гуттаперчевую пластику. Об экспериментах над вос-
приятием реальности будет поговорить на творческой 
встрече Сергея Женовача 29 мая в ТЮЗе.

Еще одну абсурдистскую историю 29 мая предста-
вит на «Радуге» один из самых известных режиссеров 
Литвы Оскарас Коршуновас. Поводов усомниться в ре-
альности происходящего в его постановке «Человек из 
Подольска» Вильнюсского городского театра будет 
предостаточно. Спектакль по современной пьесе 
Дмитрия Данилова, именно за нее писатель получил 
«Золотую маску» в номинации «Лучшая работа драма-
турга», открывшую ему двери многих театров страны. 
«Человек из Подольска» идет примерно в тридцати 
российских театрах, по пьесе снят фильм, интересно 

будет увидеть литовский театральный вариант. Пьеса 
про то, что интеллект, рациональность могут быть 
страшными до смешного. Про несовпадение идеалов, о 
которых рассказывают персонажи-полицейские, с Ре-
альностью — с большой буквы, как у них положено пи-
сать по уставу... Парень из Подольска попадает в отде-
ление полиции и становится героем драмы абсурда. В 
участке над ним проводят интеллектуальные опыты, 
чтобы выяснить потенциал его личности и масштаб 
желаний. «Я ставил этот спектакль в Литве, хотя он со-
держит много специфических для России деталей, — 
пояснял Оскарас Коршуновас. — Матрица аналогичная 
везде; мы часто принимаем желаемое за правду, тем 
самым обманывая себя и других. Этого много в нашей 
политике, в нашем восприятии настоящего и прошло-
го и, неизбежно, будущего, которое мы создаем».

О том, как грань между реальностью и вымыслом 
стирается с завидным постоянством и переменным 
успехом еще со времен античности и до наших дней, 
расскажут и другие «радужные» сюжеты.  

МУЗЫКА 
Даниэль 
Баренбойм 
даст концерт 
в Москве

СОЛО 
С БЕТХОВЕНОМ
Инга Бугулова

В Москве 26 мая пройдет един-
ственный в России сольный 
концерт Даниэля Баренбойма. 
Выдающийся дирижер и пиа-
нист, шестикратный лауреат 
премии «Грэмми» выступит на 
сцене Большого зала Москов-
ской консерватории с концер-
том, посвященным памяти пиа-
ниста и педагога Дмитрия Баш-
кирова. В программе — три со-
наты Бетховена.

Нынешний приезд Баренбой-
ма иначе как сенсацией не назо-
вешь: в качестве солиста музы-
кант выступал в России лишь 
единожды — в 1965 году, в том же 
Большом зале Московской кон-
серватории. Конечно, с россий-
ской публикой музыкант встре-
чался и потом, но только как ди-
рижер. Накануне концерта маэ-
стро отметил, что «счастлив и 
взволнован вернуться».

— С Россией у меня давние и 
прочные связи: все мои бабушки 
и дедушки родом отсюда, супру-
га тоже русская. Так что я и сам 
считаю себя на 90 процентов 
русским, — подчеркнул Барен-
бойм. 

— Этим концертом мы, как ни 
странно, обязаны пандемии, — 
продолжает президент фонда 
«Музыкальный Олимп», органи-
затор концерта Ирина Никити-
на. — Дело в том, что сейчас путе-
шествовать очень сложно, и в ка-
лендаре у маэстро из-за этого 
появилось буквально несколько 
свободных дней, которые и ста-
ли для нас возможностью при-
везти его в Россию.

Выступление будет посвяще-
но Дмитрию Башкирову, ушед-
шему из жизни в этом году.

Для Даниэля Баренбойма он 
не только мастер и учитель, их 
связывали и семейные отноше-
ния — музыкант уже более 30 лет 
женат на дочери Дмитрия Баш-
кирова, тоже пианистке, Елене 
Башкировой. 

— Вы знаете, своего тестя я 
встретил задолго до того, как 
встретил свою супругу, и даже до 
того, как она родилась. Мы с ним 
стали друзьями, и я должен ска-
зать, что восхищаюсь Дмитрием 
Александровичем и как пиани-
стом, и как педагогом. Что отли-
чало его? Он не просто учил как 
играть, но учил выстраивать 
особые взаимоотношения с му-
зыкой. Он был в состоянии объя-
снить, зажечь тот внутренний 
огонь, абсолютно необходимый, 
чтобы звучала музыка, — сказал 
Даниэль Баренбойм.

Когда весной Дмитрия Баш-
кирова не стало, музыкант дал 
себе обещание сыграть в его 
честь два концерта — один в Мад-
риде, где жил и преподавал ма-
стер, а еще один — в Москве. Пу-
блика услышит три последние 
сонаты Людвига ван Бетховена: 
№ 30 ми мажор, № 31 ля-бемоль 
мажор, № 32 до минор. Такая 
программа неслучайна: во вре-
мя пандемии музыкальный мир 
прошел в карантине 250-летие 
Бетховена.

— Несмотря на то что Бетхо-
вен не наш современник, он 
остается современным компо-
зитором. Причем одним их важ-
нейших. Он прошел разные пе-
риоды жизни: ранний, когда он 
находился под влиянием Гайдна 
и Моцарта, средний, когда он 
стал демонстрировать глубочай-
шее музыкальное содержание и 
свободу выражения, и еще один 
период — когда он стал смотреть 
в будущее. Мне кажется, выбор 
бетховенских сонат очень под-
ходит для этого концерта, — поя-
снил маэстро.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Известный архитектор Даниэль Либескинд  
объединяет и Запад, и Восток

Выход из лабиринта

Жанна Васильева 

Д
аниэль Либескинд — 
один из самых из-
вестных сегодня ар-
хитекторов мира — 
родился в Польше, 
учился в Израиле, 
США, Англии. Полу-
чил профессиональ-
ное образование как 

музыкант, архитектор и исто-
рик архитектуры. Здания по его 
проектам построены в Берлине 
и Варшаве, Манчестере и Нью-
Йорке, Сеуле и Гонконге, Оттаве 
и Брюсселе, Милане и Торонто… 
Предложенный им проект побе-
дил в конкурсе на строительст-
во нового Всемирного торгово-
го центра в Нью-Йорке и мемо-
риального комплекса погиб-
шим 11 сентября 2001 года. 

Но, наверное, самые извест-
ные его проекты связаны с музе-
ями. Это Еврейский музей в Бер-
лине, Имперский военный му-
зей в Манчестере, новое здание 
для Королевского музея провин-
ции Онтарио в Торонто, Музей 
искусств в Денвере, США, Воен-
но-исторический музей в Дрез-
дене и, если говорить о недавних 
завершенных проектах, здание 
частного Музея современного 
искусства в Вильнюсе. 

Если вспомнить, что именно 
Даниэль Либескинд создавал 
пространство легендарной вы-
ставки «Москва — Берлин» в 
Берлине, то приглашение его 
фактически как сокуратора в 
совместный проект Третьяков-
ской галереи и Государствен-
ных художественных собраний 
Дрездена, Альбертинума «Меч-
ты о свободе. Романтизм в Рос-
сии и Германии», выглядит про-
должением традиции. О том, по-
чему он, словно Дедал, выстро-
ил лабиринт в Новой Третья-
ковке, где для него границы 
компромисса и почему он вос-
принимает Малевича как архи-
тектора, Даниэль Либескинд 
рассказал «РГ». 

Мы живем в трудное время в 
прагматичном мире. Актуа-
лен ли романтизм сегодня?

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД: Поиск свобо-
ды, мечта о ней в современном 
мире заложены в эпоху роман-
тизма. Возможно, XIX столетие 
— самое важное для нас. Этот век 
— ключ к тому, какими мы стали. 
Ключ к нам самим. Он соединил 
технологии, политику, нашу 
идентичность, открытие приро-

ды. Он создал фундамент совре-
менности. 

Мистические пейзажи Кас-
пара Фридриха,  живопись 
Александра Иванова, работы 
Карла Маркса о революции по-
являются примерно в одно вре-
мя. Каким образом, мы не сов-
сем понимаем сегодня. Мы не 
понимаем, потому что мы — ре-
зультат той романтической 
эпохи. Мы все из нее вышли. 
Поэтому мечты о свободе ро-
мантиков так отзываются в на-
шем сердце. Думаю, люди от-
кроют для себя очень много но-
вого, когда придут на выставку. 
Она фиксирует очень важный 
момент. 

А для вас были ли открытия 
на этой выставке? 

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД: По крайней 
мере, одно для меня стало по-
трясением. Здесь я обнаружил, 

насколько близки русские и не-
мецкие романтики, русские и 
немецкие мыслители. Если не 
смотреть на этикетки, непросто 
догадаться, русским или немец-
ким художником написан тот 
или иной пейзаж. Каким-то та-
инственным образом их миры 
были очень близки по духу: их 
мир, идеи свободы, пережива-
ния схожи. 

И, конечно, очень сильное 
впечатление оставляет центр 
лабиринта, где рядом сконцен-
трированы работы Карла Густа-
ва Каруса, Каспара Давида 
Фридриха и Александра Ивано-
ва, Алексея Венецианова. Для 
меня откровением оказалась 
перекличка мотивов, тем, сю-
жетов в их живописи … 

Романтики мечтали о свобо-
де, безграничности простран-
ства. Но для выставки вы со-
здали лабиринт, в котором 
надо искать выход. Чем об-
условлено такое архитектур-
ное решение?

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД: На мой взгляд, 
свобода — отнюдь не широкий 
открытый проспект. Свобода 
всегда борьба. И в наше время, и 

во времена романтизма. Она 
труднодоступна. Ее нельзя ку-
пить. Напряжение, заложенное 
в архитектуре выставки, дает 
посетителю возможность выбо-
ра пути, шанс самому исследо-
вать пространство экспозиции 
с ее темами и работами разных 
художников. Думаю, нет проти-
воречия между сложным ком-
плексом лабиринта и его разре-
зами, дарующими чувство сво-
боды. Оно позволяет доминиро-
вать над лабиринтом, в котором 
вы оказались. 

Новая Третьяковка на Крым-
ском Валу — модернистское 
здание, несущее память о кон-
структивизме начала ХХ 
века. Внутрь вы помещаете 
выставочное пространство в 
традициях деконструкти-
визма. Это противопостав-
ление важно для вас? 

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД: Важно в том 
смысле, что мы живем в другую 
эру. Догма универсального кон-
структивизма, если так можно 
выразиться, превалировала в 
эпоху модернизма. Она во мно-
гом предопределила то, как мы 
сегодня видим пространство, 
движение, свет и залы музея. Ве-
роятно, это неизбежный им-
пульс — движение к контраст-
ной противоположности в зда-
нии, проект которого был со-
здан в середине ХХ века.

Вы и архитектор, и професси-
ональный музыкант. Гофман 
называл музыку самым ро-
мантическим из искусств, 
потому что она имеет дело с 
бесконечностью. Архитекту-
ра — искусство ограничений. 
Как в вас уживаются эти про-
тиворечия? 

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД:  Оказавшись в 
центре пересечения «разрезов» 
лабиринта, вы увидите, что в 
конце проходов нет ни картин, 
ни скульптур. Там пустая стена. 
Это своего рода выход за грани-
цы выставки, если угодно — об-
ещание продолжения. Иначе го-
воря, экспозиция обладает тем 
свойством музыкальности, ко-
торое Гофман связал с бесконеч-
ностью. Взгляд через разрезы в 
лабиринте — это взгляд, который 
не блокируется преградой. 

Но, конечно, музыка очень 
важна. Любопытно, что мы 
очень хорошо знаем, музыку и 
литературу XIX века, как рус-
скую, так и немецкую, но зна-
чительно хуже знакомы с живо-
писью того времени. Мне хоте-
лось бы открыть заново искус-
ство того времени для зрите-
лей. Показать важность рус-
ской живописи и картин немец-
ких романтиков, показать, как 
много у них общего в мечте о 
свободе, в жажде понять реаль-
ность. Это важно не только для 
понимания прошлого, но и для 
сегодняшнего дня.

По-вашему, архитектура — 
искусство компромисса. А где 
границы этого компромисса?

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД: Если вы живе-
те в демократическом общест-
ве, вы должны идти на компро-

мисс, потому что должны учи-
тывать чужую точку зрения, не 
только свою. Это неизбежно. 
При создании архитектурного 
проекта, вообще чего-то значи-
мого, должно быть ощущение 
целостности, единства проекта. 
И даже идя на компромисс, вы 
должны суметь сделать то, что 
считаете важным. Речь не о том, 
чтобы действовать, как персо-
наж в посредственной комедии 
положений. В этой несовершен-
ной системе взаимовлияний 
разных мнений вы все равно не-
сете ответственность — за созда-
ние проекта, который отвечает 
вашему замыслу.

Тут нет противоречия. Вы 
можете написать для себя музы-
кальное произведение, картину, 
стихотворение. Но в случае ар-
хитектуры вы имеете дело с пуб-
личным пространством. Даже 
если речь о частном доме, кото-
рый виден с улицы. Поэтому из-
начально архитектура — поли-
тическое искусство. Греческое 
слово  означает ‘права 
граждан’. Архитектура — единст-
венное искусство, которое явля-
ется подлинно политическим, 
потому что основано на публич-
ности. Поэтому она фантасти-
чески интересна и сложна. 

Для вас важны ощущения че-
ловека внутри пространства, 
которое вы выстраиваете. 
Как соотносятся внутренний 
мир и внешний?

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД:  Не думаю, что 
есть четкая линия раздела меж-
ду внутренним и внешним ми-
ром. Мы не можем провести ее 
внутри нашей головы. Все свя-
зано — внутренний мир и внеш-
ний. Мы уже в мире. Это целост-
ный мир. В этом мой подход как 
архитектора. Речь не о том, что-
бы создать что-то для внутрен-
него или внешнего мира.

Вы создавали пространства 
для многих музеев. Что важ-
нее всего для отношений му-
зея, города, посетителей? 

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД: Музеи глубин-
но связаны с творчеством. 
Именно потому, что у людей 
есть потребность в творчестве, 
они хотят видеть, узнавать, по-
нимать новое. Музеи дают та-
кую возможность. Но именно 

поэтому музеи не сводятся к об-
щей формуле: все разложить по 
коробочкам и разделам. Речь о 
соответствии духу музея. Слово 
«музей» в греческом происхо-
дит от слова «музы». Мать муз — 
Мнемозина. Память — матерь 
муз. Для меня хороший музей — 
тот, который хранит память об 
этой давней связи с музами. В 
пространстве архитектуры, в 
свете здания что-то должно 
вдохновлять посетителей уви-
деть мир заново — как фантасти-
чески удивительное место, в ко-
тором нам дано жить.

Вы жили в трех разных стра-
нах — Польше, Германии, 
США. Вы чувствуете себя гра-
жданином мира или для вас 
важно ощущение глубокой свя-
зи с традицией?

ДАНИЭЛЬ ЛИБЕСКИНД: Я не верю, что 
корни традиции — в почве, гра-
ницах или крови. Мы принадле-
жим миру. Мы не выбираем, где 
нам родиться. В один прекра-
сный момент мы обнаруживаем 
себя в мире. И в этом красота 
мира. В этом смысле мы всегда в 
процессе перехода — из одного 
мира в другой. И — из одного ме-
ста в другое. В этом движении 
пишется история человечества. 

Мир — это дом. Вы можете 
найти его где угодно с другими 
людьми, разделяя любовь к се-
мье, к месту, к будущему, к де-
тям. Мы все здесь ограниченное 
время. Мы все путники. Мы не 
обладаем этим миром. Корни — 
это мистическая вещь. Корни че-
ловечества скорее духовные. И 
будущее человечества, вероят-
но, не сводится к разделитель-
ным линиям на контурной карте.

Конечно, мы испытываем 
глубокие чувства к месту, где ро-
дились. Я родился в Польше, 
польский был моим языком в 
детстве. И, конечно, я сохраняю 
к Польше привязанность. Вы ро-
ждаетесь и становитесь итальян-
цем, американцем, русским, 
немцем, поляком, евреем. Но, 
несмотря на все, что нас отлича-
ет друг от друга, люди связаны 
друг с другом. И, на мой взгляд, 
более важная вещь — солидар-
ность с людьми во всем мире.  

Пространство выставки «Мечты 
о свободе. Романтизм в России 
и Германии» — территория выбора. 

Даниэль Либескинд: Мне хотелось открыть заново искусство XIX века для 
зрителей. Показать важность русской живописи и немецких романтиков. 

А К Ц Е Н Т

Я не верю, что корни традиции — 
в почве, границах или крови. 
Мы принадлежим миру

Даниэль Баренбойм сыграет 
в Большом зале консерватории 
три последних сонаты Бетховена. 

На фестивале «Радуга» будет показан спектакль 
Сергея Женовача «Старуха» по Даниилу Хармсу.

Талант програм-
мирования 
фестивального 
чуда в ТЮЗе 
имени Брянцева — 
особый 

Актуальный сюжет

О РУССКОЙ ТРАДИЦИИ 
И «ГЕНИИ МЕСТА»
Если говорить о «гении места», то какие ассоциации у вас связаны с Мо-
сквой?
Даниэль Либескинд | Москва — один из немногих знаковых городов 

мира, интересный, запоминающийся, полный жизни и богатый традици-

ями. Это не просто комплекс отдельных замечательных зданий, этот го-

род — единая ткань истории. Лет десять назад, на короткое время ока-

завшись в Москве, я пошел смотреть иконы Рублева. Быть в Москве и 

не увидеть Рублева — это невозможно.

Чем вас привлекает русская культура? 
Даниэль Либескинд | С детства я люблю Пушкина. Я даже купил полное 

собрание сочинений Пушкина на русском. Мои родители говорили по-

русски. В детстве я мог неплохо читать по-русски. Даже сегодня я могу 

сравнивать переводы Пушкина на английский с русским текстом. «Евге-

ний Онегин» — одно из любимых произведений.

В целом русская литература, русская музыка, русская искусство и архи-

тектура повлияли на меня очень основательно. Не думаю, что я был бы 

тем, кем я являюсь, если бы не был частью мира этой культуры. 

Вы имеете в виду русскую архитектуру? 
Даниэль Либескинд | Я считаю, что живописцы тоже могут быть архи-

текторами. Малевич, например. В России искусство, философия, архи-

тектура всегда существовали в единой взаимосвязи. Они не были лишь 

отдельными дисциплинами. Все вместе они говорили о жизни. И в этом 

сила русской традиции — страсть к «живой жизни». На меня это оказало 

огромное влияние.
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Кстати 

2 июня на «Радуге» — премьерный спектакль «Дай найти 

слова»  ТЮЗа им. А.А. Брянцева. Постановка актера и ре-

жиссера Андрея Слепухина по книге «Время сердца», 

основанной на переписке австрийской писательницы Ин-

геборг Бахман и немецкого поэта Пауля Целана. История 

их большой любви. «Книга «Время сердца» — не просто пе-

реписка двух влюбленных, это блестящая литература, — 

считает режиссер. — Ингеборг Бахман и Пауль Целан писа-

ли друг другу письма, трудясь над ними также, как над са-

мыми крупными произведениями в своей жизни. Название 

«Дай найти слова» в этом смысле очень точно передает 

мысль о муках творчества, проходящую лейтмотивом че-

рез всю книгу. Ведь процесс поиска слов одинаково важен 

и в искусстве, и в жизни. В этом смысле Ингеборг Бахман и 

Пауль Целан пытаются достигнуть высшей точки коммуни-

кации между людьми».

Между тем

На следующий день после высту-

пления, 27 мая, состоится мастер-

класс, который проведет Даниэль 

Баренбойм для молодых пиани-

стов. Отбор прошли три музыкан-

та. Мастер-класс будет трансли-

роваться онлайн, а также его за-

пишет телеканал «Культура».
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НОВОСТИ  

Московский 
клуб назначил
нового тренера

ВИТОРИЯ ДЛЯ
«СПАРТАКА»
Артур Нанян

Столичный «Спартак» подпи-
сал двухлетний контракт с пор-
тугальским тренером Руем Ви-
торией, сообщает официаль-
ный сайт клуба.

К работе Витория приступит 
уже в ближайшие дни. Вместе с 
ним в тренерский штаб «кра-
сно-белых» войдут также его 
ассистенты Арналду Тейшейра 
и Сержиу Ботелью, тренер вра-
тарей Луиш Эштевеш и специа-
лист по физподготовке Паулу 
Моурау.

В «Спартаке» Витория сме-
нил Доменико Тедеско, кото-
рый не стал продлевать кон-
тракт с московским клубом. В 
завершившемся сезоне «кра-
сно-белые» финишировали на 
второй строчке, что позволит 
команде выступить в квалифи-
кации Лиги чемпионов.

Последним местом работы 
Витории был «Аль-Наср». Клуб 
из Саудовской Аравии он воз-
главлял с 2019 по 2020 год. В 
ходе своей карьеры Руй также 
трудился в «Бенфике», с кото-
рой дважды становился чемпи-
оном страны, «Витории», «Па-
суш де Феррейре» и других пор-
тугальских командах.  

Ласицкене 
не попала
на пьедестал

ТЕРЯЕТ 
ВЫСОТУ
Анна Бекетова

Трехкратная чемпионка мира в 
прыжках в высоту россиянка 
Мария Ласицкене снова не по-
пала на пьедестал. На этот раз 
на этапе Бриллиантовой лиги в 
британском Гейтсхеде.

Россиянка не смогла преодо-
леть планку на высоте 1,91 м. 
Она стала четвертой с результа-
том 1,88 метра, уступив третье 
место британке Морган Лейк за 
счет большего количества по-
пыток. Первый и второй резуль-
тат показали полька Камила 
Лицвинко и британка Эмили 
Бортвик (обе — 1,91 см за раз-
ное количество попыток).

Чуть ранее Ласицкене стар-
товала на турнире в Германии. 
Это было ее первое выступле-
ние на международной арене с 
2019 года. Там она разделила 
седьмое место, прыгнув на1,80 
метра. 1,87 м спортсменке не 
покорились.

Последний раз Ласицкене 
оказывалась вне призовой 
тройки в 2015 году на турнире 
в немецком Эберштадте.

В зимнем сезоне-2021 са-
мый удачный прыжок у Ласиц-
кене получился на «Битве по-
лов». Она победила мужчин с 
результатом 2,00 м.  

Роберт
Левандовски
стал лучшим
снайпером 
Европы

ПОЛЬСКИЙ
ЗЛОТЫЙ
Сергей Литвинов

Нападающий мюнхенской 
«Баварии» Роберт Левандов-
ски стал лучшим бомбарди-
ром сезона в Европе. Поляк 
впервые выиграл «Золотую 
бутсу», забив 41 мяч в 29 
встречах Бундеслиги. 

Левандовски опередил фор-
варда «Барселоны» Лионеля 
Месси (30 голов) и Криштиану 
Роналду из «Ювентуса» (29 го-
лов). Рекордсменом по числу 
наград является Месси, брав-
ший ее шесть раз.

Что важно — Левандовски по-
бил рекорд легендарного напа-
дающего «Баварии» Герда Мюл-
лера, который в сезоне 1971/72 
забил 40 мячей в чемпионате 
страны. Исторический 41-й мяч 
Роберт записал в свой актив уже 
на 90-й минуте поединка с «Ауг-
сбургом» (5:2). К слову, Леван-
довски в четвертый раз подряд 
стал лучшим бомбардиром Бун-
деслиги, что является абсолют-
ным рекордом.  

— У меня нет слов. Я пытался 
отличиться на протяжении 
всей встречи, испробовал все, 
но мяч упорно не шел в ворота. 
Однако в итоге все получилось, 
— сказал Левандовски.  

УТРАТА На 88-м году жизни
скончался великий тренер
борцов Дмитрий 
Миндиашвили

Король ушел
с ковра

Николай Долгополов

Сколько же раз видел Дмитрия Георгиевича на Олимпиа-
дах. И всегда рядом с ним его воспитанники, олимпийские 
чемпионы. Он был символом тренерского мастерства и 
борцовской удачи, которую растил и лелеял в Сибири. В 
далекие края забросила с Кавказа сила любви к сибиряч-
ке и будущей жене Тамаре.

В Красноярске основал первую школу борьбы. Для 
борцов-вольников Миндиашвили был не просто трене-
ром-наставником, духовным отцом, великим примером. 
Создавал чемпионов, становившихся спортивными ле-
гендами. Среди них двукратный олимпийский чемпион 
Иван Ярыгин и трехкратный победитель Олимпиад 
Бувайсар Сайтиев. Не счесть чемпионов мировых и евро-
пейских первенств, вышедших из его школы. В 2020 году 
Дмитрий Георгиевич Миндиашвили удостоен редкого для 
спортивного тренера отличия — звания Героя труда РФ. 

Чем брали его ученики? Миндиашвили был и теорети-
ком, написавшим множество научных трудов по борьбе. 
И практиком, умевшим научить сложнейшим приемам. А 
главное, как мне кажется, от заряжал ребят мощной па-
триотической верой в страну и в победу, которую нужно 
обязательно одержать во имя Родины, своего тренера и 
себя тоже. В мире борьбы авторитет Дмитрия Георгиеви-
ча был непререкаем, абсолютен, незыблем.

Миндиашвили долго болел. Ушел в ставшем родным 
для него Красноярске вчерашним ранним утром. Его бу-
дет очень не хватать…  

 ФУТБОЛ В Москве откроют
фан-зону для просмотра
игр чемпионата Европы

Смотрим  
вместе 

Артур Нанян

Зона просмотра матчей чемпионата Европы-2020 по 
футболу будет доступна в столичных «Лужниках». Об 
этом в ходе открытия Парка футбола в Парке Горького 
заявил руководитель департамента спорта Москвы 
Алексей Кондаранцев. 

Открытие фан-зоны планируется в первый день стар-
та турнира — 11 июня. В этот день состоится дебютный 
матч соревнований: в Риме Италия примет Турцию. 

— Будет открыта регистрация для желающих посетить 
фан-зону в Москве для публичного просмотра и для 
СМИ. Это делается для того, чтобы мы могли разместить 
максимально воз-
можное количество 
желающих на пло-
щадке при соблюде-
нии всех мер против 
коронавируса, — от-
метил Кондаранцев. 

Накануне в Мо-
скве представили 
Кубок чемпионата 
Европы. На меро-
приятии присутст-
вовал один из луч-
ших форвардов планеты начала 2000-х, чемпион мира и 
Европы в составе французской сборной Давид Трезеге.

— Прежде всего хочу сказать спасибо всем, кто при-
частен к организации турнира. Я десять раз был в Рос-
сии — это большое удовольствие. Надеюсь, что органи-
зация Евро будет на высшем уровне. И, даже несмотря 
на пандемию, уверен: все будет отлично, — сказал Тре-
зеге. 

Отметим, что фан-зона будет также в Санкт-Петер-
бурге, где пройдут аж семь матчей Евро-2020. Городские 
власти пообещали открыть такие места не только в цен-
тральной части, но и в спальных районах. И все же глав-
ная фан-зона будет на Конюшенной площади. К слову, 
фестиваль болельщиков уже проходил здесь во время 
Кубка конфедераций-2017 и чемпионата мира-2018.   

Дмитрий Георгиевич воспитал многих выдающихся борцов, 
в том числе и олимпийских чемпионов.

Во время Евро 
фан-зоны будут 
доступны 
в Москве и Санкт-
Петербурге

АВТОРИТЕТНО Призер Олимпийских игр Дмитрий Волков с оптимизмом смотрит 
на шансы наших пловцов на медали в Токио

Выведем всех на чистую воду
Анна Козина

С
борная России выиграла 
медальный зачет чемпио-
ната Европы по водным 

видам спорта, который проходил 
в Будапеште с 10 по 23 мая. По 
итогам соревнований по син-
хронному плаванию, прыжкам в 
воду, плаванию на открытой воде 
и плаванию в бассейне наши 
спортсмены завоевали 42 меда-
ли — 20 золотых, девять серебря-
ных и 13 бронзовых. Второе ме-
сто заняли британцы (12-13-7), 
третье — итальянцы (10-14-20).

Пловцы, которые закрывали 
программу турнира, положили в 
общую копилку девять наград 
высшей пробы. Чемпионами ста-
ли Климент Колесников (100 м 
вольный стиль; 50 м на спине), 
Мартин Малютин (200 и 400 м 
вольный стиль), Евгений Рылов 
(200 м на спине), Антон Чупков 
(200 м брасс), мужская сборная 
России (эстафеты 4х 100 и 4х200 
м вольный стиль), Илья Бородин 

(400 м комплекс). Хотя никто из 
российской команды специаль-
но не готовился к чемпионату Ев-
ропы. Все нацелены на Олимпиа-
ду. Кстати, трехкратный призер 
Игр и чемпионатов мира, побе-
дитель  первенств континента 
Дмитрий Волков считает, что она 
может стать самой успешной для 
наших пловцов с 1996 года. 

Как можно оценить резуль-
таты Будапешта? Это ведь 
предолимпийский старт.

ДМИТРИЙ ВОЛКОВ: Для сборной этот 
турнир был пристрелкой к То-
кио и решал тактические зада-
чи. Соревнования полезны, так 
как включают не только специ-
фическую физическую супер-
компенсацию, но и работу с 
эмоциональной сферой, психи-
кой, которая в первую очередь 
может дать сбой во время важ-
ного старта. Спортсменам нуж-
но выступать, чтобы адаптиро-
ваться к стрессам, что несет с 
собой Олимпиада.

Что касается результатов, то 
россияне лишь подтвердили, что 
наша команда будет бороться не 
только за призы, но и за «золото» 
во всех мужских эстафетах: 
4х100 и 4х200 м вольным стилем, 
4х100 м комбинированной. Не-
смотря на то что в последнем виде 
британцы нас наказали, все равно 
результат достаточно высок. 

А в индивидуальных заплывах?
ДМИТРИЙ ВОЛКОВ: У мужчин 100 и 
200 м на спине, 200 м брасс, 100, 
200, 400 м вольный стиль — это те 
виды программы, где мы по край-
ней мере должны быть в призах. 
Если говорить о Чупкове и Рыло-

ве на 200 м брассом и на спине, то 
это борьба за «золото». Вместе 
загибаем пальцы и считаем, что 
при условии идеального стече-
ния обстоятельств Токио может 
стать самой успешной Олимпиа-
дой в истории отечественного 
плавания. Пловцы уже 25 лет — с 
1996 года — не привозили золо-
тых медалей. Только Лариса Иль-
ченко в 2008 году в плавании на 
открытой воде. 

Как говорил Геннадий Турец-
кий, отвечая на мой вопрос перед 
Рио: «Победит тот, кто сможет 
стать лучше за последние три не-
дели перед стартом». Это решаю-
щее время, когда начинается раз-
грузка, когда происходит чудо, 
когда десятки процентов эффек-
тивности физической формы 
дают возможность по иному себя 
чувствовать, иначе плыть. С од-
ной стороны, результаты наших 
ребят в Будапеште говорят о том, 
что мы однозначно можем и 
должны бороться с сильнейшими 
на планете. Да, американцы еще 
не стартовали на своем отборе, 
мы не видим и не понимаем сте-
пень их готовности. Но европей-
цы ничего особенного не показа-
ли, ни на одной из дистанций 
меня не удивили лидеры прош-
лых лет. 

В женском плавании будем на 
что-то претендовать?

ДМИТРИЙ ВОЛКОВ: Женское плава-
ние, к сожалению, по-прежнему 
не блещет гениальными испол-
нительницами. Более того, жен-
ский брасс, который всегда вы-
ручал нашу команду, сегодня в 
провале. Ни Чикунова, ни Ефи-

мова не показали выдающихся 
секунд. Хотя анализ результатов 
Ефимовой за последние 15 лет 
заставляет снять шляпу перед 
ней и поклониться ее трудолю-
бию, несгибаемой воле и вообще 
ее способности в 29 лет показы-
вать на 200-метровке время 2,22 
секунды. 

В Будапеште до призов добра-
лась только она, но внутрен-
ний отбор на Олимпиаду не 
прошла, уступив Чикуновой и 
Темниковой. Возобновились 
дискуссии на тему, кто же 
должен стартовать в Токио…

ДМИТРИЙ ВОЛКОВ: Юля поступила 
благородно, в принципе отказав-
шись обсуждать вопрос о ее уча-
стии в Играх на 200 м. Юля — фе-
номен. Она была рекордсменкой 
мира на 50 м и великолепно пла-
вает 200 м. Казалось бы, стоме-
тровка, по идее, — ее фишка, ее ко-
нек. Но часто у Юли случалась 
осечка как раз на 100 м. У Ефимо-
вой есть все возможности выйти 
на пик формы и попасть на пьеде-
стал. Даже претендовать на побе-
ду. Однако ей есть над чем рабо-
тать. Она проигрывает старты 
всем без исключения соперни-
цам. Потом приходится догонять 
по ходу дистанции метра полто-
ра, а в плавании все могут решать 
мгновения, касания. 

Олимпиада — борьба нервов. 
Олимпиада не всегда мировые ре-
корды, но всегда стресс. Победа 
достанется тому, кто не сдрей-
фит, как говорили в детстве. Здесь 
все возможно. Ломались такие 
сильные спортсмены, которые не 
знали поражений. Вспомнить до-
статочно Сашу Попова в Сид-
нее-2000. Пролететь мимо при-
зов на «полтиннике», где он счи-
тался фаворитом, было очень 
обидно. Олимпиада выведет всех 
на чистую воду. Будем ждать ито-
ги с оптимизмом. Результаты ре-
бят в Будапеште продемонстри-
ровали, что основания для опти-
мизма есть.  После «бронзы» Рио на 200 м на спине Евгений Рылов стал двукратным чемпионом мира. Его цель в Токио понятна.

А К Ц Е Н Т

В плавании уже 25 лет  россияне 
не побеждали на Играх. В Токио у нас 
есть кому бороться за «золото»

Тем временем

Впервые в истории в сборную Испании на матчи финаль-

ной стадии чемпионатов мира или Европы не вызван ни 

один футболист «Реала». Всего в список Луиса Энрике во-

шли 24 игрока. Таким образом, на Евро не сыграет один из 

лидеров «красной фурии», защитник «Реала» Серхио Ра-

мос. По словам Энрике, Рамос не набрал нужную форму 

после длительной травмы. «Серхио вне заявки потому, что 

с января не мог играть в нужной форме. Это непростое ре-

шение, вчера я сообщил ему об этом. Ощущения неприят-

ные. Рамос всегда был на высочайшем уровне, но я пони-

маю: это решение пойдет на пользу команде», — отметил 

Луис Энрике. Напомним, что на предстоящем турнире Ис-

пания сыграет в одной группе с Польшей, Швецией и Сло-

вакией.
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ХОККЕЙ Сборная России потерпела первое поражение 
на чемпионате мира в Латвии

Шайбой не вышли
Михаил Щербань

О
течественная хок-
к е й н а я  с б о р н а я 
успешно стартовала 
на мировом чемпио-
нате в Латвии. На-
помним, что подо-
п еч н ы е  В а л ер и я 
Брагина сначала ра-
зобрались с чехами 

— 4:3, а затем без труда одолели 
команду Великобритании — 7:1.

Очередным соперником 
«Красной машины» были сло-
ваки.

Перед матчем прогнозы спе-
циалистов были благоприятны-
ми — ну как может соперничать с 
нами команда, в составе которой 
лишь три игрока из Северной 
Америки — Роберт Лантоши 
(«Провиденс Брюинс»), Адам Гу-
ска («Хартфорд Вулфпек») и Ма-
риан Студенич («Нью-Джерси 
Девилз»). Даже букмекеры не 
принимали в расчет тот факт, что 
словаки в стартовом матче тур-
нира обыграли Беларусь (5:2), а 
во втором — Великобританию 
(2:1).

Стоит также вспомнить, что в 
последний раз команды России и 
Словакии встречались между со-
бой на мировом первенстве в 
2018 году. На групповом этапе 
Россия одержала победу — 4:0. Ну 
а проигрывали мы совсем давно 
— в 2004 году на чемпионате 
мира в Остраве — 0:2.

Не знаю, повлиял ли на на-
строй наших игроков ход турни-
ра, на котором канадцы и шведы 
с финнами уступают ниже себя 
классом, но в действиях команды 
вчера не было видно огонька.

Первый период прошел в рав-
ной игре и завершился без взя-
тия ворот. А вот во второй двад-
цатиминутке словаки прибави-
ли оборотов, и в результате Ми-
лош Келемен открыл счет. Лиди-
ровали словаки недолго: бук-
вально через 20 секунд Павол 
Скалицки, хорошо известный по 
выступлениям за «Слован», на-
рушил правила, и на реализацию 
численного преимущества рос-
сиянам потребовалось менее ми-
нуты — шайбу в ворота перепра-
вил Александр Барабанов — 1:1.

В третьем периоде спецбрига-
да реализации большинства 
сборной Словакии продемон-
стрировала аналогичный резуль-
тат после удаления Максима Ша-
лунова. За оставшиеся до окон-
чания третьего периода семь не-
полных минут у россиян особен-
ных шансов сравнять счет почти 
и не было, а замена Александра 
Самонова на шестого полевого 
игрока привела к голу в пустые 
ворота. В итоге — 1:3 и первое по-
ражение нашей команды на ми-
ровом первенстве.

Голкипер словаков Юлиус Гу-
дачек не скрывал радости и в 
эфире канала «Матч ТВ» про-
комментировал историческую 
победу своей сборной:

— Мы провели фантастиче-
ский матч. У нас команда очень 
молодая, играют парни 17—19 
лет. Важно, что при игре в боль-
шинстве мы не отдавали инициа-
тиву российской сборной. Поче-

му тут так часто происходят сен-
сации? Возможно, из-за отсутст-
вия болельщиков. У слабых ко-
манд побольше эмоций. Также у 
шведов и финнов нет игроков из 
НХЛ, а у Казахстана и Латвии их 
много из КХЛ. Это очень интере-
сный и совершенно непредсказу-
емый чемпионат.

В свою очередь, наставник 
россиян Валерий Брагин на по-
слематчевой пресс-конференции 
был откровенен с журналистами.

Владислав Каменев сказал в 
интервью, что вышли расхля-
банные. Не получилось на-
строить команду?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН:  Правда в этом 
есть. Знаем теперь, как работать 
в этом плане. Противник только 
за счет хорошей самоотдачи вы-
играл. Это для нас хороший 
урок, теперь мы знаем, что без 
полной самоотдачи никого на 
этом турнире не обыграть.

Зачем вам девять защитни-
ков?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: У нас пока ничего 
с заявкой неясно, будем думать.

У Шалунова были нелепые уда-
ления в финале Кубка Гагари-
на и в этом матче его удале-
ние привело к поражению ко-
манды. Разговаривали с ним 
по поводу дисциплины?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Беседы с каждым 
игроком ведутся, чтобы убирать 
все отрицательные стороны, иг-
рать за счет своих хороших ка-
честв. Так случилось, надо по-
смотреть, удаление там или су-
дья так посчитал. Удаляться в 
концовках, конечно, не надо.

Максим как лучший снайпер 
Кубка Гагарина так пока и не 
отличился голами за три 
матча на чемпионате мира. 
В этом плане претензий нет?

В А Л Е Р И Й  Б РА Г И Н : Непростой во-
прос. Мы надеемся, что в даль-
нейшем он будет играть за счет 
своих хороших качеств и заби-
вать голы.

Когда ждать прибавления из 
НХЛ в лице Тарасенко, Самсо-
нова и Орл ова?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН:  Когда они приле-
тят, будет карантин, сейчас 

сложно сказать. Если завтра, то 
концовку предварительного эта-
па смогут сыграть, если нет — то 
плей-офф.

Когда заявка будет заполнена, 
оставшиеся за ее пределами 
хоккеисты улетят домой или 
продолжат болеть за партне-
ров?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН:  Думаю, все будут 
здесь, это выбор личного харак-
тера. Думаю, все останутся и бу-
дут переживать.

Как оцените игру Самонова и 
Бочарова? Как шла дискуссия 
по приглашению Самсонова?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: У него огромное 
желание играть за сборную. 
Когда приедет, тренер по врата-
рям посмотрит на его состоя-
ние. Что касается Самонова — 
хорошая игра.

Напомним, россияне потер-
пели первое поражение на тур-
нире и с шестью очками занима-
ют второе место в таблице груп-
пы А. Сборная Словакии лиди-
рует с девятью очками.

Следующий матч команда 
Валерия Брагина проведет с Да-
нией 26 мая.  

А К Ц Е Н Т

В последний раз на чемпионатах мира 
наша команда проигрывала словакам 
в далеком 2004 году

Парад сенсаций на чемпионате 
мира продолжается: Словакия 
обыграла сборную России — 3:1.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Федерация хоккея России (ФХР) 

сообщила, что капитан клуба «Ва-

шингтон Кэпиталз» Александр 

Овечкин не сможет принять уча-

стия в турнире из-за большого ко-

личества повреждений, получен-

ных в матчах регулярного чемпио-

ната и плей-офф НХЛ.
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